
ИНТЕРНЕТ Роскомнадзор 
вдвое увеличил 
число блокировок
пиратских сайтов

Белым по серому

Юлия Кривошапко

Борьба с интернет-пиратством в России приносит свои 
плоды, заявил на расширенной коллегии Роскомнадзо-
ра глава ведомства Александр Жаров. Общая выручка 
рынка легальных видеосервисов в нашей стране в 2018 
году достигла 25 миллиардов рублей. Это стало резуль-
татом усложнения доступа к пиратским сайтам, повы-
шения качества услуг легальных онлайн-кинотеатров 
и активности правообладателей, уточнил Жаров.

Темпы выручки индустрии легального видео растут 
третий год подряд. По данным компании J’son & Partners 
Consulting, в 2016 году показатель был на уровне 32 
процентов по отношению к предыдущему году, в 2017-
м — уже 42 процента, в 2018 году — 56 процентов.

Ведущие сайты с пиратскими сериалами и фильма-
ми, напротив, несут потери. По сведениям компании 
WebKontrol, на которые ссылаются в Роскомнадзоре, 
только в 2018 году после ограничения доступа к ним 
они лишились около 130 миллионов просмотров.

На ситуацию заметно повлияло объединение уси-
лий правообладателей и поисковых систем. Подготов-
ленный и подписанный при посредничестве Роском-
надзора меморандум в сфере борьбы с пиратством 
объединил в этой борьбе правообладателей и крупней-
шие площадки — «Яндекс», Mail.ru и Rambler, напомнил 
Александр Жаров. 

Развитием меморандума должен стать закон, регу-
лирующий взаимодействие правообладателей с пои-
сковиками и другими интернет-площадками. 
Разработка закона уже начата на площадке 
Медиа-коммуникационного союза.

ДОКУМЕНТ «Российская газета» сегодня публикует закон,
ограничивающий рост платежей за землю 10 процентами в год

Налог на земле 
не растет

Ирина Краснопольская

Д
окументы, которые мы 
сегодня публикуем, из 
архива Управления дела-

ми президента. Датированы 
они 1968 годом. Никто, никог-
да не имел к ним доступа. Поче-
му? Какие тайны они хранили?

Важны подробности спасе-
ния маршала Жукова с помо-
щью тромболитической тера-
пии. Так почему нам не положе-
но было знать об этом? Почему 
сегодня с них снимается гриф 
секретности?

Впрочем, самого грифа как 
такового не было: просто сам 
факт хранения документов 
именно в этом архиве делал их 
недосягаемыми. И когда мне 
позвонил главный кардиолог 
Управления делами президен-
та РФ, руководитель отделения 

неотложной кардиологии Цен-
тральной клинической больни-
цы Никита Ломакин и сказал, 
что эти документы можно опу-
бликовать…

И вот перед вами история 
болезни маршала Советского 
Союза Георгия Константино-
вича Жукова. Самого словосо-
четания «История болезни» 
нет. Есть «Дело». Дело маршала 
победы. Дело о его спасении.

Зачем нам сегодня знать об 
этом? Нужно ли об этом знать? 
Почему вполне благополучный 
Никита Ломакин, которому 
еще нет сорока лет, почти слу-
чайно узнавший не о неких гло-
бальных событиях середины 
прошлого века, а о лечении 
маршала Георгия Жукова, сде-
лал все, чтобы об этом 
узнали мы, живущие 
сейчас.

Юлия Кривошапко

В 
России вводится огра-
ничение роста плате-
жей граждан по зе-
мельному налогу и 
новые льготы. Такие 
в а ж н ы е  п о п р а в к и 
подписал президент 
Владимир Путин. Се-
годня их публикует 

«Российская газета».
Платежи по земельному на-

логу не смогут расти более чем 
на 10 процентов к сумме, кото-
рую человек заплатил за преды-
дущий год. На практике это бу-
дет выглядеть так: если сумма 
налога за 2018 год превышает 
сумму налога за 2017-й больше 
чем на 10 процентов, налог бу-

дет равен прошлогоднему пла-
тежу плюс 10 процентов. 

Ограничитель не будет дей-
ствовать в одном-единственном 
случае: если при расчете налога 
на участок для жилищного стро-
ительства был применен повы-
шающий коэффициент в связи с 
несвоевременной застройкой 

земли, поясняли в Федеральной 
налоговой службе.

Мера по ограничению роста 
платежа 10 процентами к пре-
дыдущему году уже действует в 
отношении налога на недвижи-
мость. В последние годы, когда в 
России начался поэтапный пе-
реход расчета налога на имуще-

ство исходя из кадастровой 
(она ближе к рыночной), а не 
инвентаризационной стоимо-
сти, платежи граждан заметно 
выросли. Чтобы снизить нало-
говую нагрузку, и был введен 
предельный коэффициент ро-
ста в 10 процентов. Теперь он 
распространяется и на земель-
ный налог.

Это не единственное измене-
ние, которое закон вносит в дей-
ствующую систему налогообло-
жения граждан. В числе других 
нововведений — право на нало-
говый вычет по земельному на-
логу для многодетных родите-
лей, воспитывающих трех и бо-
лее детей. Речь идет о 
так называемом выче-
те «на шесть соток». 

ТОЛЬКО В «РГ» Легендарный Маршал Георгий Жуков и академик Евгений Чазов спасают нас 
от сердечно-сосудистых катастроф и сегодня

Операция «Жуков»
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Многодетные семьи получат право 
на вычет «на шесть соток» 
по земельному налогу.

А К Ц Е Н Т

Если сумма налога за 2018 год превыша-
ет налог за 2017-й больше чем на 10 про-
центов, налог будет равен прошлогодне-
му платежу плюс 10 процентов

ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

ЗАКОНЫ

В НОМЕРЕ

Запрещается размещение гости-
ниц в многоквартирных домах 
с 1 октября 2019 года
— стр. 13

О лицензирования космической 
деятельности
— стр. 13

Для автомобилей фельдъегер-
ской связи платные парковки 
станут бесплатными
— стр.14

Австралийский доллар  45,8946
Азербайджанский манат  37,8675
Армянский драм**  13,2595
Белорусский рубль  30,5711
Болгарский лев  37,1428
Бразильский реал  16,5915

Венгерский форинт**  22,7205
Вон Республики Корея***  56,5537
Гонконгский доллар* 81,9353
Датская крона*  97,3795
Доллар США  64,2422
Евро  72,6515

Индийская рупия**  92,2921
Казахстанский тенге**  16,9067
Канадский доллар  47,9670
Киргизский сом**  91,8402
Китайский юань*  95,7738
Молдавский лей*  36,0405

Новый туркменский манат  18,3812
Норвежская крона*  75,7029
Польский злотый  16,9966
Румынский лей  15,2594 
СДР  89,3294
Сингапурский доллар  47,4392

Таджикский сомони*  68,0892
Турецкая лира  11,0755
Узбекский сум****  76,1333
Украинская гривна*  24,0380
Фунт стерлингов  84,0738
Чешская крона*  28,3342

Шведская крона*  69,4135
Швейцарский франк  64,0118
Южноафриканский рэнд*  45,7425
Японская иена**  57,3975

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 17.04.19

Дизельное топливо 
сбрасывает цены — 
летом заправлять 
машину соляркой 
будет дешевле

YouTube, Facebook и Google 
News обяжут рассчитаться 
с музыкантами, журналиста-
ми и литераторами за исполь-
зование их творчества

Русская охота 
наполнит 
бюджет 
страны деньгами 
интуристов

Выставка Эдварда 
Мунка проходит
в Инженерном 
корпусе 
Третьяковки
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ИДЕЯ Введут ли плату 
за проезд загруженных 
перекрестков?

Доходные 
пробки

Владимир Баршев

Оригинальный способ борьбы с пробками в городах 
предложили некие специалисты Национальной техно-
логической инициативы «Автонет». А именно сделать 
платным проезд некоторых перекрестков. 

Такую информацию озвучило РИА «Новости» со 
ссылкой на представителя этой организации. Этот же 
представитель упомянул, что в 2020 году идею проте-
стируют в рамках проекта «Умный город» в одном из 
регионов России  — скорее всего, это будет Липецк, Ни-
жний Новгород или Ульяновск. 

«Люди начнут планировать свои поездки и часть во-
дителей — приблизительно 10 процентов, выберет аль-
тернативный путь, который будет, скорее всего, более 
длительным, чем если проехать по платному маршру-
ту, если там нет пробки», — cказал информагентству 
представитель «Автонета». 

По его словам, уменьшение трафика на 10—20 про-
центов в определенные часы в узком месте даст воз-
можность проехать 80—90 процентам оставшихся во-
дителей, которые заплатят за проезд для сокращения 
времени. 

Представитель организации ссылается на прове-
денный в 2006 году эксперимент с перекрестками в 
Стокгольме. Мол, эффектом от внедрения ста-
ло сокращение пробок на 22 процента, а коли-
чество ДТП сократилось на 10 процентов.
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ПАРЛАМЕНТ 

Госдума 
приняла закон 
об устойчивом 
Рунете

ТРАФИК 
ПОД ЗАЩИТОЙ
Татьяна Замахина

В России будет создана нацио-
нальная система маршрутиза-
ции интернет-трафика, глав-
ная задача которой — обеспе-
чение надежной работы ин-
тернета в РФ в случае целена-
правленного внешнего вмеша-
тельства. Закон об обеспече-
нии безопасного и устойчиво-
го Рунета Госдума приняла 
окончательно.

Финальное чтение законо-
проекта в очередной раз не 
обошлось без заявлений о гря-
дущей интернет-изоляции 
России. Однако эффект будет 
совершенно обратный, в кото-
рый раз объяснили скептикам 
в профильном комитете по ин-
формполитике. Первый за-
мпред комитета Сергей Бояр-
ский подчеркнул, что в нашей 
стране приветствуется разви-
тие не только отечественных, 
но и иностранных интернет-
ресурсов, если они действуют 
в рамках законодательства. 
Закон призван обеспечить 
безопасную и бесперебойную 
работу российского сегмента 
интернета в случае появления 
внешних угроз и действий не-
дружественного технического 
характера, напомнил депутат-
«единоросс» основную идею. 
Граждане уже привыкли поль-
зоваться огромным количест-
вом интернет-сервисов. Бан-
ковский сектор, госуслуги, 
такси, навигация, онлайн-ма-
газины — все это вошло в нашу 
жизнь. Благодаря нововведе-
ниям удастся не только сохра-
нить гражданам привычный 
комфорт, но и сберечь боль-

шие деньги для экономики, 
ведь ее потери только за один 
день без интернета, по оцен-
кам экспертов, могут соста-
вить 20 млрд рублей. А такое 
вмешательство не исключено 
с учетом агрессивного харак-
тера принятой в сентябре 
прошлого года Стратегии на-
циональной кибербезопасно-
сти США.

В планируемой системе мер 
по обеспечению устойчивой 
работы Рунета в новой для 
себя роли выступит Роском-
надзор. Как сообщил глава ко-
митета Госдумы по информа-
ционной политике Леонид Ле-
вин, это ведомство станет мо-
дератором, поддерживающим 
качество работы сетей переда-
чи данных на территории РФ. В 
результате принятия докумен-
та будет создана дублирующая 
резервная инфраструктура, 
необходимая для бесперебой-
ной работы Сети. То есть по-
прежнему будут функциони-
ровать зарубежные серверы, 
но на случай сбоя в России бу-
дет работать «запасное» обо-
рудование. Как и в случае воз-
никновения угроз стабильной 
работе интернета в России, Ро-
скомнадзор «сможет осу-
ществлять централизованное 
управление сетью связи обще-
го пользования». В ведомстве 
заверили депутатов, что все 
оборудование будет протести-
ровано с участием операторов 
сети, и качество и скорость ин-
тернет-связи не пострадают. 
Так что с точки зрения рядово-
го пользователя вступление в 
силу этого закона не повлияет 
на пользование интернетом. В 
качестве меры защиты от уг-
роз создается центр монито-
ринга, который получит воз-
можность в случае нештатных 
ситуаций координировать вза-
имодействие операторов свя-
зи. При этом управление сетя-
ми связи будет оставаться пол-
ностью в руках операторов. 
Кроме того, последним пред-
стоит подключение к нацио-
нальной системе доменных 
имен. Это позволит гаранти-
ровать доступ к сайтам РФ, 
даже если кто-то извне попро-
бует отключить россиянам ин-
тернет.

Основные положения зако-
на вступят в силу с 1 ноября, 
за исключением положений о 
криптографической защите 
информации и национальной 
системе доменных имен, кото-
рые начнут действовать с 1 ян-
варя 2021 года. 

Будет создана 
дублирующая 
резервная 
инфраструктура, 
необходимая для 
бесперебойной 
работы Сети

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин призвал модернизировать ракетно-космическую 
отрасль

К новым звездам
Айсель Герейханова

В
ладимир Путин призвал 
модернизировать ракет-
но-космическую отрасль 

и потребовал скорейшего завер-
шения стройки космодрома 
Восточный. По словам прези-
дента, если топтаться на месте и 
говорить о прежних достижени-
ях в этой сфере — наверстать 
упущенное будет просто невоз-
можно. Поэтому основы госпо-
литики в области космической 
деятельности будут актуализи-
рованы правительством уже 
к 15 июля. 

Вчера на большом Совете 
безопасности президент дал 
оценку состоянию космиче-
ской отрасли в стране. Он гово-
рил не только о достижениях, 
но и обозначил целый комплекс 
проблем, который необходимо 
будет решить в ближайшее вре-
мя. Среди них особое внимание 
Путин обратил на необходи-
мость скорейшего завершения 
строительства космодрома 
Восточный. По этому вопросу 
российский лидер также пору-
чил правительству обратить 
внимание на расценки строи-
тельных работ. «Уже доклады-
вали несколько раз, что ни одна 
компания не берется за завер-
шение работ с этими расценка-
ми. Надо как-то реалистично к 

этому подходить, обоснованно, 
не завышать, разумеется, ниче-
го», — заметил Путин. Позже, 
отвечая на вопрос «РГ» о том, 
будет ли пересмотрена стои-
мость строительства космодро-
ма Восточный, вице-премьер 
Юрий Борисов рассказал, что 
такой задачи сейчас нет. «Что 
касается цен первой и второй 
очереди, вопрос пока для пере-
смотра не стоит», — заметил он. 
Борисов также напомнил, что 
работы по первой очереди кос-
модрома были выполнены при-
мерно на 64%, «сегодня идет 
расторжение контракта с под-
рядчиками, в основном это ми-
нистерство обороны». По его 
словам, по мере возврата аван-
сов и неотработанных средств 
будет продолжено финансиро-
вание первой очереди. «Но для 
того, чтобы не сдерживать 
строительство и выполнить 
обязательства и готовность ин-
фраструктуры к пусковым 
услугам, в первую очередь 

«Союз-5» и «Ангары-А5» на 
Восточном, стройка не будет 
останавливаться и будут задей-
ствованы средства второго эта-
па», — пояснил он. 

Владимир Путин в своем вы-
ступлении подчеркнул, что Рос-
сия должна располагать незави-
симым доступом в космос с рос-
сийской территории, и уже 
в ближайшей перспективе пу-
сковые нагрузки на космодром 
Восточный должны возрасти. 
Президент поставил задачу за-
вершить создание на базе рос-
сийских космодромов комплек-
сов для новейших ракет носите-
лей, в том числе для «Ангары 
А5» и «Ангары А5М», а также 
продолжить развитие орби-
тальных группировок космиче-
ских аппаратов всех назначе-
ний. Он напомнил, что первый 
пуск данной ракеты с космодро-
ма Восточный запланирован на 
2021 год. Новая ракета «Ангара 
А5М», по словам президента, 
впервые должна полететь с кос-

модрома в 2025 году. Глава госу-
дарства также указал на пробле-
му постоянных переносов пла-
новых сроков сдачи космиче-
ских проектов и роста бюджет-
ных расходов. «Сколько раз это 
было за последние годы!» — за-
метил Путин. По его словам, 
«закладываемые при подготов-
ке космических проектов цено-
вые и временные параметры за-
частую не имеют должного обо-
снования». 

В целом президент признал, 
что Россия обладает богатым 
опытом разработки и произ-
водства космической техники, 
подготовки к полетам, реализа-
ции масштабных научных про-
грамм на орбите. Но этот уни-
кальный задел, по его словам, 
нужно постоянно наращивать. 
«Нужно глубоко модернизиро-
вать ракетно-космическую от-
расль, внедрять современные 
модели управления производ-
ством, научно-исследователь-
скими работами, учиться на по-
рядок эффективнее использо-
вать результаты космической 
деятельности во всех сферах на-
шей жизни, например, в таких 
базовых отраслях, как телеком-
муникации, связь, транспорт, 
медицина, ЖКХ», — призвал Пу-
тин. Уже сейчас объем мирово-
го рынка коммерческих услуг, 
связанных с космосом, состав-

ляет порядка 183 миллиардов 
долларов США в год. «Если мы 
будем топтаться на месте или 
постоянно говорить о наших 
прежних достижениях, навер-
стать упущенное будет просто 
невозможно», — предупредил 
Путин. Так, например, сфера, 
в которой Россия пока уступает 
своим конкурентам на между-
народной арене, — система 
спутниковой связи, оптиче-
ской и радиолокационной 
съемки Земли, сбора метеодан-
ных. Для того чтобы изменить 
эту ситуацию, нужно сформи-
ровать амбициозные, но реали-
стичные планы и цели. «В этой 
связи прежде всего нужно акту-
ализировать Основы государст-
венной политики России в об-
ласти космической деятельнос-
ти на период до 2030 года и 
дальнейшую перспективу, вне-
сти в них соответствующие 
уточнения и дополнения с уче-
том современных мировых тен-
денций», — поставил задачу Пу-
тин. По итогам заседания се-
кретарь Совбеза РФ Николай 
Патрушев сообщил, что прави-
тельство к 15 июля должно 
подготовить актуализирован-
ные Основы госполитики РФ 
в космосе до 2030 года и на 
дальнейшую перспективу, а 
также стратегию  развития 
«Роскосмоса». 

КРЕМЛЬ Владимир Путин встретился с главой ЛУКОЙЛа 
Вагитом Алекперовым

Взвешенная стратегия

Ольга Воскресенская

В
о вторник в Кремле со-
стоялась встреча пре-
зидента России Влади-
мира Путина с главой 
ЛУКОЙЛа Вагитом 
Алекперовым. Как от-
метил глава государ-
ства, «ЛУКОЙЛ — одна 
из крупнейших верти-

кально интегрированных нефте-
газовых компаний, не только 
российских, но и международ-
ных». Два процента добычи не-
фти в мире приходится на ЛУ-
КОЙЛ, а в России — 12 процентов 
запасов, 18 процентов добычи.

«От того, как такие компа-
нии себя чувствуют, как они ра-
ботают, функционируют, как 
складываются отношения с го-
сударством, многое зависит не 
только в топливно-энергетиче-
ском комплексе, но и в целом 
в экономике», — считает Влади-
мир  Путин.

Глава ЛУКОЙЛа сообщил 
президенту о том, что компания 
успешно завершила 2018 год, 
удалось стабилизировать добы-
чу углеводородов. По словам 
Вагита Алекперова, компания 
ежегодно обеспечивает прирост 
запасов, а инвестиции состав-
ляют 500 млрд рублей в год.

Руководитель нефтяной ком-
пании также рассказал Влади-
миру Путину о работе ЛУКОЙ-
Ла на шельфе Каспийского 
и Балтийского морей. По его 
словам, на Северном Каспии 
компания планирует запустить 
месторождение им. Кувыкина 
в 2022—2023 годах.

Аналитики и эксперты нефтя-
ной отрасли, описывая шельфо-
вые проекты ЛУКОЙЛа, отмеча-
ют, что компания имеет самый 
большой опыт работы на шельфе 
среди отечественных нефтяни-
ков. Используемые ЛУКОЙЛом 
технологии добычи в Балтий-

ском и Каспийском морях нахо-
дятся на самом современном ми-
ровом уровне, а в чем-то даже 
его превосходят. Проекты ком-
пании являются важными драй-
верами экономического и соци-
ального развития балтийского и 
прикаспийского регионов и эко-
номики РФ в целом.

Сейчас ЛУКОЙЛ осваивает 
около десятка шельфовых ме-
сторождений на Балтике и Кас-
пии. В России таким опытом 
и навыками похвастаться не мо-
жет больше никто. Ультрасовре-
менные нефтяные платформы 
для компании проектируются и 
строятся на предприятиях Ас-
траханской и Калининградской 
областей. Так что без преувели-
чения можно сказать, что им-
портозамещением ЛУКОЙЛ за-
нимается давно и успешно и со-
здает тысячи рабочих мест 

в смежных отраслях — судостро-
ении, машиностроении и т.д. По 
сути, развивая собственные 
шельфовые проекты, компания 
поднимает на новый уровень не 
только свои, но и общероссий-
ские технологические возмож-
ности.

При этом объем морской до-
бычи компании составляет при-
мерно десятую часть от общего 
производства ЛУКОЙЛа. Согла-
сно стратегии в 2020 году ЛУ-
КОЙЛ добудет на шельфе около 
9 млн тонн нефти. Но в отличие 
от западносибирского сырья 
(основная добыча компании 
сосредоточена именно в этом 
регионе) шельфовая нефть бо-
лее легкая, дебет морских сква-
жин в десятки раз выше, чем су-
хопутных и, если говорить 
о балтийских проектах, имеет 
наилучший экспортный потен-
циал. Ведь с собственного тер-
минала ЛУКОЙЛа под Калинин-
градом она может сразу уходить 
за границу. Рентабельность 
обеспечивается, в частности, 
тем, что балтийская нефть ЛУ-
КОЙЛа из-за ее высокого каче-
ства торгуется с премией по от-

ношению к базовой российской 
нефти Urals. 

Стратегический подход ЛУ-
КОЙЛа к освоению шельфовых 
месторождений оправдан. Но-
вых перспективных сухопут-
ных нефтегазоносных провин-
ций, таких, как западносибир-
ская, в России пока не откры-
то, а в этом регионе производ-
ство падает из-за высокой сте-
пени выработанности. А ведь 
работу по разведке шельфа Се-
верного Каспия ЛУКОЙЛ начал 
в 1995 году, когда месторожде-
ния Западной Сибири были да-
леки от истощения.

Работа на шельфе накладыва-
ет на нефтедобытчиков серьез-
ную ответственность по охране 
окружающей среды. В чем-то она 
даже больше, чем при работе на 
суше. Ведь как на Каспии, так и 
на Балтике Россия соседствует с 
другими государствами, и любая 
авария на шельфе может приве-
сти к экологической катастрофе 
в территориальных водах мно-
гих стран. Еще в 1992 году Рос-
сия, Швеция, Дания, Финляндия, 
Литва, Латвия, Эстония, Герма-
ния и Польша подписали Хель-
синкскую конвенцию по защите 
морской среды Балтийского 
моря. Для того чтобы выполнить 
ее условия, ЛУКОЙЛ разработал 
технологию «нулевого сброса», 
которую стал использовать как 
на балтийском, так и на каспий-
ском шельфе. Все производст-
венные отходы отправляются на 
берег, там они очищаются и ути-
лизируются, а в море ничего 
лишнего и вредного не сбрасы-
вается. За все время работы ЛУ-

КОЙЛа на шельфах Балтики 
и Каспия спутниковый монито-
ринг его морских объектов не 
выявил ни одного нефтяного 
пятна.

Профессионализм ЛУКОЙЛа 
не остался незамеченным на ме-
ждународном уровне.

Норвегия квалифицировала 
ЛУКОЙЛ как одну из семи ком-
паний в мире, отвечающих всем 
требованиям для работы на ар-
ктическом шельфе. Кроме него 
такой оценки не удостоилась ни 
одна из российских нефтяных 
компаний. Но именно на мор-
ских месторождениях россий-
ской Арктики ЛУКОЙЛ пока не 
может работать — такое право 
с 2008 года закреплено только 
за государственными компани-
ями «Роснефть» и «Газпром». 
Впрочем, ситуация может изме-
ниться в лучшую сторону.

Поэтому ЛУКОЙЛ можно на-
звать эталонной нефтяной ком-
панией мирового уровня. Он ка-
чественно делает свою работу, 
приносит прибыль акционерам 
и исправно платит налоги, забо-
тится об экологии и рабочих ме-
стах. В прошлом году его чистая 
прибыль составила 619 млрд 
руб., предприятия ЛУКОЙЛа пе-
речислили в бюджеты всех уров-
ней около 1,6 трлн руб., добыча 
нефти составила 87,1 млн тонн. 
В этих достижениях значителен 
вклад и тех предприятий компа-
нии, которые добывают нефть 
на Балтике и Каспии. 

А К Ц Е Н Т

В прошлом году предприятия ЛУКОЙЛа 
перечислили в бюджеты всех уровней 
около 1,6 трлн рублей, добыча нефти 
составила 87,1 млн тонн

Вагит Алекперов рассказал прези-
денту о работе ЛУКОЙЛа на шель-
фе Каспийского и Балтийского 
морей.

ДУМА В России вводят 
новые формы голосования

Выборы 
с комфортом

Татьяна Замахина

Госдума приняла в первом чтении три законопроекта, 
направленных на повышение удобства для избирателей.

Одна из инициатив касается эксперимента по созда-
нию на выборах 8 сентября в Москве цифровых участ-
ков. По словам зампреда ЦИК Николая Булаева, система 
не имеет аналогов в мире. Чтобы ее отработать, в столи-
це планируется открыть 30 участков, на которых смогут 
проголосовать жители 16 регионов, где в сентябре прой-
дут выборы губернаторов, а также жители одномандат-
ных округов, где предстоят довыборы в Госдуму.

Законопроект расширяет зарекомендовавшую себя 
систему «Мобильный избиратель». «Новшество заклю-
чается лишь в том, что избирательный участок не будет 
находиться на территории региона, — пояснил коллегам, 
представляя документ, зампред Комитета Госдумы по 
госстроительству и законодательству Александр Грибов. 
— При этом передача данных будет осуществляться не 
путем доставки избирательной документации из участ-
ковой избирательной комиссии в территориальную, а 
при помощи передачи сведений итоговых протоколов 
через систему ГАС «Выборы»».

Новая возмож-
ность пригодится 
гражданам, работа-
ющим в столице, но 
постоянно зареги-
стрированным в 
другом субъекте, 
пояснил «РГ» один 
из авторов, член Ко-
митета по контролю 
и Регламенту Вик-
тор Карамышев. 
«Цифровой участок 
будет оснащен специальными техническими средства-
ми, в том числе комплексами для электронного голосо-
вания. А само голосование займет не более 30 секунд», — 
сказал он. Для участия в данном процессе избирателю 
нужно будет не ранее чем за 45 дней и не позднее чем за 
три дня до дня выборов подать заявление через портал 
«Госуслуги». Если эксперимент окажется удачным, то к 
2021 году число таких участков может увеличиться до 5 
тысяч.

Второй законопроект — тоже об эксперименте в Мо-
скве, но на этот раз речь идет о новой возможности для 
самих жителей столицы. Они смогут принять участие в 
электронном дистанционном голосовании на выборах в 
Мосгордуму, которые также пройдут 8 сентября. Поже-
лавшие опробовать новые технологии москвичи смогут 
обойтись без бумажного бюллетеня и проголосовать на 
портале государственных и муниципальных услуг сто-
лицы. Выбрав электронное голосование путем подачи 
заявления на данном портале, гражданин сможет пере-
думать и проголосовать традиционным способом (при 
этом два раза отдать голос, конечно, не получится). 
Округа для проведения эксперимента определит Мосго-
ризбирком.

И третий законопроект допускает к голосованию на 
выборах в регионах людей с временной регистрацией. 
Такой избиратель должен быть зарегистрирован по ме-
сту пребывания на территории соответствующего изби-
рательного округа не менее, чем за три месяца до дня го-
лосования. 

Налог на земле 
не растет

Многодетные семьи, владеющие землей, смогут 
уменьшать налоговую базу на величину када-
стровой стоимости 600 квадратных метров 

площади одного участка. Еще одна льгота, которая появ-
ляется у многодетных, касается недвижимости. Налог на 
нее будет уменьшаться на величину кадастровой стои-
мости пяти квадратных метров площади квартиры, ее 
части или комнаты и 7 метров площади жилого дома или 
его части в расчете на каждого несовершеннолетнего.

Для налогоплательщиков-льготников: пенсионеров, 
инвалидов I и II групп, детей-инвалидов, инвалидов бое-
вых действий, многодетных, владельцев хозпостроек 
площадью не более 50 квадратных метров — вводится 
беззаявительный порядок предоставления льгот при на-
логообложении недвижимости.

Налог на имущество физлиц для полностью разру-
шенных объектов капитального строительства с 2019 
года не будет исчисляться с первого числа месяца их 
уничтожения (гибели, разрушения) независимо от даты 
регистрации прекращения права на них в Едином госу-
дарственном реестре недвижимости (ЕГРН).

По новому зако-
ну с 2020 года приу-
садебные, садовые и 
огородные участки, 
которые использу-
ются для предпри-
нимательской дея-
тельности, будут об-
лагаться земельным 
налогом по ставке 
«для прочих зе-
мель», не превыша-
ющей 1,5 процента 
от кадастровой сто-
имости.

Есть новость и для владельцев транспортных средств. 
Речь идет о тех из них, кто пострадал от действий угон-
щиков. По новым правилам транспортные средства, раз-
ыскиваемые в связи с угоном или кражей, не будут обла-
гаться налогом до месяца их возврата владельцу, а не до 
даты прекращения розыска в связи с истечением срока 
его проведения.

Закон также уточняет порядок определения налого-
вой базы по налогу на доходы физлиц (НДФЛ) в случаях, 
когда доход от продажи объекта недвижимости меньше 
70 процентов его кадастровой стоимости.

Отличие от старой редакции закона в том, что прежде 
в норме была только общая фраза «кадастровая стои-
мость объекта на 1 января года, когда был осуществлен 
переход прав продаваемого имущества». В новой редак-
ции этот момент уточнили, пояснил «РГ» Вячеслав Шин-
карев, эксперт «СКБ Контур».

Все дело в том, что ЕГРН ведется с 1 января 2017 года, 
а до него информация по одному и тому же объекту со-
держалась в ГКН (госкадастр недвижимости), в реестре 
прав на недвижимое имущество и сделок с ним. Теперь в 
ЕГРН входят сведения из кадастра недвижимости (соб-
ственно, в этом документе содержится кадастровая сто-
имость), реестра прав и реестра границ. С учетом того, 
что ст. 217.1 НК РФ действует по сделкам, осуществлен-
ным с 2016 года, терминологию НК РФ привели в соот-
ветствие с иными нормами права. 

Документ публикуется на с.13

Автомобили, 
разыскиваемые 
в связи с угоном, 
не будут облагать-
ся налогом до воз-
врата владельцу

1

Цифровой участок 
будет оснащен 
специальными 
техническими 
средствами

А К Ц Е Н Т

Россия должна располагать 
независимым доступом в космос 
с российской территории
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ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев обсудил 
со Светланой Чупшевой внедрение стартапов в бизнес

Проекты для развития

Владимир Кузьмин

В 
России должна поя-
виться система, кото-
рая позволит вне-
дрять новые техноло-
гии в работу крупных 
компаний без содей-
ствия государства и 
институтов развития, 
считает премьер-ми-

нистр Дмитрий Медведев.
Работу Агентства стратеги-

ческих инициатив (АСИ), под-
держивающего отечественные 
стартапы, глава российского 
правительства обсудил вчера с 
его генеральным директором 
Светланой Чупшевой, и отдель-
но — разработку модели взаимо-
действия крупного бизнеса с 
технологическими проектами 
для внедрения инновации в 
коммерческое использование. 
«Основная наша проблема за-
ключается в том, что далеко не 
все компании с этим легко 
справляются и даже далеко не 
все компании к этому готовы», 
— обозначил Медведев одну из 
проблем. 

Чтобы новая технология 
была принята в работу крупной 

компанией, иногда требуется 
год, рассказала глава АСИ. Ча-
сто стартапы не проживают та-
кой срок — или умирают, или пе-
реориентируются. 

Агентство стратегических 
инициатив, инноцентр «Скол-
ково», Российская венчурная 
компания, «ВЭБ.РФ» и Фонд 
развития интернет-инициатив 
собрали на одной площадке око-
ло 70 крупных компаний, пред-
ставителей акционеров, дирек-
торов по инновациям и попро-
бовали все вместе на примере 
пилотных проектах рассмо-
треть барьеры, мешающие но-
вым технологиям внедряться в 
бизнес предприятий. «Мы вме-
сте разработали стандарт для 
корпораций по работе с вну-
тренними и внешними иннова-
циями, который касается вы-

страивания всех бизнес-про-
цессов, корпоративной культу-
ры, обучения, работы рискови-
ков, производственных отделов 
и формирования «песочниц» по 
пилотированию и запуску но-
вых технологий», — рассказала 
Чупшева. Из всех портфельных 
проектов институтов развития 
отобрали несколько для пилот-
ной интеграции.

«Мы планируем в ближай-
шее время открыть целевой на-
бор на 100 технологических 
компаний, которые будут опре-
делены по нескольким номина-
циям в соответствии с требова-
ниями и запросом крупного 
бизнеса, а также тех перспек-
тивных направлений, которые, 
мы считаем, с точки зрения гло-
бальной конкуренции будут во-
стребованы», — поделилась пла-

нами глава АСИ. Первые пилот-
ные проекты могут быть пред-
ставлены на Петербургском ме-
ждународном экономическом 
форуме. Главным же результа-
том должно стать создание мо-
дели работы крупного бизнеса с 
технологическими проектами, 
которая позволит стартапам 
без  сторонней под держки 
успешно взаимодействовать с 
крупным бизнесом.

Дмитрий Медведев согласил-
ся с такой постановкой задачи. 
«Система должна работать в ав-

тономном режиме, когда это 
выгодно и крупным компаниям, 
и стартапам, новым технологи-
ческим инновационным компа-
ниям, которые только на этот 
рынок заходят, — заметил он. — 
Поэтому мы им должны дать 
импульс, а потом это все долж-
но крутиться без нашего уча-
стия. Надеюсь, именно такую 
систему вы и создадите». 

Светлана Чупшева рассказала главе 
правительства, как АСИ формирует 
крупные пилотные проекты по запу-
ску новых технологий.

А К Ц Е Н Т

Чтобы новая технология была принята 
в работу крупной компанией, 
иногда требуется год

Между тем 

Дмитрий Медведев подписал постановление, устанавливающее мини-

мальный объем обязательств страховщика в связи с утратой клиентом 

жилья в результате чрезвычайной ситуации. Этот объем будет варьиро-

ваться в пределах 300—500 тысяч рублей. Конкретный размер мини-

мального объема обязательств будет единым в отношении всех жилых 

помещений, расположенных в регионе, либо будет дифференцировать-

ся для жилых помещений, расположенных на территориях отдельных 

муниципальных образований региона. Также утверждены правила рас-

чета максимального размера ущерба, подлежащего возмещению в рам-

ках механизма добровольного страхования. Максимальный размер 

компенсации, включая помощь, предоставляемую за счет бюджетных 

средств, будет определяться исходя из общей площади жилого поме-

щения и средней стоимости одного квадратного метра в регионе.

Совершенствование 
системы закупок

Вчера во втором чтении был 
принят законопроект, направ-
ленный на сокращение сроков 
и упрощение закупок товаров, 
работ и услуг для обеспечения 
государственных и муници-
пальных нужд. Существующая 
система, на наш взгляд, недо-
статочно эффективна и опера-
тивна и нуждается в корректи-
ровке.

Прежде всего законопроект 
предполагает, что процесс за-
купок, связанных со строитель-
ством школ, поликлиник, фель-
дшерско-акушерских пунктов 
и других подобных объектов, 
сократится примерно в два 
раза: с нынешних сорока-пяти-
десяти дней до двадцати. В част-
ности, уменьшится промежу-
ток с момента внесения послед-
них изменений в план-график 
до начала процедуры закупок с 
десяти дней до одного дня. Кро-
ме того, увеличится количество 
электронных аукционов с со-
кращенным сроком подачи зая-
вок. Речь идет о семи днях, отве-
денных на подачу, вместо пят-
надцати. В настоящее время по 
ускоренной процедуре идут 
только закупки до 3 млн ру-
блей. Согласно новому законо-
проекту, этот ценовой порог 
повысится до 50 млн рублей 
при закупках товаров и услуг и 
до 500 млн рублей при выпол-
нении работ по строительству, 
реконструкции и капитально-
му ремонту. Надеюсь, что в 
дальнейшем нам удастся еще 
больше сократить сроки заку-
пок.

Также законопроект снижа-
ет риски при исполнении кон-
трактов. Например, будет уста-
новлена обязательная предква-
лификация исполнителей, то 
есть проверка наличия необхо-
димого опыта, подтвержденно-
го документально, чтобы фир-
мы-однодневки или компании, 
не готовые к выполнению ра-
бот, не допускались к процеду-
рам закупок. Помимо этого бу-
дет запрещено предоставлять 
авансы тем поставщикам, кото-
рые предложили цену контрак-
та более чем на 25% меньше на-
чальной, то есть подозрительно 
низкую.

Наконец, законопроект со-
кращает административную 
нагрузку на заказчиков и, та-
ким образом, высвобождает 
силы и время для более тща-
тельной проработки других за-
купок.

Отмечу, что данный доку-
мент обсуждался на площадке 
межфракционной рабочей 
группы, созданной по инициа-
тиве председателя Госдумы Вя-
чеслава Володина. По результа-
там этого обсуждения было 
принято решение о необходи-
мости внесения целого ряда по-
правок в законопроект ко вто-
рому чтению.

Во-первых, срок, в течение 
которого необходимо разме-
щать в единой информацион-
ной системе изменения, вне-
сенные в план-график закупок, 
должен быть сокращен с трех 
рабочих дней до одного.

Во-вторых, надо уменьшить 
срок рассмотрения заявок, по-
данных на участие в электрон-
ном аукционе, с семи рабочих 
дней до трех.

В-третьих, при рассмотре-
нии жалоб нужно установить 
запрет на запрос контрольны-
ми органами бумажных доку-
ментов, размещение которых 
обязательно в единой информа-
ционной системе.

В-четвертых, должен быть 
установлен добровольный ха-
рактер проведения заказчиком 
экспертизы результатов испол-
нения контракта, предостав-
ленных поставщиком.

Эти и другие важные по-
правки были поддержаны Госу-
дарственной Думой при приня-
тии законопроекта во втором 
чтении. В четверг он будет рас-
смотрен в третьем окончатель-
ном чтении. 

Отмечу, что в отличие от 
многих других законопроек-
тов, связанных с изменением 
44-го федерального закона о 
госзакупках, этот документ но-
сит комплексный характер. Он 
решает не отдельные проблемы 
отраслевого характера, а весь 
блок вопросов. 

Таким образом, сейчас мы 
начинаем системную работу по 
модернизации закупочного за-
конодательства. Летом закон 
вступит в силу, а в осеннюю 
сессию мы обязательно продол-
жим работать над совершенст-
вованием системы закупок, 
чтобы они выполнялись как 
можно более качественно и 
оперативно. 

— Все колонки автора на сайте 
rg.ru/sujet/5033

Белым по серому
Предполагается, что 
закон будет разрабо-
тан к осени 2019 года, 

сообщил Жаров.
Свой вклад внесла и возрос-

шая активность правооблада-
телей. Количество поступив-
ших определений Мосгорсуда, 
которые принимаются по их за-
явлениям, по сравнению с 2017 
годом увеличилось на 78 про-
центов. В результате число пи-
ратских сайтов, доступ к кото-
рым был ограничен, в 2018 
году выросло почти вдвое: до 
14,5 тысячи против 7,9 тысячи 
годом ранее, сообщил Жаров.

Помимо этого, по решению 
Мосгорсуда Роскомнадзором 
ограничен доступ к более чем 
тысяче сайтов, неоднократно 
нарушающих антипиратское 
законодательство. Также на ос-
новании решений минкомсвя-
зи блокировке подверглись 3,5 
тысячи «зеркал» ресурсов, до-
ступ к которым был ранее огра-
ничен Мосгорсудом.

По данным Российской ассо-
циации электронных коммуни-
каций, аудитория Рунета в 2018 
году выросла еще на три про-
цента. Сейчас им пользуются 90 
миллионов человек. Учитывая 

эту динамику, обеспечение ин-
формационной безопасности 
граждан в глобальном информа-
ционном пространстве Роском-
надзор считает своим основ-
ным приоритетом. «За прошед-
ший год граждане чаще всего 
обращались в Роскомнадзор 
именно по темам, связанным с 
интернетом. Таких запросов 
было более 54 тысяч — в 2,5 раза 
больше  показателей предыду-
щего года», — рассказал Жаров.

Роскомнадзор отмечает 
рост числа жалоб граждан на 
незаконное использование 
персональных данных в интер-
нете. В 2018 году в общем коли-
честве обращений они заняли 
первое место. «Для обеспече-
ния исполнения законодатель-
ства в сфере защиты персо-
нальных данных Роскомнадзор 
в 2018 году провел 832 плано-
вые и 50 внеплановых прове-
рок», — сообщил Жаров. По ито-
гам этой работы был ограничен 
доступ к 567 интернет-сайтам. 
Администраторы 726 сайтов 
самостоятельно удалили неза-
конную информацию без при-
менения ограничительных мер.

Комментируя тему защиты 
персональных данных, Алек-

сандр Жаров упомянул, что 
проверки, очевидно, нужно 
осуществлять в первую оче-
редь в тех областях, где больше 
всего страдают интересы гра-
ждан. «Здесь мы снова возвра-
щаемся к вопросу контроля 
сферы услуг. Я понимаю, что в 
приоритете обычно те, до кого 
добраться достаточно легко: 
кредитные организации, пред-
приятия ЖКХ, образования, 
здравоохранения. Но нам нуж-
но посмотреть в сторону интер-
нет-торговли. Там большие 
деньги гуляют, идет большое 
нарушение прав», — подчер-
кнул глава Роскомнадзора. 
«Надеюсь, в 2019 году мы опре-
делим стратегические подходы 
к работе в этом направлении», 
— добавил он.

Опасность для граждан, об-
щества и государства представ-
ляет распространение в Рунете 
информации, пропагандирую-
щей экстремизм и терроризм. 
Хотя за последние два года ее 
стало гораздо меньше. По сло-
вам Жарова, число интернет-
ресурсов, занимающихся про-
пагандой экстремизма и терро-
ризма, сократилось на 70 про-
центов.  

Александр Жаров: Роскомнадзор отмечает рост числа жалоб граждан на 
незаконное использование персональных данных в интернете.
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СРЕДА

Андрей Исаев,
первый заместитель 

руководителя фракции 

«Единая Россия» 

в Государственной Думе
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Дословно 

Комментируя принятый Госду-

мой в третьем чтении законо-

проект о «суверенном интер-

нете», Александр Жаров выра-

зил надежду, что России все-

таки не придется им пользо-

ваться: «Закон абсолютно не-

обходим, но я надеюсь, он бу-

дет находиться в спящем со-

стоянии и его наличие будет 

стимулировать все компании, в 

том числе находящиеся вне 

российской юрисдикции, к ис-

полнению законодательства 

Российской Федерации».

РЕЗОНАНС: РОССИЯ — НОТР-ДАМ

МЫ ПЕРЕЖИЛИ 
СТРАШНЫЕ ВЕЧЕР И НОЧЬ
Владимир Путин предложил Макрону помощь

Владимир Путин направил телеграмму президенту Франции. 

Глава государства выразил сочувствие Эмманюэлю Макрону 

и всему французскому народу по поводу трагических по-

следствий пожара в соборе Парижской Богоматери. «Нотр-

Дам — исторический символ Франции, бесценное сокровище 

европейской и мировой культуры, одна из важнейших хри-

стианских святынь», — подчеркнул Путин. «Беда, произошед-

шая этой ночью в Париже, откликнулась болью в сердцах 

россиян», — отметил он. Президент России надеется, что со-

бор удастся восстановить.  Путин предложил направить во 

Францию лучших российских специалистов с богатым опы-

том реставрации памятников мирового культурного насле-

дия, в том числе произведений средневекового зодчества.

Михаил Пиотровский, директор Эрмитажа: 
Это мировое потрясение

— Мы пережили страшные вечер и ночь. Это мировое по-

трясение. Гибель, тяжелое ранение Нотр-Дама мы воспри-

нимаем равносильно трагедии с человеческими жертвами. 

Этот пожар — лишнее напоминание нам о том, как все в 

мире хрупко. И речь идет не только о памятниках культур-

ного наследия, а вообще: если так легко смог загореться 

Нотр-Дам, так же легко может начаться война. Это 

не просто так, это знак свыше. У каждого из нас должен 

быть внутри этот страх, — сказал журналистам директор Эр-

митажа Михаил Пиотровский.

По его мнению, дальнейшую судьбу собора должны решать 

исключительно во Франции и это решение должно быть на-

родным, так как речь идет о символе страны. Мировое же 

культурное сообщество может присоединиться лишь в том 

случае, если к нему обратятся за помощью. 

— Музей — это всегда риски, и первый из них — пожар. Это 

тот ужас, который всегда должен держать в голове дирек-

тор, поэтому наши главные усилия направлены именно на 

противопожарную безопасность. В Петербурге примеры 

известны: пожар в Зимнем дворце в 1837 году, возгорание 

в Троицком соборе в 2006 году. Полностью обезопасить 

себя нельзя, риски можно только минимизировать, — под-

черкнул Михаил Пиотровский.

— Мы благодарны всем тем, кто отстоял собор и его сокро-

вища от огня, и вместе будем молиться за его скорейшее 

возрождение, — сказал Михаил Пиотровский размещенном 

на сайте Союза музеев России заявлении.

Государственный Эрмитаж воспринял пожар во Франции 

как личную трагедию — в знак скорби на Зимнем дворце 

приспустили российский флаг. 

Министр культуры Владимир Мединский: 
Уверен, что собор будет восстановлен

— Собор Парижской Богоматери — это культурный символ 

Франции, да и всего христианского мира. Пожар в Нотр-

Дам — это трагедия, которой мы не можем не сопережи-

вать, — считает министр культуры в РФ Владимир Медин-

ский. — И потому что Париж — не чужой город для русской 

культуры. И потому что мы не понаслышке знаем, каково 

это — видеть разрушение своих культурных символов… 

Уверен: храм будет восстановлен и будет не менее прекра-

сен, как и бывало уже не раз в нашей истории. 

Министерство культуры предложило музеям и «всем нерав-

нодушным гражданам» организовать сбор пожертвований 

на реставрацию сгоревшего собора. «Это заложено в нас ге-

нетически — приходить на помощь, помогать тем, у кого слу-

чилась беда, — считает директор департамента музеев Вла-

дислав Кононов. — Сегодня беда случилась у Франции, это 

тяжелая трагедия, и было бы правильно оказать возможную 

помощь по восстановлению этого уникального храма».

По словам директора Государственного историчесчкого 

музея Алексея Левыкина  участие граждан в реставрации, 

спасении и сохранении такого символического объекта, 

как собор Парижской Богоматери является нормальной 

практикой. «Когда каждый гражданин будет понимать свою 

ответственность за то, что сохранили его предки, тогда мы 

можем быть более или менее спокойны за то, что наши 

предки передали нам в руки и что мы должны передать 

своим детям», — пояснил он. Но при этом подчеркнул, что 

можно «провести реставрацию, даже очень хорошую, мож-

но провести восстановительные работы, но все, что будет 

сделано сейчас — это новодел»… Подлинность великого 

собора утрачена безвозратно, и это  настоящая трагедия. 

Патриарх Кирилл и Русская православная 
церковь: Соболезнование и молитвы

Патриарх Кирилл направил письмо с соболезнованием в 

связи с пожаром архиепископу Парижскому Мишелю Опе-

ти, в котором он говорит, что «глубоко опечален известием 

о разрушительном пожаре, нанесшем огромный ущерб 

собору Парижской Богоматери — чтимой святыне Римско-

Католической Церкви во Франции» и сопереживает пастве 

и всем, «кому дорог  этот шедевр христианского храмово-

го зодчества, занимающий особое место среди памятников 

архитектуры всемирного культурного наследия». Великой 

трагедией, не оставившей равнодушными православных 

верующих в России, назвал пожар в Нотр-Даме глава Сино-

дального отдела по взаимоотношениям Церкви с общест-

вом и СМИ Владимир Легойда. «Возможность наблюдать 

чудовищный пожар онлайн всем миром и одновременно 

невозможность хоть что-нибудь сделать, хоть как-то по-

мочь — как жестокий знак времени», - написал он в своем 

«Фейсбуке», подчеркнув, что сейчас со всеми французами 

и со всем католическим миром «наши слова поддержки 

и наши молитвы». Святыни, которые хранились в Нотр-

Дам-де-Пари — Терновый венец Спасителя, часть Животво-

рящего Креста Господня и Гвоздь из Креста, — общие для 

католиков и православных. По последней информации, 

они не пострадали в пожаре.. Православные люди также 

намерены помогать восстановлению собора. Так, жена из-

вестного православного мецената Леонида Севастьянова, 

оперная певица Светлана Касьян, выступавшая с сольным 

концертом в соборе, собирается перечислить на его вос-

становление свой гонорар за участие в опере «Иоланта». 

Подготовили Кира Латухина, Инна Бугулова 
и Елена Яковлева

Репортаж из Парижа читайте на с.16

Нотр-Дам де Пари восстановят всем миром — Россия готова 
подключиться к реставрационным работам.

ИНИЦИАТИВА Госдума изменила 
условия ипотечных каникул

Кредит в рамках

Татьяна Замахина

Госдума приняла во втором чте-
нии доработанный законопро-
ект об ипотечных каникулах. 
Благодаря поправкам к основ-
ному чтению из-под каникул 
выводятся кредиты на «роскош-
ное» жилье. При этом предло-
жение распространяется не 
только на новую ипотеку, но и 
на взятую ранее.

Документ был внесен груп-
пой депутатов и сенаторов во 
главе со спикерами обеих па-
лат парламента. Заемщикам, 
оказавшимся в сложной ситуа-
ции, будет предоставлен ше-
стимесячный льготный пери-
од, в течение которого они смо-
гут приостановить выплаты по 
ипотеке либо уменьшить их 
размер. Одновременно в тече-
ние льготного периода будет 
действовать запрет на изъятие 
переданного в залог единст-
венного жилья заемщика, так 
как люди, оказавшиеся в беде, 
не должны его лишаться из-за 
долгов, подчеркнул спикер Гос-
думы Вячеслав Володин.

К основному чтению в доку-
мент был внесен ряд ключевых 
изменений. В соответствии с 
ранее озвученным поручени-
ем президента РФ под дейст-
вие закона теперь подпадают и 
ранее выданные ипотечные 
кредиты, а не только новые. 
Кроме того, в законопроекте 
прописывается, что прави-
тельство должно будет опреде-
лить максимальный размер 
кредита, по которому могут 
быть предоставлены ипотеч-
ные каникулы. Для этого долж-
ны быть учтены региональные 
особенности. А до введения 
кабмином таких верхних пла-
нок предлагается установить 
максима льный размер на 

уровне не более 15 млн рублей. 
Это сделано, чтобы льгота не 
касалась обладателей «ро-
скошного» жилья, прокоммен-
тировали депутаты.

Для предоставления кани-
кул предметом ипотеки долж-
но являться единственное жи-
лое помещение заемщика. Кро-
ме того, он должен находиться 
в трудной жизненной ситуа-
ции. К основному чтению кри-
терии были уточнены. Итак, на 
предоставление ипотечных ка-
никул могут претендовать гра-
ждане, зарегистрировавшиеся 
в качестве безработных и при-
знанные временно нетрудо-
способными на срок более 2 
месяцев. Также на них смогут 
рассчитывать инвалиды I или II 
группы и любые заемщики в 
случае снижения дохода на 
30% (этот показатель рассчи-
тывается за два месяца перед 
обращением по сравнению со 
среднегодовым значением). 
При этом для получения льго-
ты размер среднемесячных вы-
плат по ипотеке должен превы-
шать 50% от среднемесячного 
дохода (ранее это ограничение 
не указывалось).

Еще одно уточнение: ипо-
течные каникулы будут предо-
ставляться гражданам, у кото-
рых увеличится количество на-
ходящихся на их иждивении 
несовершеннолетних или ин-
в а л ид о в  п е р в о й  и  вто р о й 
групп. Но ставится условие: 
если доход заемщика снизится 
на 20%, а размер среднемесяч-
ных выплат превысит 40%.

Третье чтение законопроек-
та запланировано на 18 апреля.

Напомним, о необходимо-
сти закона об ипотечных кани-
кулах Владимир Путин заявил 
в ежегодном Послании Феде-
ральному Cобранию. 

A
P
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ПРОЕКТ Видео техосмотра 
может стать необязательным 

Снимать 
или не снимать?

Александр Степанов

Вчера в интернете разлетелась 
броская новость о том, что про-
цедура видеозаписи техосмотра 
может стать необязательной. 
Об этом сообщил «Интерфакс» 
со ссылкой на председателя Ко-
митета Госдумы по транспорту 
и строительству Евгения Мо-
сквичева.

Тот, комментируя законо-
проект о техосмотре, в частно-
сти, отметил, что правительст-
во внесло в него поправки, кото-
рые исключают обязательную 
видеофиксацию процедуры те-
хосмотра автомобилей. 

Депутат сообщил, что во вре-
мя осмотра автомобиля было 
решено ограничиться двумя фо-
тографиями, которые бы фик-
сировали начало техосмотра и 
его завершение. Вместе с тем, 
как сообщили корреспонденту 
«РГ» в комитете Госдумы, реше-
ние это неокончательное, и вто-
рое чтение законопроекта было 
перенесено. 

«Пока точная дата слушаний 
не определена, известно лишь, 
что они пройдут не раньше 
мая», — отметили в Госдуме. Там 
уточнили, что не факт, что из за-
конопроекта все-таки уберут 
норму видеофиксации техосмо-
тра: «Надо дождаться поправок 
правительства, согласовать ее с 
парламентариями, и только по-
сле этого можно будет о чем-то 
предметно разговаривать».

Пакет законопроектов, кото-
рый подготовило минэконо-
мразвития, направлен на совер-
шенствование системы техос-
мотра автомобилей и выдачи 
диагностических карт. Ужесто-
чить контроль за ежегодной 
проверкой машин было решено 
после серьезного анализа ситу-
ации на этом рынке. Выясни-
лось, что в России стала распро-
страненной покупка так назы-
ваемых «серых» диагностиче-
ских карт, которые выдавались 
на руки автовладельцу, без фак-
тического осмотра машины. Ко-
нечно, езда на неисправной ма-
шине по «липовому» документу 
напрямую отражается на стати-
стике дорожно-транспортных 
происшествий.  

Документы, которые были 
внесены на рассмотрение в Гос-
думу, должны реформировать 
систему проведения ТО. В част-
ности, правительство предлага-

ет ввести обязательную фото- и 
видеофиксацию проведения те-
хосмотра, чтобы задокументи-
ровать сам факт, что машина по-
бывала на осмотре. Такие дан-
ные должны были являться не-
отъемлемой частью диагности-
ческой карты, которые должны 
быть доступны в Единой элек-
тронной базе (ЕАИСТО). Это 
позволило бы в случае ДТП под-
нимать архивные записи, чтобы 
выявлять, кто именно и на ка-
ком этапе выпустил неисправ-
ную машину. 

Диагностическая карта 
должна формироваться в виде 
электронного документа, кото-
рый должен подписать квали-
фицированной электронной 
подписью эксперт, проводив-
ший осмотр. Кроме того, для за-
щиты от массового выпуска ди-
агностических карт планирует-
ся закрепить пропускную спо-
собность пункта техосмотра. 
Законопроекты были приняты в 
первом чтении в конце 2018 
года и сразу вызвали полемику 
в профессиональной среде. 

В частности, представители 
аккредитованных компаний 
стали заявлять, что если вопро-
сы видеофиксации и прочих 
технических процедур перело-
жить на плечи операторов, то 
тогда многие компании просто 
разорятся и уйдут с рынка.  Вы-
слушав все «за» и «против», 
правительство внесло поправ-
ки, которые обязывают опера-
торов только записывать видео 
и хранить его у себя, не переда-
вая его в ЕАИСТО.

В Госдуме решили смягчить 
и эту норму, предложив обя-
зать операторов делать «фото-
фиксацию транспортного сред-
ства в момент проведения тех-
нического диагностирования». 
По всей вероятности, законо-
датели и депутаты решили 
взять тайм-аут до мая, чтобы 
еще раз согласовать все «сколь-
зкие моменты» этого законо-
проекта.   

Второе чтение законопроек-
та о техосмотре, которое долж-
но было рассматриваться 16 
апреля, перенесено на май. Де-
путаты и правительство к этому 
времени должны окончательно 
решить, необходима ли видео-
фиксация проведения техосмо-
тра или можно только ограни-
читься фотографиями авто до и 
после проведения ТО. 

Доходные пробки
Примечательно, что 
именно в Стокгольме 
нет платных перекрест-

ков. Там есть платный проезд по 
мостам, а также установлены ра-
дары, с помощью которых соби-
рают плату за проезд по некото-
рым участкам дорог. Да, через 
Стокгольм бесплатно не прое-
дешь, даже воспользовавшись 
объездной дорогой. Вопрос толь-
ко в цене этого проезда. Это так 
называемый скандинавский ва-
риант платы за въезд в город. 
Сколько раз машина проехала 
под камерой, столько раз автов-
ладелец заплатит. 

Такой же вариант действует 
и в Осло. Но в столице Норвегии 
действительно есть места, где 
такие камеры сбора денег уста-
новлены на перекрестках. 

Что же касается сокращения 
пробок, то, увы, статистика 
этих стран показывает совер-
шенно иную картину. После 
внедрения платы за въезд коли-
чество транспорта в городе дей-
ствительно сократилось. Но на 
следующий год этот эффект 
пропал. И сейчас трафик в Сток-
гольме значительно выше, чем 
было до введения платы. 

Примечательно, что плата за 
въезд повлияла на структуру 
транспорта. Стало меньше бен-
зиновых и дизельных автомоби-
лей и резко увеличилось коли-
чество электромобилей. Ведь с 
электромобилей плату не берут. 

Если в толерантной Швеции 
к камерам относятся как к неиз-
бежному злу, то в Норвегии ав-
томобилисты с ними активно 
борются. Примерно как в Рос-
сии с треногами, установленны-
ми неизвестно кем. 

Как сообщил корреспонден-
ту «РГ» известный защитник 
прав автомобилистов Петр 
Шкуматов, если посмотреть на 
мировой опыт, то ни в одной 
стране мира после введения 
платы за въезд трафик не упал. 
Он остался на том же уровне, 
только стал платным. 

— В данном случае мы имеем 
дело с лобби, которое финансо-
во заинтересовано в ведении та-
ких систем, — считает Петр 
Шкуматов. — Некие структуры 
планируют заработать на орга-
низации платного въезда. И са-
мый цинизм заключается в том, 

что платный въезд планируется 
опробовать в одном из самых 
бедных городов — Ульяновске.

Действительно, в последнее 
время происходит коммерциа-
лизация всего, связанного с вла-
дением автомобилем. Платные 
парковки, платные дороги, 
штрафы, которые закладывают-
ся как доходная часть бюджета 
региона. Уже и так стоимость 

владения автомобилем в России 
поставила мировые рекорды. 

Первый зампред Комитета 
Госдумы по госстроительству и 
законодательству Вячеслав Лы-
саков заявил корреспонденту 
«РГ», что он вообще не видит, 
что тут можно обсуждать. 

— Что это за организация та-
кая, которая выступает с таки-
ми инициативами? — спрашива-

ет он. — Они разве эксперты в во-
просах организации дорожного 
д вижения?  По-моему,  это 
просто весеннее обострение. 

Впрочем, пресс-секретарь 
НТИ «Автонет» Ярослав Федосе-
ев утверждает, что информация 
о предложении решить пробле-
му пробок в России за счет плат-
ных перекрестков не соответст-
вует действительности. Экспер-
тных дискуссий по данному во-
просу не проводится. Но уже 24 
апреля тема инновационных ре-
шений умной городской мо-
бильности будет обсуждаться в 
рамках Международного нави-
гационного форума.  

А К Ц Е Н Т

После внедрения платы за въезд 
количество транспорта в Стокгольме 
сократилось. Но потом возросло. Трафик 
уже выше, чем до введения платы

КОМПЕТЕНТНО 

Михаил Блинкин, директор Института экономики транспорта 
и транспортной политики Высшей школы экономики

— Отдельных платных перекрестков никто создавать не будет: если один 

перекресток станет платным, затор образуется на соседнем. В любом 

большом городе существует координированная система управления пе-

рекрестками, отдельный перекресток делать платным ни один специа-

лист не станет.

В мире существуют механизмы «платности» для дорог — road pricing. Они 

обсуждаются более пятидесяти лет. В десятках городов мира испробо-

вали разные схемы: есть платные зоны, есть платные мосты, есть плат-

ные участки скоростных городских дорог. Все это в мире много раз ис-

пробовали. О платных перекрестках можно говорить только от незна-

ния материальной части. 

Сама по себе «платность» широко используется для того, чтобы привести 

в баланс асфальт и «железо». Если автомобилей слишком много, надо 

как-то регулировать спрос на проезд по наиболее загруженным дорогам. 

Регулировать можно деньгами. Все это в мире испробовано, и рано или 

поздно это предстоит использовать в крупных российских городах.

Подготовила Надежда Толстоухова

1

— Названы самые дешевые 
кроссоверы и внедорожники 
в России 
rg.ru/art/1678222

Ольга Игнатова 

Т
расса «Дон», которая ведет 
из Москвы в Новорос-
сийск, становится все бо-

лее и более удобной и быстрой. 
К началу летнего сезона отпу-

сков госкомпания «Автодор» 
планирует завершить ремонт не-
скольких участков трассы М-4 (с 
1320-го по 1340-й километр) в 
районе восточного обхода Крас-
нодара, где сейчас собираются 
значительные пробки. Кстати, 
через этот обход машины дви-
жутся и в сторону Крымского мо-
ста. В 2021 году должен закон-
читься ремонт 12-километрово-
го участка трассы в Ростовской 
области (по направлению из Мо-
сквы) в обход города Аксай. Уча-
сток расширят до трех полос (в 
одном направлении) с разрешен-
ной скоростью движения 110 км/
час. 

В следующем году может за-
вершиться долгожданная строй-
ка объезда села Лосево и города 
Павловска в Воронежской обла-
сти. Сегодня Лосево — самое уз-
кое место на всей трассе «Дон». 
К тому же это место облюбовали 
дальнобойщики, устраиваясь на 
отдых. Помимо этого, в селе су-
ществуют регулируемые свето-
форами перекрестки. Поэтому в 
сезон отпусков пробки здесь сто-
ят часами. Сейчас прорабатыва-
ется даже вопрос о том, чтобы с 
конца мая до середины сентября 
по выходным в течение дня огра-
ничить проезд большегрузов по 
этому участку трассы. Но, как 
сообщили «РГ» в «Автодоре», 
окончательного решения пока 
не принято. Ведь нужно опреде-
лить места для стоянок грузови-
ков, чтобы они могли дождаться 
ночи, когда им будет разрешен 
проезд. 

Но за комфорт, как известно, 
надо платить. С увеличением 
пропускной способности трассы 
появляются и новые платные 
участки. Скорее всего, в этом 
году введут два новых в Красно-
дарском крае, по которому про-
езд пока бесплатный. Стоимость 
проезда уже определена: она со-
ставит чуть более 300 рублей. На 
существующих платных участ-
ках трассы «Дон» цены выросли 
с 15 апреля, причем в два раза: в 
рамках ежегодной индексации 
платы за проезд с учетом инфля-
ции 2018 года и в рамках сезон-
ности (до 13 октября). В общей 
сложности, цены выросли на 6 
процентов. Так, от МКАД до по-
следнего действующего сейчас 
платного участка в Ростовской 
области днем (с 7.00 до 0.00) при 
проезде на легковой машине 
нужно будет заплатить в общей 
сложности 1180 рублей, а ночью 
(с 0.00 до 7.00) — 660 рублей. 

Выросли цены и на других 
платных участках. Так, проезд по 
трассе М3 «Украина» на 124—
194-м километрах для легковых 
машин по будням днем (с 6.00 до 
0.00) с 15 апреля составит 130 ру-
блей, а по пятницам, в выходные 
и праздничные дни, а также 30 
апреля и 8 мая вырастет до 150 
рублей. Ночью (с 0.00 до 6.00) 
можно проехать за 80 рублей. До 
Великого Новгорода по строя-
щейся платной трассе М11 «Мо-
сква — Санкт-Петербург» можно 
доехать чуть более чем за 1000 
рублей. Тарифы на этой трассе 
сложные, так как ее эксплуатиру-
ют разные операторы. 

— Читайте также: Страховщик 
заплатит за скрытые 
повреждения автомобиля 
при ДТП
rg.ru/art/1678814

ТРАНСПОРТ   Дорога к морю станет удобнее 

Быстрее в отпуск

А К Ц Е Н Т

С использованием транспондера T-pass 
можно сэкономить до 50 процентов 
стоимости проезда. Транспондер подходит 
для проезда по всем платным участкам

Classified — Недвижимость, строительство, ремонт Реклама
рубрика выходит каждую среду
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Плата за проезд перекрестков не спасет от заторов на них. Просто на соседних бесплатных перекрестках заторы станут больше. 
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Извещение  
о продаже акций открытого акционерного 

общества «Авиационная промышленность» 
(ОАО «Авиапром») посредством публичного 

предложения 

1. Собственник акций: Публичное акционерное обще-
ство «Кузнецов» (ПАО «Кузнецов»)

Адрес (место нахождения): 443009, г. Самара, Заводское ш., 
д. 29

ОГРН 1026301705374
ИНН 6319033379 КПП 997850001
2. Организатор продажи: Акционерное общество «РТ-

Строительные технологии» (АО «РТ — Стройтех»)
119048, г. Москва, ул. Усачева, д. 24
ОГРН 1097746324400
ИНН 7704727853/КПП 770401001
Р/счет 40702810700250008944
в АО АКБ «НОВИКОМБАНК»
К/счет 30101810245250000162
БИК 044525162
т. 8 (495) 909-00-00, 8 (495) 909-08-08

3. Предмет продажи: обыкновенные именные бездоку-
ментарные акции ОАО «Авиапром» в количестве 44 997 (Со-
рок четыре тысячи девятьсот девяносто семь) штук, что со-
ставляет 3,1415 процентов уставного капитала, находящиеся в 
собственности ПАО «Кузнецов» (Далее — «Имущество»).

4. Сведения об эмитенте акций:
Полное наименование: Открытое акционерное общество 

«Авиационная промышленность».
Сокращенное наименование: ОАО «Авиапром».
Место нахождения: 101000, г. Москва, пер. Уланский, д. 22, 

стр. 1.
Данные государственной регистрации: Свидетельство 

о государственной регистрации юридического лица выдано 
Межрайоной инспекцией МНС России № 39 по г. Москве, дата 
внесения записи в ЕГРЮЛ 03.09.2002г.

Основной государственный регистрационный номер: 
1027700184181.

Идентификационный номер налогоплательщика: 
7708026665.

Устав утвержден решением общего собрания акционеров 
ОАО «Авиапром» (Протокол от 21.05.2002г. №1).

Сведения об основном виде деятельности: консультиро-
вание по вопросам коммерческой деятельности и управления.

Размер уставного капитала акционерного общества, 
общее количество и категории выпущенных акций: 

Размер уставного капитала: 1 432 338 (Один миллион че-
тыреста тридцать две тысячи триста тридцать восемь) рублей.

Общее количество и категории выпущенных акций: 1 
432 338 (Один миллион четыреста тридцать две тысячи триста 
тридцать восемь) штук обыкновенных именных бездокумен-
тарных акций номинальной стоимостью 1 (один) рубль каж-
дая.

Государственный регистрационный номер выпуска 
ценных бумаг: 1-01-01828-А.

Дата государственной регистрации выпуска ценных 
бумаг: 20.05.2004 г.

Реестродержатель: Акционерное общество «Сервис — Ре-
естр». Место нахождения: 107045, г. Москва, ул. Сретенка, д. 
12.

5. Цена первоначального предложения: 1 053 000 
(один миллион пятьдесят три тысячи) рублей 00 копеек 
(НДС не облагается).

Величина снижения цены первоначального предложения 
(«шаг понижения»): 105 300 (сто пять тысяч триста) рублей 
00 копеек.

Величина повышения цены, в случае перехода к проведе-
нию продажи с повышением цены («шаг продажи»): 52 650 
(пятьдесят две тысячи шестьсот пятьдесят) рублей 00 копеек. 

Цена отсечения: 526 500 (пятьсот двадцать шесть ты-
сяч пятьсот) рублей 00 копеек (НДС не облагается).

6. Порядок, место и срок предоставления документа-
ции по продаже:

Документация по продаже размещается на официальном 
сайте АО «РТ — Стройтех» — www.stroytech-rt.ru.

Запись на ознакомление с документацией осуществляется 
по тел.: 8(495)909-08-08, 8(495)909-00-00.

Перечень документов, необходимых для участия в продаже, 
представлен в Документации по продаже, размещенной на сай-
те АО «РТ — Стройтех» — www.stroytech-rt.ru.

7. Порядок, место и срок представления заявок на 
участие в Продаже:

Прием заявок на участие в продаже осуществляется 
с 17.04.2019г. по адресу: г. Москва, Пресненская наб., д.6, 
стр.2, этаж 20, офис АО «РТ-Стройтех», в рабочие дни с 10.00 
до 18.00 часов (по московскому времени).

Срок представления заявок на участие в продаже ис-
текает 28.05.2019г. в 17.00 часов (по московскому вре-
мени).

Претендент имеет право направить в АО «РТ — Стройтех» 
заявку на участие в Продаже и иные предусмотренные доку-
ментацией по продаже документы в электронной форме на 
следующий электронный адрес: torgi@stroytech-rt.ru. Пре-
тендент, подавший заявку и иные предусмотренные докумен-
тацией по продаже документы в электронной форме, обязан 
предоставить оригиналы всех ранее направленных в электрон-
ном виде документов по адресу: г. Москва, Пресненская наб., 
д.6, стр.2, этаж 20, офис АО «РТ-Стройтех», 31.05.2019г. с 
11.00 до 11.30 (по московскому времени). 

8. Задаток составляет: 105 300 (Сто пять тысяч трис-
та) рублей 00 копеек (НДС не облагается). 

Задаток должен быть зачислен единым платежом в рублях 
на расчетный счет Организатора продажи по следующим бан-
ковским реквизитам: ИНН 7704727853, КПП 770401001, Р/
счет 40702810700250008944 в АО АКБ «НОВИКОМБАНК», 
К/счет 30101810245250000162, БИК 044525162, получатель — 
АО «РТ — Стройтех», не позднее 28.05.2019г. на основании 
договора о задатке. 

9. Дата, время и место рассмотрения заявок Комис-
сией по продаже: 31.05.2019г. с 11.30 до 12.00 (по мос-
ковскому времени) по адресу: г. Москва, Пресненская наб., д.6, 
стр.2, этаж 20, офис АО «РТ-Стройтех». 

10. Время начала регистрации участников: 
31.05.2019г. с 12.00 до 12.15 (по московскому времени) по 
адресу: г. Москва, Пресненская наб., д.6, стр.2, этаж 20, офис 
АО «РТ-Стройтех».

 11. Дата, время и место проведения продажи: 
31.05.2019г. в 12.30 (по московскому времени) по адресу: г. 
Москва, Пресненская наб., д.6, стр.2, этаж 20, офис АО «РТ-
Стройтех».

12. Сведения о доле продукции (работ, услуг) Эми-
тента, включенного в Реестр хозяйствующих субъектов, 
имеющих долю на рынке определенного товара более 
чем 35 процентов: ОАО «Авиапром» не включено в Реестр 
хозяйствующих субъектов, имеющих долю на рынке опреде-
ленного товара более чем 35 процентов.

13. Бухгалтерская отчетность Эмитента содержится в 
Документации по продаже, размещенной на сайте www.
stroytech-rt.ru.

14. Численность работников Эмитента на 20.10.2017г. 
составляет 57 (Пятьдесят семь) человек.

15. Право приобретения Имущества принадлежит: 
— участнику Продажи, который подтвердил цену первона-

чального предложения или цену предложения, сложившуюся 
на соответствующем «шаге понижения» («шаге продажи»), 
при отсутствии предложений других участников Продажи пос-
редством публичного предложения;

— единственному участнику Продажи, если его заявка на 
участие в Продаже соответствует требованиям и условиям, 
предусмотренным документацией.

16. С покупателем (Единственным участником) Продажи 
будет заключен договор купли — продажи имущества в тече-
ние 14 (четырнадцати) календарных дней после подписания 
протокола об итогах Продажи.

17. Цена имущества, предложенная Покупателем, заносит-
ся в протокол об итогах Продажи.

18. По решению Комиссии по продаже срок приема задат-
ков, заявок и проведения Продажи может быть продлен. Изве-
щение о продлении сроков проведения Продажи может быть 
сделано не позднее, чем за 3 (Три) календарных дня до про-
ведения продажи Имущества посредством публичного предло-
жения на сайте www.stroytech-rt.ru и в печатном издании.

19. Организатор Продажи вправе отказаться от проведения 
Продажи. Извещение об отказе от проведения Продажи может 
быть сделано не позднее, чем за 3 (Три) календарных дня до 
проведения Продажи на сайте www.stroytech-rt.ru и в печат-
ном издании.
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МЕДИЦИНА Модернизация 
службы крови потребует 
30 миллиардов рублей

Доноров учли 
в плане

Марина Гусенко

На поэтапную модернизацию службы крови будет на-
правлено 30 миллиардов рублей, сообщил руководи-
тель Федерального медико-биологического агентства 
(ФМБА) Владимир Уйба. 

Модернизация позволит использовать кровь не толь-
ко в клинических целях (для переливания в больницах), 
но и для ее переработки и создания плазмы крови, меди-
цинских препаратов. Для этого нужны большие объемы 
крови и централизация. Мощность одного завода по пе-
реработке крови — 300 тонн плазмы, а таких заводов 
должно быть хотя бы два, констатировал Уйба. 

Сейчас в каждом регионе действует своя отдельная 
служба крови, подчиняющаяся региональному мин-
здраву, а ФМБА контролирует работу региональных 
служб. Из упомянутых 30 миллиардов рублей часть 
средств в проект будет вложена частными инвесторами 
в рамках частно-государственного партнерства. Уже 
отобраны десять станций крови, которые первыми 
пройдут модернизацию и централизацию. 

На коллегии ФМБА Уйба рассказал, что до четверти 
высокотехнологичных коек в медучреждениях агентст-
ва пустуют. Это связано с ограничениями по объему 
оказания медпомощи, введенными некоторыми терри-
ториальными фондами обязательного медицинского 
страхования (ОМС). Он привел в пример клиническую 
больницу 122 ФМБА в Санкт-Петербурге, где недоза-
полненность из-за этого составляет 25 процентов.  Ана-
логичная история — в медсанчасти №9 в Дубне, медсан-
части №28 в Ангарске и других. Из-за этого, с одной сто-
роны, многие пациенты не могут получить высококва-
лифицированную и спецпомощь в лучших клиниках 
ФМБА в рамках ОМС, с другой — из клиник начинают 
уходить медицинские кадры. Для решения проблемы 
глава ФМБА предложил создать спецфонд в структуре 
федерального фонда ОМС для федеральных медцен-
тров. 

ПРОГНОЗ Доходность НПФ 
может вырасти почти вдвое

Пенсионный фон

Елена Березина

Консолидация пенсионного рынка продолжается, на 
долю квазигосударственных пенсионных фондов при-
ходится уже более 80 процентов рынка, показал обзор 
Национального рейтингового агентства (НРА). Укруп-
нение игроков пенсионного рынка связано с неопреде-
ленностью развития пенсионной системы, а также с по-
вышенными требования Банка России к негосударст-
венным пенсионным фондам (НПФ) в части состава и 
структуры активов, повышения транспарентности и 
оптимизации управленческой структуры НПФ, а также 
необходимости прохождения стресс-тестирования, от-
мечается в обзоре.

Консолидация группы НПФ в единый фонд обоснова-
на сокращением экономических издержек: экономией 
за счет устранения дублирующих функций, снижением 
затрат на службу риск-менеджмента, ИT, рекламные 
кампании, членские взносы в СРО и пр. В результате чи-
сло НПФ с 2015 года по III квартал 2018 года сократи-
лось более чем в два раза. В НРА предполагают, что этот 
тренд продолжится и в 2019—2020 годах, и ожидают 
ухода ряда игроков с рынка. 

Доходность по пенсионным накоплениям на конец 
2018 года НРА оценивает на уровне ниже инфляции по-
требительских цен, рассчитываемой Росстатом (менее 
4,3 процента). «Давление на доходность пенсионных 
резервов оказали описанные требования к прохожде-
нию процедуры стресс-тестирования, и она ожидается 
на уровне 4,5—5 процентов, — рассказал автор обзора, 
директор рейтингов финансовых институтов НРА 
Юрий Ногин. — Целевой ориентир для доходностей 
пенсионных накоплений и резервов на 2019 год сохра-
няется в виде инфляции потребительских цен. В отсут-
ствие понятных драйверов роста экономики доход-
ность пенсионных накоплений будет находиться на 
уровне 6—8 процентов, по пенсионным резервам 5—5,5 
процента». 

ПРАВО 
КС РФ начал 
рассмотрение 
дела о правах 
малых 
коренных 
народов

КТО В ОБЩИНЕ 
ОХОТНИК
Мария Голубкова, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

Конституционный суд РФ начал 
рассмотрение дела, результат 
которого будет иметь важней-
шее значение для жителей Край-
него Севера. Точнее — для корен-
ных малочисленных народов, 
ведь вопрос, поставленный пе-
ред КС этническим долганом 
Геннадием Щукиным, — вопрос 
их выживания.

В сентябре 2014 года Щукин 
стал фигурантом уголовного 
дела по статье 258 УК РФ и был 
признан виновным в подстрека-
тельстве к незаконной охоте. Од-
нако сам Геннадий Кириллович 
считает, что уголовное пресле-
дование в его случае стало воз-
можно в связи с пробелами в ФЗ 
«Об охоте и о сохранении охот-
ничьих ресурсов и о внесении 
изменений в отдельные законо-
дательные акты РФ». Статья 19 
этого закона закрепляет за лица-
ми, относящимися к коренным 
малочисленным народам Севе-
ра, «для которых охота является 
основой существования», право 
на охоту в целях обеспечения ве-
дения традиционного образа 
жизни и осуществления хозяй-
ственной деятельности. 

Закон позволяет продавать 
продукцию охоты, поэтому он 
как председатель семейно-родо-
вой общины (юридического 
лица) и президент местной Ассо-
циации общественных объеди-
нений коренных малочислен-
ных народов Севера Таймырско-
го Долгано-Ненецкого района 
Красноярского края предложил 
другим общинам объединиться 

и добыть сразу большое количе-
ство оленя. Число туш рассчита-
ли исходя из общего количества 
членов общин — добыли в общей 
сложности 217 особей. Обязан-
ность охотников закрепили в 
протоколе схода общины, одна-
ко в законе нет указания, долж-
но быть это право реализовано 
лично или может быть делегиро-
вано. Поэтому получилось, что 
охотники по наущению Щукина 
превысили квоту — восемь осо-
бей на человека: в 2017 году 
председатель общины был осуж-
ден и освобожден от наказания 
по амнистии. 

В КС, по словам Щукина, он  в 
первую очередь хочет добиться 
зашиты прав «престарелых, ин-
валидов, детей, которые ограни-
чены в доступе к биоресурсам, 
поскольку у них нет ни сил, что-
бы добывать их, ни права на но-
шение оружия». С тем, что по-
добный подход нарушает прин-
цип юридического равенства, 
согласились большинство пред-
ставителей органов госвласти. 
Однако проблема кроется не в 
букве закона, а в правопримени-
тельной практике, считают они.

Так, по словам полномочного 
представителя Совета Федера-
ции Андрея Клишаса , согласия о 
том, является ли право на охоте 
только личным или же может 
быть передано другому члену 
общины, нет даже в профильных 
комитетах СФ. Полпред прези-
дента Михаил Кротов отметил, 
что «пробельность законода-
тельства» могла быть урегули-
рована на региональном уровне. 
Представитель правительства 
Михаил Барщевский напомнил о 
статье 48 ФЗ «О животном 
мире», по которой право на при-
менение традиционных методов 
добычи объектов животного 
мира и продуктов их жизнедея-
тельности «граждане могут осу-
ществлять как индивидуально, 
так и коллективно, создавая объ-
единения на различной основе 
(семейные, родовые, территори-
ально-хозяйственные общины, 
союзы охотников)». 

Геннадий Щукин признается, 
что установленной квоты в пере-
чете только на способных к охо-
те общине не хватает, поэтому 
приходится покупать любитель-
ские лицензии, каждая из кото-
рых стоит 950 рублей. Решение о 
том, соответствует ли Конститу-
ции РФ статья 19 ФЗ об охоте, КС 
примет в закрытом режиме по-
сле тщательного изучения дово-
дов сторон. 

НЕДВИЖИМОСТЬ Гостиницы покинут жилые дома до 1 октября

Хостелам указали
на дверь
Ирина Жандарова 

Х
остелы и мини-го-
стиницы должны по-
кинуть жилые дома. 
Закон подписан пре-
зидентом, сегодня 
его публикует «Рос-
сийская газета».

С 1 октября хо-
стелы, расположен-

ные в жилых домах, окажутся вне 
закона. Исключение составят 
только те из них, что расположе-
ны в нежилых помещениях, на 
первых этажах с отдельным вхо-
дом. Оказывать гостиничные 
услуги можно будет только при 
наличии системы звукоизоля-
ции номеров, средств противо-
пожарной безопасности, охран-
ной сигнализации, сейфов для 
хранения денег и драгоценно-
стей, средств для уборки и сани-
тарной очистки номеров. То есть 
теоретически размещаться хо-
стел в жилом доме сможет, но это 
будет скорее исключением. Так-
же хостелы могут располагаться 
в комплексах апартаментов, так 
как они не считаются жилыми.

Сейчас, согласно Жилищно-
му кодексу, собственник может 
использовать жилое помещение 
по своему усмотрению для про-
фессиональной или индивиду-
альной предпринимательской 
деятельности. При этом запре-
щается нарушать права и закон-
ные интересы других граждан, 
требования пожарной безопа-
сности, экологические и сани-
тарно-эпидемиологические нор-
мы. Однозначно запрещено ис-
пользовать жилье для промыш-
ленного производства и осу-
ществлять миссионерскую дея-
тельность. После принятия зако-
на этот список пополнили и го-
стиницы.

Закон запрещает размещать 
их и в частном секторе. «Запрет 
приведет к необходимости за-
крыть огромный объем номер-
ного фонда. Под удар попадут и 
гостевые дома юга России, в ко-
торых привыкли отдыхать очень 
многие россияне», — говорит ру-
ководитель Всероссийского цен-
тра национальной строительной 
политики Александр Моор.

Эксперты не скрывают, что 
закрытие хостелов может приве-
сти к повышению цен на гости-
ничные услуги, а также увели-
чить спрос на посуточную арен-
ду. Сейчас хостелы занимают 
долю в 20—40 процентов всего 
рынка размещения, в зависимо-
сти от региона.

Однако работа хостелов в 
квартирах нарушает права жите-
лей дома. «Они жалуются на 
шум, мусор и поток чужих людей 
в подъезде, это доставляет им не-
удобства. Депутаты пошли на-
встречу обращениям граждан», 
— констатирует Моор. Кроме неу-
добства наличие хостела в доме 
нарушало санитарные и пожар-
ные нормы. Часто владельцы го-
стиниц не могли управиться с по-
стояльцами, которые распивали 
спиртные напитки в подъездах и 
курили на балконах.

У этого закона сложная судь-
ба. Впервые он был внесен в Гос-
думу в сентябре 2015 года и при-
нят в первом чтении в мае 2016 
года. А вот второе чтение затяну-
лось — предлагались многочи-
сленные поправки, меняющие 
суть закона. Рассмотрение неод-
нократно переносилось. В итоге 
вопрос о хостелах был поднят на 
консультациях с премьер-мини-
стром Дмитрием Медведевым, и 
он поддержал идею закрытия го-
стиниц в жилых домах. И даже, 
когда документ прошел третье 
чтение в Госдуме и добрался до 
Совета Федерации, он встретил 
активное сопротивление.

Первая версия проекта пред-
полагала его вступление в силу 
после публикации, а это не дало 
бы хостелам времени на легали-
зацию: перевод жилых помеще-
ний в нежилые, поиски другого 
места. Пострадали бы и туристы, 
которым пришлось бы отказать-
ся от забронированных мест. По-
этому окончательная дата выхо-
да хостелов из жилых домов была 
назначена на 1 октября. Только с 
этим изменением документ был 
окончательно одобрен.

До 1 октября жильцам домов 
придется мириться с неприят-
ным соседством или же бороться 
с ними доступными сейчас мето-
дами: вызывать полицию при на-
рушении общественного поряд-
ка, обращаться в Роспотребнад-
зор при подозрении на наруше-
ние санитарных норм, и в МЧС — 
при нарушении пожарных тре-
бований. С 1 октября, если хо-
стел в доме не закроется добро-
вольно, можно подключать про-
куратуру, Госжилинспекцию и 
ОБЭП, советует исполнитель-
ный директор НП «ЖКХ Контр-
оль» Светлана Разворотнева.  

Документ публикуется на с.13
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Сейчас хостелы занимают долю в 20—40 процентов 
всего рынка размещения, в зависимости от региона. 
Их закрытие может увеличить спрос на посуточную аренду

— В Пенсионном фонде уточнили, кто имеет право 
на двойную пенсию 
rg.ru/art/1668853

В КС Щукин хочет 
защитить права 
инвалидов и детей 
на добычу, 
так как у них нет 
права на оружие

— Эскроу-счета: Как купить 
квартиру по новым правилам 
rg.ru/articles/eskrow

ПРОЕКТ Коллекторам увеличат 
срок давности наказания 
за нарушения

Штраф не пропадет

Владислав Куликов

Правительство России одобрило 
законопроект, предлагающий 
увеличить до двух лет срок при-
влечения коллекторов к админи-
стративной ответственности.

Инициатива была разработа-
на министерством юстиции Рос-
сии. Сегодня у судебных приста-
вов есть год, чтобы оформить 
материалы и передать в суд. Под-
час этого времени не хватает.

«Зачастую материалы о на-
рушениях коллекторов посту-
пают в службу судебных при-
ставов из других органов госу-
дарственной власти и различ-
ных организаций — полиции, Ро-
скомнадзора, Банка России, На-
циональной ассоциации про-
фессиональных коллекторских 
агентств и т.п., — рассказал «РГ» 
председатель правления Ассо-
циации юристов России Влади-
мир Груздев. — Такие материалы 
могут поступать по истечении 
значительного периода с мо-
мента правонарушения, так как 
тем организациям также требо-
валось время на проведение 
проверок. Кроме того, плановые 
проверки проводятся не чаще 
одного раза в три года. В итоге в 
подобных случаях коллектор-
ские агентства фактически 
остаются безнаказанными за 
допущенные нарушения».

Поэтому и предложено уве-
личить срок давности. Кстати, в 
конце февраля глава государст-
ва подписал поручение пресечь 
неправомерные действия в от-
ношении граждан со стороны 
микрофинансовых организа-
ций и коллекторов. Выполнение 
задачи возложено на Банк Рос-
сии, министерство внутренних 
дел, министерство юстиции, 
Следственный комитет и Гене-
ральную прокуратуру России.

Доложить о выполнении по-
ручения ведомства должны до 1 

мая, затем предусмотрен до-
клад каждые полгода.

Напомним, два года назад 
вступил в силу закон, который 
ввел строгие правила для кол-
лекторов. А контролирует их де-
ятельность Федеральная служ-
ба судебных приставов. Зани-
маться бизнесом по взысканию 
долгов могут только организа-
ции, официально включенные в 
реестр Федеральной службы су-
дебных приставов.

По данным службы, в прош-
лом году было возбуждено 1,8 
тысячи дел об административ-
ных правонарушениях по ста-
тье 14.57 КоАП, наказывающей 
за нарушения при взыскании 
просроченной задолженности. 
Общая сумма штрафов, назна-
ченных судами в качестве адми-
нистративного наказания кол-
лекторам, превысила 60 милли-
онов рублей.

В прошлом году у приставов 
появились новые полномочия: 
они могут проводить админи-
стративные расследования. На-
пример, судебные приставы мо-
гут запрашивать информацию у 
сотовых операторов, действи-
тельно ли коллекторы названи-
вали должнику. Или опраши-
вать третьих лиц, скажем, род-
ственников должника. 

Напомним,  коллекторы 
вправе встречаться лично с дол-
жником не более одного раза в 
неделю (с 8 до 22 часов в будни и 
с 9 до 20 часов по выходным и в 
праздники). 

Вести переговоры по телефо-
ну можно не более одного раза в 
сутки, двух раз в неделю и вось-
ми раз в месяц с 8 до 22 часов в 
будни и с 9 до 20 часов по выход-
ным и в праздники. 

ТОПЛИВО В России резко подешевел дизель

Приручилиcь падать
Александра Воздвиженская

П
о регионам прошла волна 
снижения цен на дизель-
ное топливо на фоне пере-

хода с морозоустойчивого зим-
него варианта на летний. В Мо-
скве за прошлую неделю литр ди-
зеля потерял в среднем 77 копе-
ек, в других регионах — в среднем 
66 копеек. Минфин ожидал паде-
ния примерно на два рубля, обо-
сновывая это экономикой нефте-
переработки, и такой сценарий 
еще может реализоваться.

Зимний вид дизеля (как и 
межсезонный) в России произво-
дят в основном в период с октя-
бря по март, летний же больше 
всего реализуется с конца марта 
до конца октября (производство 
при этом может продолжаться и 
в зимний период, но спрос и по-
ставки очень маленькие, если ис-
ходить из биржевых торгов). 
Главное отличие между летним и 
зимним дизелем — концентрация 
парафинов в составе топлива, 
это же влияет на цену литра (в 
зимнем сорте больше депрессор-
ных присадок — антигеля, его 
производство поэтому дороже).

По расчетам «ВТБ Капитала», 
фактическая историческая пре-
мия к оптовой цене зимнего ди-
зельного топлива по сравнению с 
летним составляет 0,5—1,5 рубля 
за литр. Несмотря на, казалось 

бы, очевидную логику, цены на 
дизель должны снижаться с пере-
ходом на летний сорт, как прави-
ло, происходит это на заправках 
далеко не всегда и, главное, не та-
кими стремительными темпами. 
В этом плане текущий год отли-
чается для конечного потребите-
ля — в хорошем плане.

Так, стоимость дизеля на сто-
личных заправках в первую не-
делю апреля снизилась на десять 
копеек — до 46,85 рубля за литр, 
во вторую неделю падение соста-
вило еще 77 копеек — до 46,08 ру-
бля, следует из мониторинга 
средневзвешенных цен Москов-
ской топливной ассоциацией. 
Цена бензина при этом не изме-
нилась. В прошлом году за те же 
две недели апреля цены подня-
лись на все виды топлив, в том 
числе на дизель, на 20—35 копеек.

Примерно в половине регио-
нов России, где сейчас уже торгу-
ют летним дизелем, цены тоже 
упали в среднем на 66 копеек — до 
45,65 рубля за литр, следует из 
мониторинга Центрального ди-
спетчерского управления ТЭК. 
Наибольшее снижение средней 
цены зафиксировано на Урале — 
на 1,71 рубля, в Северо-Запад-
ном округе — на 78 копеек и на 
юге — на 65 копеек. Бензин в сред-
нем по стране подорожал на од-
ну-две копейки. Сейчас серьез-
ную поддержку заправкам ока-

зывают низкие оптовые цены 
(одна из причин — слабый спрос), 
а также соглашение крупнейших 
нефтекомпаний с правительст-
вом о заморозке цен.

Когда соглашение заключа-
лось в ноябре прошлого года, 
стороны обговорили, что пре-
дельные мелкооптовые цены на 
зимний дизель могут быть выше 
цен на летний аналог. С перехо-
дом на летний дизель цена литра 
должна снизиться «хотя бы на 
полтора-два рубля» за счет дей-
ствия нового налогового меха-
низма (демпфера) и простой эко-
номической логики, говорил в 
конце марта глава департамента 
налоговой и таможенной поли-
тики минфина Алексей Сазанов. 

«Я лично, начиная с 1 апреля, 
буду проезжать бензоколонки и 
смотреть, снижается ли цена на 
дизельное топливо», — преду-
предил тогда Сазанов. Не только 
он пригрозил нефтяникам: ви-
це-премьер Дмитрий Козак на 
совещании у президента Влади-
мира Путина 11 апреля заверил, 
что уже договорился с компани-
ями, что те снизят цену дизеля 
на 1,3—1,7 рубля, причем преи-
мущественно для сельхозпроиз-
водителей.

«Процедура исполнения дан-
ного поручения не вызовет за-
труднений: она отработана в 
прошлые годы. Нефтяные компа-
нии запросят в местной админи-
страции данные о посевных пло-
щадях, о потребностях в количе-
стве, сроках поставок дизеля и 
заключат прямые контракты с 
каждым отдельно взятым хозяй-
ством по мелкооптовым ценам 
октября 2018 года, — поясняет 
процедуру гендиректор компа-
нии «РК Интегратор» Виктор Ко-
стюков. — Вероятно, спустятся с 
небес и розничные цены — до 
уровня 45 рублей за литр». 

— Читайте также: Судебные 
приставы выпустили памятку, 
как общаться с коллекторами 
rg.ru/art/1665197

— Подержанные иномарки 
до 200 000 рублей: топ-5 
достойных предложений 
rg.ru/art/1678287Оптовые цены на топливо держатся низкими из-за слабого спроса.
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Жители многоквартирных домов часто жалуются на постояльцев хостелов.

ПЛАНЫ Минпромторг 
планирует ввести в серию 
четыре модели самолетов

К взлету готовы

Евгений Гайва

В ближайшие пять лет минпромторг намерен ввести в 
серию четыре новые модели самолетов для региональ-
ных и среднемагистральных перевозок, заявил глава 
минпромторга Денис Мантуров на коллегии ведомства.  

Речь идет о пассажирском самолете МС-21, модерни-
зированном Ил-96-400М, небольшом лайнере Ил-114-
300. Планируется запуск в серию регионального само-
лета ТВС-2ДТС на замену Ан-2. Также Мантуров расска-
зал о планах по внедрению «умных» систем управления 
движением — наземным в 64 городах и системы органи-
зации воздушного сообщения при строительстве 66 аэ-
ропортовых комплексов. До конца 2020 года планиру-
ется сдать два круизных лайнера и четыре «Кометы». А 
для освоения Арктики к 2023 году построят шесть ледо-
колов, 26 газовозов и полный спектр морской техники 
для разведки и шельфовой добычи, сказал Мантуров.

Приоритетную поддержку получат промпредприя-
тия, занятые разработкой и внедрением технологиче-
ских новинок. В таких случаях должен сработать меха-
низм специальных инвестконтрактов. Правительство 
внесло в Госдуму законопроект, направленный на со-
вершенствование этого механизма — он предусматрива-
ет стимулы для бизнеса, готового к внедрению новых 
технологий, напомнил вице-премьер Дмитрий Козак. 

Экспорту также будет уделяться внимание, причем 
ставка делается на высокотехнологичную продукцию. К 
2025 году Россия может в 3,5 раза увеличить объем эк-
спорта электроники, заявил вице-премьер Юрий Бори-
сов. Внутри страны использование отечественной элек-
троники должно вырасти в 1,5 раза. Для этого рывка 
есть финансовые ресурсы и уже готовится производст-
венная база, добавил вице-премьер.  
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БЕЗОПАСНОСТЬ Наших 
военных отправят 
в Африку и на Кипр

Миссия 
за три моря

Юрий Гаврилов

Владимир Путин санкционировал отправку неболь-
ших групп наших военных в Центрально-Aфрикан-
скую Республику и на Кипр. Командированные туда 
офицеры будут работать в составе миссий ООН по ста-
билизации обстановки и поддержанию мира в этих 
странах. Соответствующие распоряжения президента 
РФ размещены на интернет-портале правовой инфор-
мации.

Глава государства поручил МИД уведомить Секре-
тариат ООН, что российский воинский контингент в 
ЦАР будет наcчиты-
вать не более трех 
десятков человек, а 
на Кипре — не пре-
вышать пяти. Из-
вестно, что в мисси-
ях их станут ис-
пользовать в каче-
стве офицеров свя-
зи, военных наблю-
дателей и штабных 
сотрудников. Ины-
ми словами, нашим 
служивым предсто-
ит не только об-
учать в Африке и на Кипре местных коллег, решать 
коммуникационные задачи, но и в качестве штабных 
сотрудников миссий участвовать в планировании 
международных операций. 

Но сначала Минобороны России предстоит отобрать 
специалистов для такой работы и с помощью наших ди-
пломатов согласовать с ООН и принимающими страна-
ми все организационные вопросы. В частности, касаю-
щиеся районов действия российских военнослужащих, 
их размещения и подчиненности, срока пребывания в 
ЦАР и на Кипре, а также порядка замены этого контин-
гента. В документе отдельно оговаривается, что все фи-
нансовые расходы по его отправке за рубеж должна 
взять на себя Организация Объединенных Наций.

Также определены два условия отзыва наших воен-
ных. Первое — в случае завершения деятельности в 
стране миротворческой миссии ООН. Второе — если 
участие там представителей России станет нецелесоо-
бразным из-за изменения международной военно-по-
литической обстановки. 

ПРАВО Евросоюз встал 
на сторону журналистов

Автор в законе

Ариадна Рокоссовская

Евросоюз вводит новые правила, согласно которым 
крупные онлайн-платформы должны будут заключать 
лицензионные соглашения с правообладателями: му-
зыкантами, журналистами, авторами и новостными 
издателями, чтобы получить возможность использо-
вать их произведения онлайн.

Напомним, что 10 сентября 2018 года многие евро-
пейские газеты вышли с пустыми первыми полосами. 
Руководители этих СМИ объясняли в совместном об-
ращении к депутатам Европарламента: «Первые поло-
сы наших газет се-
годня — это метафо-
ра. Сигнал о том, 
что читатели могут 
лишиться своих лю-
бимых газет. Статья 
11 этой директивы 
является ключевым 
условием для того, 
чтобы профессио-
нальные печатные 
СМИ в Европе мо-
гли выжить. Этот 
документ, который 
несправедливо об-
виняют в попытке ограничения свободы интернета, на 
самом деле призван наделить издателей так называе-
мыми смежными правами, которые увеличат шансы 
журналистов и других авторов на получение справед-
ливой оплаты за использование их произведений в 
Сети». Противники нового законодательства соглаша-
лись с необходимостью упорядочения авторских прав, 
но опасались, как бы, увлекшись регулированием, за-
конодатели не «выплеснули с водой и ребенка». Дело в 
том, что в нынешние цифровые времена авторское 
право должно не только защищать интересы творца, но 
и гарантировать пользователям доступ к культуре и 
науке. В противном случае станет невозможным куль-
турное и научное развитие современного общества. 
Директива, о которой идет речь, не относится только к 
журналистам, писателям и музыкантам, ведь разные 
отрасли экономики и промышленности так или иначе 
связаны с идеями и, значит, с авторским правом. 

ИНВЕСТИЦИИ Минприроды предлагает упростить иностранцам допуск к охоте

С прицелом на развитие 
Елена Березина

М
инприроды планирует в 
этом году подготовить 
новую редакцию Правил 

охоты, а также законодательно 
урегулировать вопросы внесе-
ния изменений в охотхозяйст-
венные соглашения, регулирова-
ние численности охотничьих ре-
сурсов, рассказал министр при-
родных ресурсов и экологии РФ 
Дмитрий Кобылкин на итоговой 
коллегии ведомства.

Все планы проходят обсужде-
ние с научным и экспертным со-
обществом, уточнил министр. 
Кроме того, в формировании но-
вых правил для отрасли, в кото-
рой занято более четырех милли-
онов охотников, активно участ-
вуют региональные власти. 

«Новые правила будут регу-
лировать сезонность, сроки охо-
ты, виды — все то, что нам до 15 
мая предложат регионы, — уточ-
нили «РГ» в министерстве. — До 
этой даты мы собираем предло-
жения от охотобществ и субъек-
тов РФ. Затем проанализируем 
их и представим на рассмотре-
ние Общественному совету по 
охоте, который сформирован 
при минприроды. Эти правила 
будут регулировать такие узкие 
места, как перенос сроков охоты, 
потому что выбираемые перио-
ды нередко критикуются».

В частности, минприроды 
предлагает изменить правила 
охоты, чтобы привлечь в Россию 
иностранцев. «Очень важно вве-
сти современные условия охоты 

на территории страны, во мно-
гом похожие на европейский 
опыт, чтобы сюда приезжало как 
можно большее количество ино-
странных охотников, которые 
могли бы поучаствовать в тех 
или иных охотничьих хозяйст-
вах. Очень важно поставить это 
на законодательную основу, это 
доходы государства, об этом не 
надо забывать. Есть страны, ко-
торые получают огромные дохо-
ды от охотопользования», — ци-
тирует министра ТАСС.

«Доступ иностранцев к охот-
ничьим ресурсам ни в коем слу-
чае не связан с трофейной охо-
той на краснокнижные виды жи-
вотных. Такая охота у нас одноз-
начно запрещена, — подчеркну-
ли в минприроды. — Новые пра-
вила не имеют никакого отноше-
ния к регулированию пребыва-
ния в лесах РФ иностранцев. С 
2010 года сильно сократилось 
число иностранных охотников, 
прибывающих в Россию, поэто-
му мы решили этот сектор пере-
смотреть в части их допуска. 
Сейчас существуют определен-
ные административные барье-
ры, которые не позволяют ино-
странным гражданам приехать 
охотиться в РФ. Так, в законе об 
охоте говорится, что предостав-
лять право охотиться имеет 
только охотхозяйство. Даже че-
рез специализированные юрли-
ца иностранцы со своими ружья-
ми не могут его получить. Этот 
пункт мы хотим урегулировать и 
привлечь инвестиции в отрасль. 
Например, в Австрии охотники 

получают право отстрелить од-
ного глухаря раз в 15 лет. И еще 
выстаивают огромную очередь, 
чтобы это право получить. У них 
очень малая популяция этой 
птицы, а у нас, например, в Твер-
ской области, открывается охота 
на глухаря. Австрийцы могли бы 
приехать и поучаствовать, за-
платив за потенциальный тро-
фей порядка 600 евро. Вот о та-
ком участии иностранных охот-
ников в наших лесах идет речь, 
когда уплачиваются большие 
деньги за право доступа к охот-
ничьим ресурсам».

По данным министерства на 
начало 2018 года, годовой обо-
рот в сфере охотничьего хозяйст-
ва России оценивался в 80—100 
миллиардов рублей. Стоимость 
охотничьего тура для иностран-
ц е в ,  п о  д а н н ы м  п о р т а л а 
bookyourhunt.com, начинается 
от трех тысяч долларов на чело-
века. Окончательные цены зави-
сят от числа дней, условий про-
живания и лицензии (животных, 
на которых человек планирует 
охотиться). Каждый иностран-
ный охотник оставляет в стране 
минимум 10 тысяч долларов 
прямых инвестиций. В 2005 году 
Россию посещало 1,5 тысячи 
иностранных охотников, а их 
вклад в отрасль оценивался в 30 
миллионов долларов. По оцен-
кам экспертов, если бы в течение 
10 лет направление развивалось, 
их количество достигло бы 30 ты-
сяч, а потенциальный доход мог 
бы превысить 500 миллионов 
долларов. 

БИЗНЕС 

Немецкие 
компании 
инвестировали 
в Россию 
рекордную 
сумму за 10 лет

НЕ СОШЛИ 
НА САНКЦИИ
Роман Маркелов

Немецкие компании инвестиро-
вали в российскую экономику в 
2018 году свыше трех миллио-
нов евро — это рекордный пока-
затель со времен кризиса 2008 
года. Инвестиции выросли как 
за счет крупных проектов (как 
газопровод «Северный по-
ток-2»), так и за счет малого и 
среднего бизнеса Германии.

Об этом говорится в сообще-
нии, опубликованном Россий-
ско-Германской внешнеторго-
вой палатой (ВТП) со ссылкой 
на актуальную статистику Бун-
десбанка.

Бундесбанк подвел статисти-
ческие результаты прошлого 
года и скорректировал в итоге 
оценку чистых прямых герман-
ских инвестиций в Россию бо-
лее чем на один миллиард евро, 
указывается в сообщении. В ре-
зультате показатель составил 
3,2 миллиарда евро, а не 2,1 
миллиарда, как сообщалось в 
предварительных результатах.

Таким образом, немецкие 
инвестиции в Россию были 
выше только в 2006—2008 го-
дах. Абсолютный рекорд до сих 
пор приходится на 2007 год 
(7,4 миллиарда евро). Тогда 
причиной резкого роста инве-
стиций стала сделка немецкого 
энергоконцерна E.On (ныне 
Uniper), который вложил 4,6 
миллиарда евро в российский 
рынок энергетики.

Оценку чистых прямых ин-
вестиций в 2017 году Бундес-
банк также скорректировал с 
1,6 миллиарда евро до 2,8 мил-
лиарда. Это означает, что объ-
ем прямых немецких инвести-
ций в Россию вырос по сравне-
нию с предшествующим годом 
почти на 14 процентов. «Ком-
пании, которые хорошо знают 
российский рынок, не спешат 
пугаться санкций и политиче-
ских проблем», — подчеркивает 
председатель правления ВТП 
Маттиас Шепп.

Определенную роль в боль-
шом объеме немецких инвести-
ций 2018 года сыграли и такие 
масштабные проекты, как стро-
ительство газопровода «Север-
ный поток-2» по дну Балтий-
ского моря, отмечают в ВТП. 
Так, суммарный объем инве-
стиций в газопровод оценива-
ется в девять миллиардов евро. 
С немецкой стороны в финан-
сировании проекта принимают 
участие две компании, 
Wintershall и Uniper, которые 
выделили на эти цели по 950 
миллионов евро. 

Также концерн Volkswagen с 
2014 года вложил больше 500 
миллионов евро в расширение 
производственных мощностей 
в Калуге и Нижнем Новгороде. 
Кроме того, в начале апреля 
президент РФ Владимир Путин 
и федеральный министр эконо-
мики Германии Петер Аль-
тмайер присутствовали на от-
крытии подмосковного завода 
Mercedes-Benz, объем инвести-
ций в который превысил 250 
миллионов евро. Одновремен-
но возможности российского 
рынка открывают для себя не-
мецкий малый и средний биз-
нес, указывает Шепп. 

В целом объем российско-
германской торговли в 2018 
году вырос на 8,4 процента, до 
61,9 миллиарда евро, отмечают 
в ВТП. Поставки из Германии в 
Россию по сравнению с 2017 
годом выросли на 14,7 процен-
та и составили около 36 милли-
ардов евро. Поставки из России 
в Германию подросли на 0,6 
процента, до 25,9 миллиарда 
евро, следует из подсчетов Фе-
дерального ведомства стати-
стики Германии. 

АВТОМОБИЛИ Стала известна начинка шанхайских премьер

По мановению 
пальца
Владимир Баршев 

У
правлять автомоби-
лем, а также его си-
стемами можно бук-
вально мановением 
пальца. А некоторые 
продвинутые маши-
ны реагируют даже 
на движение глаз. Со 
всем этим чудом тех-

ники можно познакомиться на 
открывшемся вчера Шанхай-
ском автосалоне-2019. 

Как всегда, салон богат на 
новинки и шикарные авто. Про-
изводители с удовольствием ве-
зут сюда свою продукцию, ведь 
китайский рынок не только са-
мый широкий. Он еще считает-
ся растущим. 

Итак, с открытием автосало-
на стало известно, что же скры-
вается под капотом и в салоне 
новинок и концептов, о которых 
до этого момента можно было 
судить лишь по отрывочной ин-
формации и затемненным фо-
тографиям. 

Mitsubishi представила кон-
цепт e-Yi. По всей видимости, 
это новое воплощение старого, 
привычного и, увы, устаревше-
го Outlander. В новом виде он 
выглядит как машина будущего, 
хотя сохранил черты своего до-
нора.  Он,  как и  серийный 
Outlander PHEV, оснащен элек-
трическим полным приводом. У 
аккумуляторной батареи уве-
личена мощность. Также на нем 
установлен 2,4-литровый бен-
зиновый мотор-генератор на 
борту. В электрическом режиме 
концепт может проехать до 70 
км, а суммарный запас хода 
превышает 700 км. 

У него появился третий ряд 
сидений. А также добавился ав-
топилот. Он, правда, пока не мо-
жет взять управление полно-
стью на себя, но способен удер-
живать машину в полосе и под-
руливая в поворотах. Маршрут 

д в и ж е н и я 
м о ж н о  з а -
г р у з и т ь  в 
б о р т о в у ю 
навигацию 
с о  с м а р -
тфона. А си-

стема при вы-
б о р е  р е ж и м а 

движения будет учи-
тывать загруженность маги-
стралей, качество дорожного 
полотна и погоду.

Третьим рядом сидений хва-
стается еще один концепт крос-
совера. А именно Mercedes GLB, 
производство которого начнет-
ся уже в следующем году. Этот 

«минигелик» — как его уже про-
звали — приводится в движение 
двухлитровым бензиновым 
двигателем производительно-
стью 224 л.с. и 350 Нм крутяще-
го момента. Совместно с сило-
вым агрегатом работает 8-ско-
ростная роботизированная 
трансмиссия DCT и система 
полного привода 4Matic. 

Также стало известно, как 
работает концепт беспилотника 
от Audi под названием Ai:me. Он 
комплектуется аккумулятором 
на 65 кВт/ч и электродвигате-
лем, рассчитанным на 170 ло-
шадиных сил и расположенным 
на задней оси. Компания обо-

шлась всего одним, зато мощ-
ным электродвигателем. При 
этом не указывается предпола-
гаемый запас хода и максималь-
ная скорость. Предполагается, 
что в автоматическом режиме 
он будет ездить не быстрее 70 
км/ч. У водителя будет, конечно 
возможность отобрать управ-
ление у электроники. Но вряд 
ли это захочется в таком уют-
ном салоне, да еще и с цветами. 
Предполагается, что без подза-
рядки он сможет проехать до 
300 км. 

Свою версию электрокара 
будущего продемонстрировала 
и компания BMW, выставив на 
своем стенде концепт Vision 
iNEXT. И этот автомобиль также 
автоматизирован. 

Infiniti предста-
вила свой элек-

т р и ч е с к и й  к о н ц е п т  Q s 
Inspiration. Автомобиль по-
строен на совершенно новой 
архитектуре, которая будет ис-
пользоваться в качестве осно-
вы для будущих электромоби-
лей. Первое, что бросается в 
глаза — отсутствие решетки ра-
диатора. Да и зачем она для 
электромотора. Кстати, посад-
ка в этом спортивном автомо-
биле высокая. 

Концепт 
Mitsubishi e-Yi — 
автомобиля, 
который должен 
прийти на смену 
Outlander PHEV.

Это китайский вариант «Хаммера» 
Dongfeng Mengshi, который 
поставляется в китайскую армию. 

Фидель Кастро — один из немногих руководителей зарубежных государств, 
кому довелось поучаствовать и в весенней, и в зимней охоте.

А К Ц Е Н Т

Система при выборе режима движения 
будет учитывать загруженность 
магистралей, качество дорожного 
полотна и погоду

Комментарий
Михал Стшалковский, редактор европейского 
интернет-издания Euractive

Больше всего споров вызывали статьи 11 и 13 этой дирек-

тивы. Первая относится к смежным правам для издателей 

СМИ и подразумевает, что интернет-платформы и агрега-

торы новостей должны платить редакциям за размещение 

фрагментов текстов рядом со ссылками на них. Однако 

если ссылки сопровождаются очень короткими фрагмен-

тами, они могут размещаться бесплатно. Вторая статья 

вводит обязанность проверять материалы на предмет со-

блюдения авторских прав. Речь идет о программах, автома-

тически обнаруживающих нарушения в постах и коммен-

тариях пользователей в Сети. А мемы и гифки, которые со-

здают сами пользователи, могут размещаться без ограни-

чений, поскольку директива сохраняет право на цитаты, 

критику, пародии и попурри. В принятой итоговой версии 

директивы некоторые пункты были смягчены. 

Офицеры 
будут работать 
в составе миссий 
ООН по поддержа-
нию мира 
в этих странах

Авторское право 
должно также 
гарантировать 
пользователям 
Сети доступ 
к культуре и науке

Инвестиции 
выросли 
не только за счет 
крупных проектов, 
но и за счет малого 
и среднего бизнеса
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— Больше фото на сайте 
rg.ru/auto
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Audi Eicon — кон-
цепт электромоби-
ля, из которого вырос 
сегодняшний беспилотник Ai:me.

Компания 
Renault при-

везла свой 
концепт бес-

пилотника 
EZ-Ultimo. 
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ПРИГОВОР 
Норвежец 
Фруде Берг 
получил 14 лет 
за шпионаж

МОГУТ 
ОБМЕНЯТЬ 
Иван Егоров

Мосгорсуд приговорил к 14 го-
дам заключения строгого режи-
ма поданного Норвегии Фруде 
Берга, которого обвиняют в 
шпионаже.

Это ровно столько, сколько 
гособвинение попросило для 
Берга во время прения сторон. 
По статье о шпионаже ему гро-
зило до 20 лет лишения свобо-
ды, поэтому наказание со сро-
ком, который запросил проку-
рор, можно назвать довольно 
мягким. Само дело слушалось в 
закрытом режиме, так как со-
держит материалы, маркиро-
ванные грифом «совершенно 
секретно». Вчера журналистов 
пустили в зал суда только на 
оглашение вводной и резолю-
тивной части. В Центре общест-
венных связей ФСБ корреспон-
денту «РГ» сообщили, что вина 
Берга доказана в полном объе-
ме. По данным ЦОС ФСБ, быв-
ший сотрудник пограничной 
службы королевства по заданию 
норвежской разведки участво-
вал в шпионских акциях по сбо-
ру сведений, составляющих го-
сударственную тайну, в ущерб 
обороноспособности РФ.

Сам Фруде Берг в последнем 
слове сказал, что не признает 
вину и не может пойти на это, 
поскольку он не собирался при-
чинять вред интересам Россий-
ской Федерации. В то же время 
он выразил сожаление об 
«ущербе, который может при-
чинить эта история отношени-
ям России и Норвегии как на 
официальном, так и на челове-
ческом уровне».

Его защитник Илья Новиков 
попросил суд об оправдатель-
ном приговоре. 

По мнению адвоката, его кли-
ента могли использовать втем-
ную, и он не знал, какую инфор-
мацию ему передают. По данным 
следствия, Берга обвиняют в 
сборе секретной информации об 
атомных подлодках ВМФ Рос-
сии. Его задержали с поличным в 
Москве в декабре 2017 года во 
время передачи секретной ин-
формации работником одного 
из оборонных предприятий, ко-
торый действовал под контр-
олем сотрудников ФСБ. На сле-
дующий день норвежский пен-
сионер, которому на тот момент 
исполнилось 62 года, по реше-
нию суда был арестован и поме-
щен в СИЗО «Лефортово». 

Довольно мягкий приговор 
может означать, что норвежца 
спустя непродолжительное 
время могут помиловать по ре-
шению президента либо обме-
нять на кого-то из граждан Рос-
сии, осужденных и отбываю-
щих срок в Норвегии.

Фруде Берг — далеко не един-
ственный иностранец, который 
был за последние два года за-
держан ФСБ по подозрению в 
шпионаже. Сейчас продолжает-
ся следствие по делу о шпиона-
же американца Пола Уилана, 
который также является под-
данным Великобритании, Ка-
нады и Ирландии. О задержа-
нии Уилана в гостинице в цен-
тре Москвы ФСБ России сооб-
щила в конце декабря прошло-
го года. По данным спецслуж-
бы, он проводил в России шпи-
онскую акцию — у него была об-
наружена флешка с данными о 
сотрудниках одной из россий-
ских силовых структур.

На прошедшей в марте кол-
легии ФСБ президент России 
Владимир Путин заявил о том, 
что зарубежные разведки стре-
мятся наращивать свою актив-
ность на российском направле-
нии, всеми путями ищут доступ 
к сведениям политического, 
экономического, научного, тех-
нологического характера. По 
его данным, в 2017 году в Рос-
сии удалось пресечь деятель-
ность 72 кадровых сотрудников 
и 397 агентов иностранных 
спецслужб, а в 2016-м — 53 ка-
дровых разведчиков и 386 аген-
тов. То есть за год количество ра-
зоблаченных шпионов увеличи-
лось почти в полтора раза, а за 
два года — в 2,5 раза. За прошлый 
год в России была пресечена де-
ятельность 129 кадровых со-
трудников и 465 агентов ино-
странных спецслужб. 

РЕШЕНИЕ Вологодский суд 
выпустил Варвару 
Караулову по УДО

Хочет работать 
и учиться

Светлана Цыганкова, 
«Российская газета», Вологодская область

Вчера Вологодский городской суд удовлетворил хода-
тайство об условно-досрочном освобождении Алек-
сандры Ивановой, больше известной как Варвара Ка-
раулова. 
О студентке философского факультета МГУ Варваре 
Карауловой стало известно в конце мая 2015 года. Де-
вушка ушла на лекции в университет и домой не верну-
лась. Ее обнаружили в июне при попытке пересечь ту-
рецко-сирийскую границу. Против Варвары Карауло-
вой (к тому времени она сменила имя и фамилию) воз-
будили уголовное дело по статье 205 УК РФ — приготов-
ление к участию в деятельности террористической ор-
ганизации. Защитники пытались доказать, что девуш-
ка не собиралась присоединяться к террористам, а по-
ехала в Сирию за своим женихом. Жених на деле ока-
зался вербовщиком.

Московский окружной военный суд 22 декабря 
2016 года приговорил девушку к четырем годам 6 ме-
сяцам лишения свободы в колонии общего режима. Де-
вушка отбывает приговор в вологодской колонии № 1. 
Здесь она работает швеей, заочно учится в вузе. 

— Все эти три с половиной года были очень тяжелы-
ми и для меня, и для моих близких. Я очень много поте-
ряла за эти годы. Я хочу работать и найти возможность 
учиться. Я хочу помогать людям. У меня большие пла-
ны на будущее, очень хочу с оптимизмом смотреть 
в свое будущее, — сказала Варвара Караулова в суде. 

БЕЗОПАСНОСТЬ Николай 
Патрушев рассказал 
о сложностях перехода 
к многополярному миру 

Совбез 
просчитал 
угрозы

Иван Егоров

В Москве прошло ежегодное пленарное заседание на-
учного совета при Совете безопасности РФ под руко-
водством секретаря Совбеза Николая Патрушева.

Как заявил, открывая заседание научного совета се-
кретарь Совбеза РФ Николай Патрушев, при обсужде-
нии проблемных вопросов обеспечения нацбезопасно-
сти России необходимо учитывать, что сейчас в мире 
идет переход от американоцентричной однополярно-
сти к международным отношениям, основанным на 
принципах равенства и взаимной выгоды.

Однако, по его словам, справедливому миропоряд-
ку всячески противостоят те, кто хочет сохранить свое 
доминирование. 

Естественно, что Россия не может смотреть на все это 
безучастно. Научный совет при Совбезе — это не просто 
дискуссионный «клуб по интересам», в который входят 
все ведущие представители отечественной науки и эк-
сперты федеральных министерств и ведомств. Именно 
его разработки и концептуальные решения ложатся 
в основу всех доктринальных документов, принимае-
мых президентом и касающихся безопасности страны.

Более того члены 
совета занимаются 
проработкой вопро-
сов решения гло-
бальных и регио-
нальных угроз, кото-
рые стоят не только 
сегодня, но и воз-
можны в будущем. 
Как отметил Патру-
шев, свидетельством 
значимости деятель-
ности научного со-
вета служит то, что 
утверждение поло-
жения об этом рабочем органе и его персонального со-
става входят в прерогативу президента России. 

Всего в составе научного совета действует 8 секций. 
Патрушев напомнил о том, чем эти секции занимались 
в прошлом году — по сути это весь спектр националь-
ной и международной безопасности. Например, науч-
ная секция Совбеза по международной проблематике 
в прошлом году рассматривала вопросы обеспечения 
национальных интересов России в Латинской Амери-
ке, на Ближнем Востоке, а также в Европе. Кроме того, 
рассматривались перспективы Совместного всеобъ-
емлющего плана действий по урегулированию ситуа-
ции вокруг иранской ядерной программы, вопросы на-
растания кризисных явлений в Европейском союзе.

Что касается постсоветского пространства то, 
по словам Патрушева, приоритетное внимание секции 
по проблемам СНГ было уделено углублению отноше-
ний России со странами Содружества, а также мерам 
противодействия «цветным» технологиям на постсо-
ветском пространстве. По оборонной и оборонно-про-
мышленной проблематике экспертами Совбеза был 
рассмотрен вопрос использования цифровых техноло-
гий на предприятиях оборонно-промышленного ком-
плекса. Уделялось внимание вопросам научных фунда-
ментальных достижений, а также лабораторных и по-
лигонных испытаний в интересах создания перспек-
тивной высокотехнологичной продукции военного, 
специального и двойного назначения.  

Социально-экономическая секция просчитывала 
подходы к созданию федеральной системы управления 
рисками в области экономической безопасности, а  
также изучила проект Стратегии развития здравоох-
ранения России до 2025 года. Обсуждались вопросы 
военной безопасности в контексте разработки новых 
документов военного планирования страны. Были 
проработаны научные подходы по выработке мер про-
тиводействия применению теории «гибридных войн» 
в отношении России. В сфере обеспечения информаци-
онной безопасности была рассмотрена проблематика 
развития искусственного интеллекта, а также обеспе-
чение информационной безопасности в работе сетей 
связи общего пользования. 

В отношении внутренних угроз безопасности Сов-
безом были проработаны научные подходы к противо-
действию возникновению социальной напряженности 
и конфликтных ситуаций на почве межнациональных 
отношений. Эксперты обсудили и выработали реше-
ние противодействия использования телекоммуника-
ционных сетей и дронов при совершении терактов. 

Научный совет 
при Совбезе зани-
мается вопросами 
решения глобаль-
ных и региональ-
ных угроз

АРМИЯ В ВДВ впервые сформировали три танковых батальона

С парашютом на башне
Юрий Гаврилов

В 
структуре трех десантных 
соединений — дивизий ВДВ 
в Туле и Новороссийске, а 

также в бригаде крылатой пехо-
ты в Камышине (Волгоградская 
область) — впервые появились 
танковые подразделения. Точнее 
говоря, целые батальоны.

В Департаменте информа-
ции и массовых коммуникаций 
минобороны сообщили, что 
сформированы они в начале 
года, и танкисты в тельняшках 
уже готовятся посоперничать с 
коллегами из других родов 
войск на всеармейских сорев-
нованиях. Тем более что высту-
пать экипажам ВДВ придется на 
привычной технике. 

Современные бронемашины 
Т-72Б3, которыми оснастили 
тульских, новороссийских и ка-
мышинских десантников, иден-
тичны тем, что уже несколько 
лет подряд проходят трассу тан-
кового биатлона на подмосков-
ном полигоне в Алабино.

О необходимости иметь в со-
ставе ВДВ штатные танковые 
подразделения говорят давно и 
не без оснований. К примеру, 
экс-командующий крылатой 
пехоты генерал-полковник Ге-
оргий Шпак не раз вспоминал, 
что в Афганистане наши воен-
ные без танков шагу не ступали, 
без них не проводили ни одну 
операцию. 

— Ведь Воздушно-десантные 
войска могут наступать не толь-
ко с воздуха, но и по земле. Ка-
кое наступление по земле без 
танков? Для быстрой организа-
ции боя танковые подразделе-
ния должны быть подчинены 
тому, кто проводит операцию, — 
заявил генерал «Интерфаксу».

Такого же мнения придержи-
вается бывший главный десан-
тник страны, ныне председа-
тель Комитета Госдумы по обо-
роне Герой России генерал-пол-
ковник Владимир Шаманов. 
Еще три года назад он утвер-
ждал, что в ВДВ скоро появятся 
танковые роты. 

Его «сменщик», нынешний 
командующий «голубыми бере-
тами» генерал-полковник Анд-
рей Сердюков, в августе 2018-
го сообщил: вслед за Сухопут-
ными войсками и морской пехо-
той десантные войска начали 
оснащать тяжелой ударной бро-
нетехникой. И уточнил: в ВДВ 
сейчас формируют три танко-
вых батальона. Тогда же появи-
лась информация, что для нача-
ла крылатая пехота получит бо-
лее 30 модернизированных тан-
ков Т-72Б3. 

В отличие от другой десан-
тной техники, сбрасывать их на 

специальных парашютных си-
стемах и платформах в тыл про-
тивника никто не собирается. У 
этой ударной силы иная миссия 
на поле боя — огнем и броней 
обеспечить десантирование 
«голубых беретов» и поддер-
жать их действия на земле.

Между тем вчера стали из-
вестны сроки поставок в армию 
модернизированных танков Т-
90М «Прорыв-3». Первую пар-
тию этих машин, по словам гла-
вы корпорации «Уралвагонза-
вод» Александра Потапова, во-
енные получат уже в нынешнем 
году. 

Напомним, что речь идет о 
серийном выпуске по заказу 
минобороны усовершенство-
ванных танков Т-90. По сравне-
нию с базовой версией они име-
ют новый боевой башенный мо-
дуль, оборудованный 125-мм 
пушкой повышенной живуче-
сти и точности. Кроме того, 
о с н а щ е н ы  д и ста н ц и о н н о -
управляемой пулеметной уста-
новкой калибра 12,7 мм. 

Еще на этот танк установили 
высокоавтоматизированную 
цифровую систему управления 
огнем. Она обеспечивает бы-
стрый поиск, распознавание, 
автосопровождение и пораже-
ние целей. Т-90М также обору-
дован комплексом динамиче-
ской защиты последнего поко-
ления. И, что немаловажно для 
удобства экипажа, его плани-
руют снабдить климат-контр-
олем. 

Впервые «Прорыв» показали 
экспертам и широкой публике в 
2018-м на военно-промышлен-
ном форуме «Армия». 

ТЕХНОЛОГИИ Лесные пожары китайцы обстреливают из пушек. 
А почему мы не бомбим?

Лес тушат, 
бомбы летят
Тимофей Борисов, 
Сергей Птичкин

В 
Китае начали тушить 
лесные пожары по-
новому. В интернете 
появились интере-
сные кадры из про-
винции Шаньси, на 
которых видно, как 
для локализации и ту-
шения крупного лан-

дшафтного пожара использует-
ся артиллерия. 

В основе китайского метода 
пожаротушения технология, 
разработанная у нас. Но гор-
диться первородством как-то и 
не хочется.  Наша газета уже 
рассказывала о действительно 
уникальном авиационном сред-
стве пожаротушения — бомбе 
АСП-500.  Появление китайской 
противопожарной артиллерии 
просто вынуждает обратиться к 
этой теме еще раз.   

Напомним, АСП-500 — это 
настоящая бомба, только в пла-
стиковом корпусе, содержащая 
почти полтонны огнегасящей 
смеси. Разработали ее в рамках 
еще советской конверсии. Заду-
мывалось поставлять бомбы в 
ВВС как учебные. И если где-то 
начинался сильный лесной по-
жар, то боевые летчики смогли 
бы отточить навыки прицельно-
го бомбометания в условиях, 
максимально приближенных к 
боевым, но главное — помочь в 
борьбе с пожарами большой ин-
тенсивности. Тогда удалось сде-
лать лишь прототип. Настоя-
щую противопожарную бомбу 
создали уже в 2000-х. К слову, на 
ведущем боеприпасном пред-
приятии «Базальт».

Отличительной стороной 
АСП-500 стала ее полная без-
опасность для человека. Во-пер-
вых, применяться она должна 
там, где все живое давно сгоре-
ло, а, во-вторых, даже если бы 
кто-то оказался в зоне взрыва, 
то получил бы лишь контузию. 

При ударе о землю заряд, в 
котором, кстати, используются 
технологии объемного взрыва,  
распыляет специальную смесь, 
которая мгновенно гасит пламя 
на площади 1000 квадратных 
метров. Были проведены соот-
ветствующие испытания, под-
твердившие ее эффективность. 

На одном из показательных ис-
пытаний присутствовали кор-
респонденты «РГ» и убедились 
— разработчики бомбы никого в 
заблуждение не вводят.

Поскольку с огнем борется 
МЧС, у которого нет бомбарди-
ровщиков, то создали специаль-
ную технологию сброса АСП-
500 с вертолетов и транспор-
тных Ил-76. При этом один за-
ход Ил-76, по расчетам, обеспе-
чивал подавление огня на пло-
щади 10 гектаров.

Всероссийский НИИ проти-
вопожарной обороны МЧС Рос-
сии  предложил комбинирован-
ную технологию пожаротуше-
ния, которая обеспечивала пол-
ную ликвидацию даже очень 

сильного и обширного по терри-
тории лесного пожара.  

Суть ее в эшелонированном 
авиаударе по огню. Сначала 
группы Ил-76 сбрасывают ты-
сячи бомб. Они тушат откры-
тый огонь. Следом идут те же 
Ил-76, но уже в качестве водя-
ных танкеров и амфибии Бе-
200. Они на бреющем полете 
сбрасывают воду, подавляя 
оставшиеся очаги горения. По-
скольку восходящих потоков 
раскаленного воздуха уже нет, 
вся вода попадает в цель. И на-
конец, вертолеты Ми-26, Ми-8 и 
Ка-32П с низкого висения то-
чечными сбросами воды окон-
чательно тушат даже малейшие 
очаги открытого огня.

При хорошей организации 
эшелонированное тушение, да-
ющее стопроцентный резуль-
тат, по расчетам, занимало бы 
несколько часов.  Сейчас на 
борьбу с огнем в той же Сибири 
уходят месяцы при огромных 
финансовых затратах, неясном 
финале и почти всегда с челове-
ческими жертвами.

Кстати сказать, современ-
ные технологии позволяли со-
здать модификации противопо-
жарных бомб не только для ту-
шения лесов. В «Базальте» были 
разработаны крылатые ком-
плекты для обычных авиабомб, 
которые придавали им свойства 
управляемых, да еще и планиру-
ющих. В случае реализации это-

го проекта решился бы вопрос с 
тушением высотных зданий лю-
бой этажности. Планирующая 
АСП, причем любой весовой ка-
тегории, могла влететь точно в 
окно горящей, к примеру, квар-
тиры хоть на сотом этаже и 
«убить» открытый огонь. А 
дальше пожарным оставалось 
завершить борьбу с пожаром.

Когда в начале 2000-х АСП-
500 впервые показали на меж-
дународных выставках, она 
вызвала просто ажиотажный 
интерес. К разработчикам обра-
щались представители всех «ог-
неопасных» стран с просьбой 
продать им мирное чудо-ору-
жие. И Греция, и Болгария, и Ис-
пания, и Италия, и Малайзия, и 
Турция, и даже далекая Австра-
лия готовы были приобрести де-
сятки тысяч АСП-500. Увы, в се-
рию бомба так и не пошла, про-
давать оказалось нечего.

Теперь вот китайцы создали 
и применили противопожарные 
снаряды. Хотя, конечно, их ар-
тиллерийские боеприпасы не 
идут в сравнение с нашей авиа-
бомбой. Дальность стрельбы 
всего 8 км, при взрыве снаряда 
огнегасящий порошок распыля-
ется на площади в 20 квадрат-
ных метров. Напомним, одна 
бомба тушит огонь на террито-
рии в пятьдесят раз большей. 
Так что пока китайская стрель-
ба по горящим лесам похожа на 
боевую учебу артиллеристов, 
но все-таки пожары тушит. 

Их пример — это укор нам. Не 
стоит с улыбкой глядеть на то, 
как они ведут артогонь по горя-
щим лесам. Лучше еще раз за-
даться вопросом: почему у нас 
на фоне наличия самых передо-
вых противопожарных разрабо-
ток  тайга горит с ранней весны 
до поздней осени. И огонь тушат 
только проливные дожди, а то и 
начавшиеся снегопады. 

А К Ц Е Н Т

По расчетам, один заход Ил-76 
с бомбами АСП-500 на борту обеспечи-
вал гарантированное подавление 
открытого огня на площади 10 гектаров
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Забрасывать танки в тыл противника 
никто не собирается. У них иная миссия — 
огнем и броней поддержать действия 
десантных подразделений на поле боя

Досье «РГ»

Первые лесные пожары в этом году начались 4 января с Дальнего 

Востока. А сейчас пожароопасный сезон открыт уже в 43 субъек-

тах России. Особый противопожарный режим действует в 13 субъ-

ектах страны. Площадь, охваченная огнем, по данным Лесоохраны,  

достигла более 14,8 тысячи гектаров. Первое и второе места 

по природным пожарам держат Магаданская и Амурская области. 

Серьезная ситуация в Забайкальском крае.

В 2018 году 
в России выявили 
129 кадровых 
сотрудников 
и 465 агентов 
иностранных 
спецслужб 
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ФИНАНСЫ 
Немцы 
открыли 
золотую жилу

СЛИТКИ 
ВМЕСТО ЕВРО
Александр Саможнев

В Германии на руках у населения 
хранится почти девять тысяч 
тонн золота. Граждане предпочи-
тают иметь дело с драгоценным 
металлом во время нестабильно-
сти на мировых рынках, пишет 
газета «Хандельсблат».

Эта любовь к золоту объясня-
ется прежде всего низкими став-
ками по депозитам, полагают эк-
сперты. Люди не находят выгод-
ные предложения в финансовых 
учреждениях, поэтому приобре-
тают драгоценный металл, нако-
пив его в рекордных количест-
вах. Так, частные лица хранят по-
чти 5 тысяч тонн золота в слит-
ках и коллекционных монетах и 
свыше четырех тысяч тонн — в 
виде украшений. Эти цифры 
подтвердили исследователи Бер-
линской высшей школы Штайн-
бэйс. Они провели опрос, в кото-
ром приняли участие две тысячи 
человек. Каждый респондент 
признался во владении в сред-
нем 69 граммами золота. В по-
следний раз такую предприим-
чивость немцы демонстрирова-
ли в 2014 году. По сравнению с 
аналогичным опросом 2016 года 
золотой запас частных домохо-
зяйств вырос на 246 тонн.

Любопытно, что в богатых 
федеральных землях в Баварии 
и Баден-Вюртемберге на одного 
человека приходится порядка 
85 граммов золота, а на востоке 
страны — лишь 45. Примеча-
тельно, что три четверти опро-
шенных заявили, что в ближай-
шие несколько лет увеличат за-
купки золота. Получается, что 
на руках у немцев хранится в 
три раза больше золота, чем в 
золотом запасе Германии, кото-
рый в конце 2018 года состав-
лял 3370 тонн и оценивался в 
458 миллиардов евро. Причем 
большая часть немецкого золо-
та хранится не на родине, а в 
банках Великобритании, Фран-
ции, а также в Федеральной ре-
зервной системе США. 

РЕЗОНАНС Госсекретарь 
США оценил затраты 
на переворот в Венесуэле

Помпео 
провалил 
«блицкриг»

Евгений Шестаков

Интервью госсекретаря США Майкла Помпео колум-
бийской газете El Tiempo не раскрыло секретных пла-
нов Белого дома в отношении Венесуэлы, но вместе с 
тем продемонстрировало очевидные перемены в на-
строениях Вашингтона. Из выступления главы амери-
канского внешнеполитического ведомства также ста-
ли понятными причины «неудавшегося блицкрига 
США», о котором применительно к Каракасу на днях 
говорил министр иностранных дел России Сергей Лав-
ров. Ответил Помпео и на вопрос о дальнейшей судьбе 
провозгласившего себя национальным лидером Хуана 
Гуайдо, причем, судя по тональности госсекретаря, 
судьба американского протеже может в итоге оказать-
ся незавидной.

«Мы надеемся, 
что он (законный 
президент Венесуэ-
лы Николас Мадуро. 
— Ред.) не примет 
этого решения (аре-
ста Гуайдо. —  Ред.) и 
не прибегнет к на-
силию. Мы надеем-
ся, что он не аресту-
ет других членов 
оппозиции высоко-
го ранга», — заявил 
Помпео. Обращает 
внимание, что в отличие от прежних высказываний 
американских руководителей, априори объявлявших 
о «политической смерти» Мадуро и трансфере власти 
к Гуайдо, на этот раз госсекретарь был существенно 
осторожней в оценках. Де-факто, Помпео признал, что 
оппозиция не контролирует ситуацию в Венесуэле и 
американский ставленник может оказаться вместе с 
помощниками за решеткой по решению Верховного 
суда республики. Причем по большому счету кроме 
протестов иных способов противостоять такому сце-
нарию Вашингтон не имеет.

Резервов для дальнейшей санкционной войны про-
тив Венесуэлы у Белого дома также практически не 
осталось — очередные четыре компании и девять тан-
керов, связанных с Каракасом, которые попали в чер-
ный список минфина США, выглядят мелкой «дроби-
ной», не способной поколебать позиции президента 
Мадуро, тем более заставить его уйти в отставку.

Из интервью Помпео более очевидной стала неспо-
собность Вашингтона хозяйничать по своему разуме-
нию даже на ближнем «дворе» — в Латинской Америке. 
Во-первых, как написала «Вашингтон пост», «Мадуро 
окопался, а венесуэльские военные не отказались от 
его поддержки». Во-вторых, Помпео в интервью ко-
лумбийскому изданию подтвердил эффективность 
поддержки, которую оказали Каракасу его союзники — 
Россия, Китай и Куба. Все, что остается в этой ситуа-
ции Белому дому, объяснил госсекретарь, «попытаться 
убедить русских и китайцев прекратить свою деятель-
ность, которая стимулирует Мадуро, дает ему больше 
власти, больше возможностей».

Министерство иностранных дел КНР отреагировало 
на нападки Помпео весьма резко. Официальный пред-
ставитель МИД Китая напомнил, что «США на протя-
жении долгого времени оказывали давление на страны 
Латинской Америки, угрожали им и даже свергали пра-
вительства». «Люди способны отличить ложь от прав-
ды, истинных друзей от фальшивых, которые наруша-
ют правила и распространяют хаос. Уверен, что страны 
Латинской Америки могут сделать правильный вы-
бор», — говорится в заявлении высокопоставленного 
дипломата КНР.

Судя по ин-
тервью Помпео, в 
Белом доме осозна-
ли: Америка теряет 
былую монополию 
на латиноамерикан-
ский регион, а угро-
зы Вашингтона в 
адрес несговорчи-
вых государств боль-
ше не выглядят для 
их лидеров пригово-
ром. Разумеется, По-
мпео, стремясь со-
хранить лицо, не из-
бежал традицион-
ных обвинений в адрес поддержавших Каракас кубин-
ских властей, предупредив их о последствиях: «Мы сде-
лаем все от нас зависящее, чтобы Куба поняла, что не в 
ее интересах поддерживать Мадуро». И обещал против-
никам нынешней власти в Венесуэле всемерную поддер-
жку: «США и их союзники не выйдут из этого боя». Но в 
целом ответы Помпео отразили ту степень растерянно-
сти, которую испытал Вашингтон, убедившись в неспо-
собности с наскока поменять власть в Каракасе.

Но президент США Дональд Трамп не был бы Трам-
пом, если бы не попытался купить симпатии венесу-
эльского народа. Правда, и в этом вопросе американцы 
лукавят. По сообщению пресс-службы госдепратамен-
та, из 546 тонн гуманитарной помощи, предназначен-
ной Венесуэле, только 208 тонн — меньше половины, 
представили США. Остальное выделили их партнеры 
по Западному полушарию.

На слушаниях в сенате госсекретарь утверждал, что 
на восстановление экономики Каракаса после госпе-
реворота потребуются инвестиции в размере от 10 до 
50 миллиардов долларов. Министр финансов США 
Стивен Мнучин позже уточнил: США вместе с союзни-
ками готовы выделить Венесуэле 10 миллиардов дол-
ларов. Но есть в этом щедром обещании существенный 
нюанс: обещанные будущей власти в Каракасе средст-
ва поступят  в основном (внимание!) не от США, а от 
других стран по всему миру. Как объяснил госсекре-
тарь США, «Европа желает принять в этом участие, а 
также 50 стран, поддерживающих Гуайдо». При этом 
сколько инвестирует Белый дом в восстановление эко-
номики Венесуэлы помимо 213 миллионов, предостав-
ленных на гуманитарную помощь, озвучено не было. 
Так на практике выглядит американская щедрость — 
много пиара, но мало денег. 

А пока Помпео и прочие чиновники раздают обеща-
ния венесуэльцам, официальный Каракас восстанав-
ливает платежный баланс экономики, использовав для 
этого в том числе золотой запас республики и находя 
новые рынки сбыта для своей нефти. Власти организо-
вали воздушные мосты для венесуэльцев, оказавшихся 
во враждебно настроенных к Каракасу государствах 
Латинской Америки. В рамках программы «Возвраще-
ние на родину» в Венесуэлу вернулись порядка 13 ты-
сяч ее жителей. 

— Следите за темой на сайте 
rg.ru/sujet/6130

СКАНДАЛ Победителями Пулитцеровской премии вновь стали средства 
массовой информации, «копающие» под Трампа 

Выбор политиков
Игорь Дунаевский

В 
оглашении победителей 
Пулитцеровской премии, 
считающейся в США выс-

шим знаком признания для 
журналистов, как в зеркале от-
разились баталии на американ-
ской политической арене. Либе-
ральная элита с упорством 
бульдозера не оставляет попы-
ток опорочить Дональда Трам-
па и подвести его под импич-
мент. В Соединенных Штатах 
принято декларировать незави-
симость журналистики и искус-
ства от политики. Но, глядя на 
то, за какие успехи в последние 
годы вручают престижнейшие 
награды деятелям из этих сфер, 
сложно избавиться от ощуще-
ния, что жюри премий все чаще 
становится заложником пред-
почтений политической элиты, 
а не рядовых американцев.

Три корреспондента газеты 
The New York Times получили 
премию в одной из журналист-
ских номинаций за «исчерпыва-
ющее расследование продолжи-
тельностью в 18 месяцев о фи-
нансах президента Дональда 
Трампа, развенчавшее его ут-
верждения о самостоятельно 
сколоченном состоянии и рас-
крывшее, как его бизнес-импе-
рия уклонялась от налогов».

Трамп любит говорить, что 
«сделал себя сам» и практиче-
ски с нуля построил многомил-
лиардную бизнес-империю, 
лишь одолжив в юности у отца 
«небольшую» сумму в несколь-
ко миллионов долларов. Журна-
листы The New York Times до-
тошно исследовали документа-
цию, на основании которой сде-
лали вывод, что на самом деле 
значительную часть бизнеса 
Трамп якобы получил в наслед-
ство от отца. При этом послед-
ний при передаче активов сво-
им детям использовал всевоз-
можные запутанные схемы с це-
лью занижения стоимости акти-
вов и снижения налоговых вы-
плат. Даже если так, практика 
поиска всевозможных налого-
вых лазеек в США скорее прави-

ло для крупного бизнеса, чем 
исключение, а никаких свиде-
тельств серьезных нарушений 
закона Трампом пока не откры-
лось. Пока ключевой провинно-
стью главы Белого дома, кото-
рую раскрыли эти публикации, 
является злоупотребление бах-
вальством, что, откровенно го-
воря, секретом ни для кого не 
было. Поэтому не очень понят-
но, на основании каких крите-
риев жюри премии выделило 
значимость этих публикаций 
для американского общества.

Еще слабее логика просле-
живается в номинации «Нацио-
нальные репортажи», где авто-
ры The Wall Street Journal полу-
чили премию за статьи о том, 
что Трамп якобы тайком пла-

тил за молчание двум женщи-
нам, которые во время его 
предвыборной кампании заяв-
ляли об интимных связях с 
ним. На сайте премии с гордо-
стью отмечают, что это «спро-
воцировало уголовные рассле-
дования и призывы к импич-
менту», хотя опять же в конеч-
ном итоге пока ничего не дока-
зано. Напомним, что во время 
предвыборной гонки такого 
рода обвинения лились на биз-
несмена как из рога изобилия, 
но ничего преступного в его 
былых похождениях не на-
шлось, так что американского 
избирателя истории такого 
рода, несмотря на хайп в прес-
се, не заинтересовали — Трамп 
стал президентом. Но у жюри 

Пулитцеровской премии свое 
мнение на этот счет.

Впрочем, в этот раз любо-
пытно не только то, какие мате-
риалы удостоились премии, но 
и то, кто остался не у дел. В част-
ности, среди победителей не 
оказалось тех, кто старательно 
раздувал «Рашагейт» — миф о 
сговоре Дональда Трампа с Рос-
сией, который в последние пару 
лет был одной из самых громких 
тем на страницах американских 
СМИ. В прошлом году редакции 
газет The New York Times и The 
Washington Post получили Пу-
литцер в номинации «Нацио-
нальные репортажи» за публи-
кации о приписываемом России 
влиянии на выборы в США, а 
также «упорных и важных для 
общества репортажах с множе-
ством источников о связях РФ и 
предвыборного штаба Трампа». 
Тогда это преподносилось как 
триумф служения прессы инте-
ресам общества, пример рас-
крытия рядовыми труженика-

ми пера заговора в высших эше-
лонах власти. Следующий год 
американские журналисты, в 
том числе два указанных изда-
ния, не менее настойчиво гнули 
линию о существовании сгово-
ра, но теперь на Пулитцер это не 
потянуло.

Почему? Ответ на поверхно-
сти. Расследование спецпроку-
рора Роберта Мюллера, с кото-
рым оппозиция и либеральная 
пресса связывали основные над-
ежды на импичмент Трампа, вы-
явило, что старательно раздутая 
журналистами и их источника-
ми история — чистой воды вымы-
сел. Это стало звонкой пощечи-
ной для противников Трампа, 
хотя публично признавать свое 
поражение они наотрез отказы-
ваются, наоборот, пытаясь пред-
ставить это как победу.

Но отсутствие в списке лау-
реатов Пулитцеровской премии 
авторов публикаций о «Раша-
гейте» — само по себе молчали-
вое признание того, что амери-
канская журналистика села в 
лужу. Впрочем, как видно из ре-
зультатов премии за 2019 год, 
противники Трампа не опусти-
ли рук, а просто переключились 
на более перспективные темы. 
Раз «Рашагейт» к импичменту 
не привел, теперь оппозиция де-
лает ставку на вскрытие махи-
наций в финансах главы Белого 
дома и дразнит его расследова-
ниями, выжидая, пока отличаю-
щийся взрывным управленче-
ским стилем президент совер-
шит оплошность и даст повод 
для нового разбирательства.

В этом смысле Пулитцер, 
увы, не отстает от кинопремии 
«Оскар», церемония вручения 
которой в последние годы прев-
ратилась в вечер насмешек 
культурной элиты над Трампом.

Пулитцеровская премия 
ежегодно вручается вот уже бо-
лее века — с 1917 года, и считает-
ся престижнейшей в США в об-
ласти журналистики. Премия 
присуждается по 14 жанрам в 
журналистике, а еще существу-
ют семь номинаций в литерату-
ре и музыке. 

КОНФЛИКТ Надежда Савченко вышла на свободу

Правые и виноватые
Павел Дульман

У
скорившаяся, с при-
ближением второго 
тура президентских 
выборов, дестабили-
зация внутренней 
украинской полити-
ки, в ночь на среду 
получила дополни-
тельный импульс: на 

свободу вышла Герой Украины и 
депутат Верховной рады Над-
ежда Савченко, по кличке Пуля. 
Она уже обещает коллегам-пар-
ламентариям «страшное воз-
вращение» в сессионный зал, и 
уж тем более не ждет от нее ни-
чего хорошего действующий 
президент Петр Порошенко, для 
которого сам факт освобожде-
ния Савченко означает, в пер-
вую очередь, потерю контроля 
над судебной системой.

Своим освобождением Сав-
ченко, а также проходящий с нею 
по одному делу активист Влади-
мир Рубан обязаны своим адво-
катам в количестве восьми чело-
век. Они, использовав все проце-
дурные возможности — опозда-
ния, отводы, ходатайства о пере-
рыве и прочие хитрости — макси-
мально затянули заседание Бро-
варского межрайонного суда, 
рассматривавшего вопрос о про-
длении ареста Савченко и Руба-
на. Дело в том, что срок предыду-
щего ареста истекал ровно в пол-
ночь 16 апреля, и при отсутствии 
иного решения суд был обязан их 
отпустить. Создав суету и нераз-
бериху в ходе почти шестнадца-
тичасового заседания, адвокаты 
не дали возможности военным 
прокурорам и суду продлить 
арест обвиняемых в подготовке 
масштабного теракта Савченко 
и Рубана еще на два месяца. В 
итоге через несколько минут по-
сле полуночи судья постановила 
освободить их из-под стражи до 
следующего заседания по этому 
вопросу, которое назначено на 7 
мая. Однако вероятность того, 
что они оба вновь отправятся за 
решетку, а рассмотрение дела по 
существу продолжится, сегодня 
крайне невелика: обвинение 
против Савченко и Рубана с са-
мого начала выглядело сфабри-
кованным, и было плодом прово-
кации, организованной Служ-
бой безопасности Украины 
(СБУ). Да и Савченко готова до-
казывать свою невиновность, по-
скольку суду, по ее мнению, «те-
перь уже спешить некуда».

Нынешнему же президенту, а 
равно и его окружению, выход 

Савченко на свободу после без 
малого годичного отсутствия — 
она была арестована в здании 
парламента 22 марта прошлого 
года — не сулит ничего хорошего 
за пять дней до решающего вто-
рого тура выборов. Судя по пер-
вым комментариям, Савченко 
ничего не забыла и не простила 
Петру Порошенко:  «Мы прекра-
сно знаем, что это за человек. Мы 
знаем, что эти щенячьи глаза, ко-
торые сейчас просят прощения у 
украинского народа, завтра 
превратятся в глаза гиены, шака-
ла, который снова будет рвать 
украинский народ, бросать его 
под танки, бросать танки на сво-
их людей. Нет, этого больше не 

будет», — заявила она журнали-
стам еще в зале судебного заседа-
ния. Ничего хорошего не ждут от 
нее и депутаты Верховной рады, 
в том числе из фракции партии 
«Батькивщина», к которой при-
надлежала Савченко, послушно 
снявшие с нее неприкосновен-
ность и одобрившие арест. 
«Скандальным и страшным бу-
дет новый приход Савченко на 
свое рабочее место в Верховную 
раду. Мы помним реакцию на-
родных депутатов, когда по слу-
ху из уст Матиоса (главный воен-
ный прокурор Украины. — Прим. 
«РГ») у Савченко были в сумочке 
гранаты. Тогда меня обыскивали 
все журналисты, на всех эфирах, 

в Верховной раде.  Гранат, кроме 
фруктов, не нашли. Но депутатам 
было страшно. У меня есть мое 
рабочее место, есть присяга, дан-
ная украинскому народу. Я воз-
вращаюсь, конечно, в Верховную 
раду», — сказала Савченко. Она 
полагает, что украинский парла-
мент в ближайшие недели будет 
принимать «антинародные» за-
коны на фоне «последней агонии 
Порошенко», и обещала этому 
противостоять.

Очевидно, что освобождение 
Савченко состоялось только 
благодаря избирательной кам-
пании, в которой у заказавшего 
ее арест Петра Порошенко пра-
ктически не осталось шансов: 
свежие данные от Киевского 
международного института со-
циологии гласят, что во втором 
туре он с троекратным отстава-
нием проигрывает Владимиру 
Зеленскому — 25 процентов про-
тив 72. Если бы не это, у суда и 
военной прокуратуры нашлись 
бы смелость и мотивация оста-
вить ее за решеткой. Однако при-

ближение дня голосования ли-
шает их какого-либо желания 
служить уходящему президенту.

И этот процесс, похоже, уже 
необратим. К примеру, гене-
ральный подрядчик уголовного 
дела против Савченко — глав-
ный военный прокурор Анато-
лий Матиос, вероятнее всего, 
наблюдал за ее освобождением 
уже из-за пределов Украины. 
Информация о его бегстве поя-
вилась в украинских СМИ нака-
нуне, и до сих пор официально 
не опровергнута. По мнению 
украинских журналистов, сооб-
щивших о бегстве Матиоса, он 
сегодня больше боится Петра 
Порошенко, обвиняющего его в 
публикации материалов о кор-
рупции в компании «Укробо-
ронпром», нанесшей серьезный 
удар по его окружению, и в це-
лом избирательной кампании, а 
также в личном оскорблении — 
слежке за младшим сыном Ми-
хаилом. Впрочем, по мнению 
м е с т н ы х  к о м м е н та т о р о в , 
остаться во власти при новом 

президенте у Матиоса тоже нет 
никакой возможности.

Бегство Матиоса, всегда за-
нимавшего особое место в укра-
инской политике, не единствен-
ный признак начавшегося обру-
шения властной вертикали По-
рошенко. Ранее заявление об от-
ставке на двух листах с перечи-
слением обид на президента и 
прямыми обвинениями в его 
адрес написал заместитель гла-
вы его администрации генерал-
лейтенант Валерий Кондратюк 
— человек, отвечавший за коор-
динацию спецслужб. Также не 
опровергнута информация об 
отставке еще одного замглавы 
администрации, отвечавшего за 
суды Алексея Филатова. Поми-
мо того СБУ пришлось опровер-
гать сенсационные сообщения в 
соцсетях, что глава службы Ва-
силий Грицак после первого 
тура выборов написал заявле-
ние об отставке. 

А К Ц Е Н Т

Приближение дня голосования лишает 
чиновников какого-либо желания 
служить уходящему президенту
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Надежда Савченко по прозвищу 
Пуля обещала коллегам по Раде 
«страшное возвращение».

Резервов для 
санкционной 
войны против 
Венесуэлы 
у Белого дома 
практически 
не осталось

Угрозы США 
в адрес несговор-
чивых государств 
больше не выгля-
дят для их лиде-
ров приговором

Журналист «Нью-Йорк таймс» Брент 
Стейплс получил премию за материа-
лы о расовой дискриминации.

А К Ц Е Н Т

Среди победителей не оказалось тех, 
кто старательно раздувал «Рашагейт» — 
миф о сговоре Трампа с Россией
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Операция «Жуков»
— Как зачем? — удивля-
ется Никита Валерье-
вич. — Это же наша с 

вами история.
Наша с вами. В будущем 

году мир отметит 75-летие по-
беды во Второй мировой вой-
не — самой страшной, самой 
кровавой. Все меньше тех, кто 
ее застал: жизнь неумолима. У 
нее свои законы. Уходят свиде-
тели. Но не должна уходить па-
мять .  Беспамятство   —  это 
страшный и не только меди-
цинский диагноз.

Война прошла по моему дет-
ству. Мы жили в Горьком. Город 
нещадно бомбили. После окон-
чания очередного налета фа-
шистских самолетов мы, ме-
люзга, собирали осколки от 
бомб и зениток. Как ждали по-
чтальона и как боялись, что он 
может принести не «треугол-
ку» письма с фронта, а извеще-
ние о гибели близкого челове-
ка. Каким ужасом становилась 
потеря хлебных карточек. Как 
мечтали сдернуть с окон свето-
маскировку. Постоянное ожи-
дание сообщений из черной та-
релки репродуктора. Имена 
всех полководцев знали назу-
бок. И главное имя, думаю у 
всех в те жестокие времена, 
было имя маршала Жукова. 
Он, Жуков, должен взять Бер-
лин. Пусть не первого мая, как 
мечталось, а второго. Но толь-
ко именно он. Маршал Жуков, 
и никто иной, должен принять 
к а п и т у л я ц и ю  ф а ш и с т о в . 
Никто, кроме него, не может 
возглавить Парад Победы в 
Москве…

Потом, через годы, было чте-
ние книг маршала, фильмы о 
нем. Разных. Но не о болезнях 
этого феноменального челове-
ка. И светила мировой медици-
ны академик Евгений Иванович 
Чазов, лечащий врач самых из-
вестных, самых высокопостав-
ленных граждан Советского 
Союза, России, руководитель 
знаменитой «Кремлевки», ми-
нистр здравоохранения СССР, 
написавший удивительные 
книги о своей практике враче-
вания, лишь чуть-чуть коснул-
ся болезни маршала Жукова. И 
никогда нигде не публикова-
лись подробности об участии 
Чазова в спасении полководца. 
Спрашиваю Никиту Ломакина: 
«Почему решили обнародовать 
«Дело» Жукова?»

— История этой болезни, — 
отвечает Никита Валерьевич, — 
помимо различных нюансов, 
не относящихся к медицине, 
это еще и история отечествен-
ной службы здоровья, ее вкла-
да в мировое врачевание. Мы 
должны об этом знать. И тут 
важны подробности спасения 
маршала Жукова с помощью 
тромболитической терапии.

Напомню: это было время 
гонки — политической и науч-
ной — двух сверхдержав СССР 
и США. Тромболитическая те-
рапия, как метод лечения, ста-
ла развиваться во второй поло-
вине 50-х годов прошлого сто-
летия. По обе стороны океана 
уже было известно: мы факти-
чески бессильны перед разви-
тием инсульта, инфаркта мио-
карда. Совершенно необходи-
мы эффективные средства 
борьбы с этими недугами. И 
прежде всего необходимо най-
ти управу на тромб, который 
неизбежно присутствует в 
этих ситуациях. Иными слова-
ми: необходима тромболити-
ческая терапия. То есть лече-

ние, которое убивает тромб и 
не убивает самого пациента. 

Такой препарат был создан 
в конце пятидесятых годов и в 
США, и у нас, в СССР. Вот фо-
тография из архива, на кото-
рой совсем молодые профес-
сор — биолог МГУ Галина Васи-
льевна Андреенко и кардиолог 
Евгений Иванович Чазов. Гали-
на Васильевна — автор первого 
отечественного тромболити-
ка — фибринолизина. 

Препарат с самого начала вы-
годно отличался от зарубежных 
аналогов. Это было время нако-
пления данных об эффективно-
сти, побочных действиях и без-
опасности фибринолитических 
препаратов. Препаратов, унич-
тожающих тромб. Официальное 

признание этой терапии в нор-
мативных документах началось 
лишь в 80-е годы прошлого века. 
Тогда же стали появляться и но-
вые, более эффективные и без-
опасные препараты. Однако на 
пороге эры развития этого на-
правления в лечении больных с 
тромбозами коронарных, со-
нных и других периферических 
сосудистых регионов были опу-

бликованы разноречивые дан-
ные об эффекте тромболитиков. 
Имелись сообщения об их бла-
готворном влиянии на течение 
заболевания. Но многих беспо-
коили риски возникновения 
кровотечения. А главное, не был 
отработан режим введения пре-
парата, не было известно, когда 
именно его надо вводить с мо-
мента развития недуга. А пото-

му не всегда введение лекарства 
приносило положительный эф-
фект. К тому же в тот период ме-
тоды визуализации и лабора-
торная диагностика, столь об-
ычные в наше время, отсутство-
вали. Не было консенсуса веду-
щих специалистов мира о поль-
зе тромболизиса.

— Консенсуса не было, а при-
менение было…

— Было. Потому-то при лече-
нии острых тромболитических 
сердечно-сосудистых ката-
строф особенно важны были 
клинический опыт врача, его 
интуиция, решительность в 
принятии нестандартных реше-
ний, согласие специалистов 
разных направлений. Растворе-
ние тромба — фантастическое 
достижение современной меди-
цины. Ему предшествовали 
многолетние научные исследо-
вания, смелые эксперименты, 
кропотливые клинические на-
блюдения и трудные решения. К 
концу 60-х годов были обобще-
ны первые экспериментальные 
и клинические данные о резуль-
татах применения фибриноли-
зина. И вот теперь мы придаем 
огласке то, что произошло в 
1968 году в лечении маршала 
Георгия Константиновича Жу-
кова. Говорим о том, что иници-
атором принятия решения по 
его лечению с помощью фибри-
нолизина был Евгений Ивано-
вич Чазов.

Жукову тогда был 71 год. 
Его госпитализировали в не-
врологическое отделение 17 
января 1968 года с признаками 
развивающегося инсульта го-
ловного мозга. Существующие 
в то время средства борьбы с 
этим заболеванием эффекта не 
приносили. Спустя два дня по-
сле поступления в больницу у 
Георгия Константиновича раз-
вился острый инсульт. А это 
уже реальная угроза жизни. Ре-
шили собрать консилиум.

(Впервые публикуем полу-
ченный из архива список его 
участников.  Вчитайтесь! В 
нем, без преувеличения, кори-
феи медицины мирового уров-
ня. Возглавляют список акаде-
мики Борис Васильевич Пе-
тровский, Александр Алексан-
дрович Вишневский. Знала их, 
не однажды публиковала бесе-
ды с ними. В списке и Евгений 
Иванович Чазов. — И.К.)

Участникам того консилиу-
ма было известно, что за меди-

цинской помощью Георгий 
Константинович практически 
никогда не обращался. Хотя бо-
лезни не обходили маршала 
стороной чуть ли не смолоду. 
Но настоящие проблемы со 
здоровьем начались лишь по-
сле окончания войны. Возмож-
но, что в годы войны напряже-
ние было постоянно и столь ве-
лико, что не до болезней. Не до 
врачей. Маршал никогда не пил 
спиртного. Курить бросил, 
кстати, по рекомендации вра-
чей, еще до начала войны после 
перенесенного инфекционного 
заболевания. А вот когда на-
пряжение военных лет ушло, 
когда на маршала Победы об-

рушилась лавина несправедли-
вости (не станем вдаваться в их 
подробности: пусть они оста-
нутся на совести тех. кто их ин-
спирировал), заявили о себе 
сердечно-сосудистые неприят-
ности.

Консилиум констатировал 
высокую вероятность неблаго-
приятного исхода в связи с на-
растанием признаков наруше-
ния кровообращения в стволе 
головного мозга. И было при-
нято очень не простое, очень 
смелое решение: использовать 
еще нигде не зарегистрирован-
ную, не до конца изученную 
тактику лечения. Ее последст-
вия никто точно тогда не знал.

Экскурс в прошлое
Первый опыт введения та-

кого препарата при лечении 
инсульта был в США в 1958 
году. Оказалось: его примене-
ние не безопасно для пациента. 
А в это время, повторимся, в 
Московском Государственном 
университете имени Ломоно-
сова биолог Галина Васильевна 
Андреенко разработала более 
надежный во всех отношениях 
препарат. Его-то и применили 
для спасения маршала Георгия 
Константиновича Жукова. 

И спасли! Это стало пово-
дом, отправной точкой широ-
кого использования данной те-
рапии. 

А К Ц Е Н Т

Важны подробности спасения маршала 
Жукова с помощью тромболитической 
терапии

Совсем молодые биолог Галина Андреенко и врач Евгений Чазов. 

Прямая речь
Никита Ломакин, 
главный кардиолог 
Управления делами 
президента РФ, 
руководитель 
отделения неотложной 
кардиологии Центральной 
клинической больницы:

— Не все было просто. Лишь 

через 30 лет такая методика 

обрела права гражданства, 

стала практикой лечения тяже-

лейших нарушений здоровья. 

И Ленинская премия, которую 

в 1982 году получил Евгений 

Иванович Чазов, во многом 

была определена именно ис-

пользованием тромболитиче-

ской терапии. Решение о при-

менении недостаточно изучен-

ного метода лечения с неопре-

деленными последствиями для 

спасения жизни маршала Жу-

кова было ответственным, 

трудным. Но и степень дове-

рия врачам была высокой. 

Если бы наши предшественни-

ки в этой клинической ситуа-

ции опирались на рекоменда-

ции, приказы и стандарты, то 

тромболизиса такому больно-

му пришлось бы ждать еще 30 

лет.

Это был некий урок. И не толь-

ко медикам. И маршал Жуков и 

по сей день помогает спасать 

миллионы людей, страдающих 

тяжелейшими нарушениями 

сердечно-сосудистой систе-

мы. Маршал Жуков и великий 

врач-клиницист, ученый акаде-

мик Евгений Иванович Чазов.
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Жукову был 71 год. Его госпитализировали в неврологическое отделение 17 января 1968 года с признаками развивающегося инсульта головного мозга. 

А К Ц Е Н Т

Документы, которые мы сегодня публикуем, 
из архива Управления делами президента. 
Датированы они 1968 годом. Никто, никогда не имел 
к ним доступа. Почему? Какие тайны они хранили? 
О чем нам было знать не положено? Почему сегодня 
с них снимается гриф секретности?

1
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ВЕСНА Тысяча литров воды 
понадобилось, чтобы помыть 
памятник Пушкину

Чистая поэзия

Ирина Огилько

Москва отмывается от следов 
долгой зимы. Дорогами, фасада-
ми зданий, покраской заборов, 
ремонтом детских площадок и 
приведением в порядок парко-
вых и дворовых территорий за-
нимаются коммунальщики. А 
вот памятник Александру Пуш-
кину в центре столицы рестав-
раторы не доверили никому — 
решили почистить бронзовую 
скульптуру поэта сами.

Прежде чем приступить к ра-
ботам, рассказал журналистам 
руководитель департамента 
культурного наследия Москвы 
Алексей Емельянов, специали-
сты сначала сфотографировали 
его, чтобы проверить, не появи-
лись ли коррозия, трещины, 
оценить химический состав па-
тины — налета, образовавшего-
ся на металле от воздействия го-
родской среды.

Худ о ж н и к- р е ста в р а то р 
Юлия Логинова, принимавшая 

участие в недавней реставра-
ции монумента, надев белый не-
промокаемый комбинезон, воо-
ружилась гидропистолетом и 
забралась в люльку автокрана. 
Мощной струей воды с моющим 
раствором, которую подавала 
обычная поливальная машина, 
начала поливать скульптуру. Из 
другого шланга смывала гряз-
ную воду чистой. Основные за-
грязнения — птичий помет и 
зимняя пыль. Так же тщательно 
после самой скульптуры Ольга 
вымыла гранитный постамент, 
лестницу и четыре фонаря, вхо-
дящие в ансамбль памятника. В 
общей сложности на эту проце-
дуру ушло тысяча литров воды 
и 10 литров очистительного 
раствора — обычного нейтраль-
ного моющего препарата, ис-
пользуемого уже 12 лет отечест-
венными реставраторами. Че-
рез два часа девушка спусти-
лась вниз, огласив вердикт: 
«Состояние бронзового Пушки-
на отличное. Все швы целы, цвет 
патины ровный».

Чистый памятник остался по 
прежнему «зеленым». И по сло-
вам Логиновой, очищать его 
бронзу, в отличие от конных 
скульптор на Аничковом мосту 
Клодта в Санкт-Петербурге, не 
требуется. Ведь москвичи при-
выкли к этому благородному 
цвету монумента.   

АКЦИЯ 

Горожане 
учатся  
раздельному 
сбору отходов

ЧАСЫ 
ИЗ МУСОРА
Ирина Огилько

На Старом Арбате открылся 
первый городской передвиж-
ной пункт по сбору макулату-
ры, стекла, жестянок и старой 
оргтехники. Это стартовала го-
родская акция «Разделяй и ис-
пользуй». Зачем сортировать 
отходы и как это может повли-
ять на экологию города, выя-
снял корреспондент «РГ». 

Как рассказал «РГ» руково-
дитель департамента природо-
пользования Антон Кульбачев-
ский, количество бытовых и 
промышленных отходов в горо-
де ежегодно увеличивается 
примерно на 5 процентов и, к 
сожалению, раздельный сбор 
отходов повлиять на эту цифру 
не может. Но уменьшить выво-
зимый городом мусор на поли-
гоны вполне реально. По дан-
ным городских властей, регио-
нальными операторами сейчас 
сортируется и перерабатывает-
ся порядка 22,4 процента, или 
1,8 миллиона тонн от общего 
количества отходов — 7,9 млн 
тонн, производимых столичны-
ми жителями и предприятиями. 
По федеральному националь-
ному проекту «Экология» к 
2024 году этот показатель для 
регионов страны должен выра-
сти до 60 процентов. Чтобы это-
го достичь, по мнению эколо-
гов, нужно как можно больше 
вовлечь в процесс первоначаль-
ной селекции отходов в своих 
квартирах самих москвичей. 
Далеко нести мешки им не при-
ходится. В настоящее время 
уже почти в каждом жилом 
квартале города оборудована 
площадка для сбора отдельного 
вида отходов. В большинстве 
случаев собирают пока только 

бумагу, но есть и комбиниро-
ванные площадки, принимаю-
щие пластик, жестяные банки, 
картон и бумагу.

— Наша акция «Разделяй и 
используй» как раз направлена 
на вовлечение большего числа 
горожан в селективный сбор 
мусора, популяризацию эколо-
гического образа жизни, — про-
должил рассказ Антон Кульба-
чевский. — И своей цели мы до-
биваемся. Так в первой такой 
акции в 2014 году приняли 
участие более 5 тысяч человек, 
усилиями которых было собра-
но более 2 тонн отходов. В 
прошлом году участников было 
уже в разы больше и собрали 
они 37 тонн отходов. Больше 
всего было собрано бумаги — 
30,9 тонны. В этом году надеем-
ся собрать не меньше. Весь со-
бранный материал будет пере-
работан. 

К слову, в первый день акции 
каждый участник получил на 
память сувенир — часы, сделан-
ные из собранных в прошлом 
году отходов.

Городская акция «Разделяй и 
используй» продлится две неде-
ли, в течение которых по городу 
будет курсировать специаль-
ный мобильный пункт. Он посе-
тит порядка 70 точек. Большая 
часть из них — это территории 
школ, вузов и других популяр-
ных у горожан мест, вроде дав-
шего старт Старого Арбата. А 
среди учебных заведений объ-
явлен конкурс, победитель ко-
торого получит полнее «эколо-
гический» подарок — право озе-
ленить кабинеты в вузе.

Председатель комиссии по 
экологической политике Мос-
гордумы Зоя Зотова сказала 
«РГ»: «Подобные акции в горо-
де необходимы, они направле-
ны на привлечение молодежи и 
детей. Они же в свою очередь 
будут распространять знания, 
полученные во время акции, 
дальше, убеждая родителей, со-
курсников и друзей в необхо-
димости раздельного сбора от-
ходов. Таким путем прошли 
многие страны, в том числе 
Япония и Швеция, где сейчас 
перерабатывается до 90 про-
центов отходов. Мы со своей 
стороны подготовили норма-
тивную базу для внедрения си-
стемы раздельного сбора мусо-
ра в Москве. Думаю, что для 
привлечения москвичей к се-
лективному сбору отходов 
нужно подумать над преферен-
циями. Какими они будут, мы 
обсудим в Московской город-
ской думе». 

Каждый участник 
акции получил 
часы, сделанные 
из собранных 
в прошлом году 
отходов

ФИНАНСЫ На что в этом году будут потрачены деньги, 
поступившие от платных парковок? 

Место красит город 

Пушкина мыли из люльки автокра-
на мощной струей воды с моющим 
раствором, которую подавала обыч-
ная поливальная машина.

Иван Пышечкин

С
толичные власти 
держат слово: все 
средства, получае-
мые от платных пар-
ковок, направляют-
ся на благоустрой-
ство города. С 2012 
года эта статья дохо-
дов уже пополнила 

столичный бюджет более чем 
на 28,8 миллиарда рублей. В ре-
зультате на обновление дворов, 
детских площадок и модерниза-
цию прочей инфраструктуры 
жилых районов выделяется все 
больше парковочных денег.

Как рассказали «РГ» в пресс-
службе департамента финансов 
Москвы, если в 2018 году райу-
правы получили 4,2 млрд ру-
блей, собранных за оплату пар-
ковок, то в этом — на 300 милли-
онов больше. Правда, это вовсе 
не значит, что все ограничива-
ется только этими 4,5 млрд. В 
ведомстве пояснили, что на 

благоустройство также идут на-
логовые поступления от дохо-
дов, которые москвичи получа-
ют, сдавая жилье в аренду или 
наем. Пополняют эту копилку 
также налоги, взимаемые с ин-
дивидуальных предпринимате-
лей по патентной системе. Пар-
ковочные же средства состав-
ляют сейчас чуть более трети от 
всех сборов — всего на благоу-
стройство в 2019 году в два 
транша направлено 12,3 млрд 
рублей.

На эти деньги будут стро-
иться и ремонтироваться дет-

ские и спортивные площадки, 
обустраиваться газоны и цвет-
ники, высаживаться новые де-
ревья, модернизироваться ос-
вещение и дорожное покры-
тие. Средства идут и на созда-
ние пешеходных переходов, 
строительство парковочных 
карманов, установку оборудо-
вания для маломобильных гра-
ждан — пандусов, поручней и 
различных тактильных инди-
каторов.

Так, например, в Хамовни-
ках благоустроят 30 дворов и 
придомовых территорий. Ули-

цы Остоженка, Доватора, Ефре-
мова, Плющиха, Кооператив-
ная, а также Гагаринский, Пуго-
вишников и Малый Левшин-
ский переулки ждет много чего 
нового. Там планируется разме-
стить 11 игровых и 12 спортив-
ных площадок, каждую из кото-
рых оснастят безопасным рези-
новым покрытием.

А в Северном Измайлове 
парковочные деньги решили в 
основном направить на дорож-
ную инфраструктуру. На Сире-
невом бульваре и 3-й Парковой 
улице появятся новые нерегу-
лируемые пешеходные перехо-
ды, на Проектируемом проезде 
№5074 и 16-й Парковой улице 
— парковочные карманы и ле-
жачие полицейские.

Доходы от городских стоя-
нок приходят и в столичные 
районы, расположенные за 
МКАД. В Ново-Переделкине, 
например, модернизируют дво-
ры и площадки по нескольким 
адресам на Боровском шоссе. 

«При выборе объектов для бла-
гоустройства учитывается мне-
ние местных жителей. Они об-
ращаются к нам напрямую, пи-
шут письма, приходят на прие-
мы. Кроме того, москвичи голо-
суют за территории на портале 
«Активный гражданин», — сооб-
щила «РГ» муниципальный де-
путат района Ново-Переделки-
но Елена Шатова.

Возможности районного 
благоустройства увеличива-
ются вместе с ростом перечи-
сляемых в управы средств. 
Так, если в 2012 году, когда в 
Москве только появлялись 
первые платные парковки, 
районы получили на благоу-
стройство всего 4,3 миллиона 
рублей, собранных со стоянок, 
то в 2014 году эта сумма уве-
личилась в 276 раз, почти до 
1,2 млрд рублей. С тех пор счет 
этих поступлений многократ-
но вырос. 

РЕНОВАЦИЯ На публичные слушания москвичам 
вынесли новую пятерку районов

И фитнес рядом
Александр Мелешенко

Е
ще не закончился прием 
отзывов на проекты ре-
новации первых шести 

кварталов столицы, а город 
уже открыл экспозицию, где 
можно увидеть варианты за-
стройки в следующей пятерке 
районов: Восточном Измайло-
ве, Бутырском, Бирюлеве Вос-
точном, Свиблове и Люблине. 
Корреспондент «РГ» сходил в 
Единый информцентр ренова-
ции на 2-й Брестской улице и 
посмотрел, как же может изме-
ниться юг, восток и северо-вос-
ток столицы.  

Напомню, первые публич-
ные слушания по программе ре-
новации прошли 11 апреля — на 
протяжении недели до этого мо-
сквичи знакомились с проекта-
ми и делали к ним свои замеча-
ния. Делились мнениями на со-
браниях, продолжают оставлять 
их и сейчас — сделать это можно 
до 18 апреля. 

Подводя первые итоги, пред-
седатель Москомархитектуры 
Юлиана Княжевская заметила, 
что первые слушания показали: 
москвичи очень активны и не-
равнодушны, они поддержива-
ют программу реновации, но 
ждут от нее  скорости и качества. 
На публичные слушания при-
шли более семи тысяч человек, 
причем это жители не только 
сносимых пятиэтажек, но и со-
храняемых домов, рассказала 
Княжевская. «Многие из задан-

ных вопросов касались специ-
фики и потребностей конкрет-
ных районов, — рассказала она. 
— В Солнцево, к примеру, поста-
вили вопрос,  будет ли ФОК с 
бассейном. Очень много было 
вопросов, касающихся тран-
спортной доступности». 

Не меньше вопросов возни-
кает и к новым проектам, пу-
бличные слушания по которым 
еще впереди — они намечены на 
23 апреля, а экспозиции откры-
ты до 18 апреля. Посмотреть 
проекты можно как непосредст-
венно в районах, так и в Едином 
информцентре на 2-й Брестской 
улице, 6. 

Очевидно, что проектиров-
щики в новых районах стремят-
ся реализовать те же принципы, 
что были взяты за основу и рань-
ше — зеленые дворы без машин, 
яркая разноэтажная застройка 
жилых домов, обилие новых дет-
садов и школ, современные 
спортивные центры с бассейна-
ми и многое другое. В целом мо-
сквичи должны получить прин-
ципиально новую городскую 
среду, где в магазин можно спу-
ститься на первый этаж собст-

венного дома, а в спортзал дое-
хать по велодорожке. 

В микрорайоне 36-28 в Вос-
точном Измайлове, к примеру, 
помимо новых домов предложе-
но построить два детсада на 340 
мест, школу на 600 учащихся, 
детскую поликлинику на 320 по-
сещений в смену, физкультурно-
оздоровительный комплекс с 
бассейном и культурно-досуго-
вый центр. В планах также об-
новление инженерных комму-
никаций, расширение 13-й и 
15-й Парковых улиц, строитель-
ство новой улицы и внутриквар-
тальных проездов. Все это выра-
стет на месте 33 домов, заплани-
рованных к сносу, рассказал 
первый замдиректора главного 
архитектурно-планировочного 
управления Москомархитекту-
ры Игорь Егоров. 

Чаще всего участников рено-
вации беспокоит плотность за-
стройки в новых кварталах. 
Многие опасаются, что на смену 
невысоким хрущевкам придут 
небоскребы. 

— Пугающее увеличение пло-
щади новых домов на поверку не 
столь значительное, как это вы-
глядит на первый взгляд, — рас-
сказал «РГ» председатель Обще-
ственного штаба по контролю за 
реализацией программы рено-
вации Александр Козлов. — Дело 
в том, что вырастает прежде все-
го площадь самих квартир в но-
вых домах, там не найдешь, к 
примеру, 4—5-метровую кухню, 
да и комнаты, прихожие тоже за-
метно просторнее. Кроме того, в 
новых домах гораздо больше ме-
ста общего пользования — есть 
лифтовые холлы, просторные 
коридоры, технические этажи, а 
первые этажи вообще нежилые и 
предназначены для магазинов, 
кафе и других сервисов. 

Так проектировщики видят новый микрорайон в Восточном Измайлове — 
квартальная застройка, зеленые аллеи, нежилые первые этажи. 

ОТДЫХ В столице стали 
популярными 
настольные игры

Фишки семьи

Сергей Бабкин

В Москве отмечен рост популярности настольных игр. 
На этом фоне зампредседателя комиссии городской 
Думы по социальной политике и трудовым отношени-
ям Татьяна Батышева предложила разработать сцена-
рии для семейных игр с детьми до трех лет. 

«Тематические игры, связанные с живописью, му-
зыкой и географией, позволят ребенку запоминать го-
раздо больше полезной информации, — рассказала 
«РГ» Татьяна Батышева. — Доказано: обучение в игро-
вой форме эффективнее, чем в стандартной. И главное 
— интереснее». Современная настольная игра позво-
лит также решить проблему одиночества и «утыка-
ния» в планшеты. «Замкнутость, отдаленность от ро-
дителей — эти проблемы у нас есть, — считает собесед-
ница «РГ». — Вечер в кругу семьи — это важно». Батыше-
ва предложила выбирать игры на семейном совете. Вы-
бор их достаточно велик. 

Как рассказали «РГ» в одной из популярных компа-
ний, которая занимается производством настольных 
игр, сейчас в Москве этот вариант отдыха — на пике по-
пулярности. В ТОП-5, например, входит игра «Волшеб-
ник Изумрудного города» с фишками и кубиком — в нее 
можно играть с ребятами от 6 лет. А подростки, кото-
рые все чаще уходят от «предков» в социальные сети, с 
удовольствием поучаствуют в «Имаджинариуме». Это 
сейчас самая популярная настольная игра в Москве. 
На карточках — абстрактные или сюрреалистические 
картинки. К ним нужно придумывать ассоциации. 
Остальные участники должны предлагать свои вари-
анты. С первого кона «Имаджинариум» кажется не 
очень понятным, но уже со второго буквально каждый 
втягивается и играет до глубокой ночи. 

РАКУРС Можно ли 
законно расписать 
граффити жилой дом?

История 
с географией

Сергей Жуков

На западе столицы появилось новое географфити — 
уличные художники оживили невзрачную трансфор-
маторную будку портретами известных ученых-геог-
рафов. Увлечение этой тематикой при росписи домов 
родилось в городе не вчера. 

Впервые граффити с географическим подтекстом 
нарисовали несколько лет назад на углу здания Арбата 
и Серебряного переулка, где изобразили полярную 
сову с острова Врангеля. Стену еще одного дома на 
Славянской площади тогда же украсил огромный пор-
трет путешественника и антрополога Николая Миклу-
хо-Маклая. И вот в «семье» пополнение: новое граффи-
ти нашло пристанище на улице Удальцова, что объя-
снимо: рядом говорящие улицы, названные в честь Се-
менова-Тян-Шанского, Михаила Певцова и Александра 
Воейкова. Именно эта троица теперь «смотрит» на 
прохожих со стены одной из подстанций. Оплатило ро-
спись Русское географическое общество, а разукраси-
ли будку профессиональные художники. «Использова-
ли аэрозольные краски, которыми обычно и рисуются 
граффити, — поделился с «РГ» Иван Пантелеев, генди-
ректор компании, взявшей на себя эту работу. — Они 
долговечны, рисунки продержатся примерно от трех 
до пяти лет».  

Один день ушел 
на подготовку сте-
ны, еще четыре — на 
сами работы. Что 
важно: рисунки со-
гласованы с упра-
вой района и Объе-
диненной энергети-
ческой компанией, 
поскольку речь о 
трансформаторной будке. А вот нашумевшее граффи-
ти на историческом здании в Подсосенском переулке с 
портретом погибшего в автокатастрофе певца Ратмира 
Шишкова нанесли на стену жилого дома по заказу из-
вестного рэпера Тимати. Так он решил почтить память 
своего друга. Мнения городских властей и жильцов 
никто не спросил. И зря: понимания в итоге рэпер не 
нашел, общественность взбунтовалась. Горожане по-
считали рисунок неуместным в историческом центре 
города, а в Мосгорнаследии назвали граффити неза-
конным и искажающим облик модернистского дома 
1910 года постройки. В итоге портрет пришлось зама-
зать. 

Похожие скандалы на почве уличного искусства в 
Москве случаются не впервые. Например, москвичей, 
проживающих в доме на Садово-Спасской улице, воз-
мутил рисунок с героями легендарной саги «Звездные 
войны». После бури негодования, захлестнувшей сто-
лицу, граффити тоже закрасили. Можно ли не повто-
рить таких ошибок? Оказывается, можно. Напомню, 
порядок нанесения граффити на постройки в  Москве 
узаконили еще в прошлом году. И теперь, если  кто-то 
хочет украсить дом или офисный центр, необходимо 
обратиться в худсовет Москомархитектуры. Оценят 
предлагаемые рисунки эксперты: архитекторы, исто-
рики, культурные деятели. Правда, разрешение на ру-
ках — всего лишь полдела. Главное — получить поддер-
жку собственников здания, а если речь идет о жилом 
доме — и согласие его жильцов. Их позиция закрепляет-
ся договором. Без этого документа расписывать стены 
и фасады уличные художники не имеют никакого пра-
ва. Иначе придется сделать «все, как было» за свой 
счет. Поиски «умельца» не увенчались успехом? Тогда 
очистить стену заставят управляющую компанию или 
владельцев офисных помещений. Если требование 
осталось без ответа, коммунальщики все сделают 
сами, но за бюджетные деньги. И уже потом вернут по-
траченные средства через суд. 

Вот такое географфити появилось на трансформаторной 
будке по улице Удальцова

Граффити нужно 
согласовывать 
с властями 
и жильцами
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Кстати

У вас по прежнему грязно во 

дворе, на прилегающих терри-

ториях, остановках обществен-

ного транспорта? Сообщите об 

этом на портал «Наш город» 

или в ОАТИ Москвы по телефо-

ну «горячей линии»: 

+7 (499) 264-96-81 

(с 8.00 до 17.00).

А К Ц Е Н Т

Пугающее увеличение площади новых 
домов на поверку не столь значитель-
ное, как это выглядит на первый взгляд

А К Ц Е Н Т

Платные парковки - это не просто место 
для машин, это еще и деньги на новые 
аллеи и  детские площадки, пешеходные 
переходы и ремонт дорог

С такого автомобиля не грех и денег 
за парковку взять побольше.  
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ТЕАТР Итальянский режиссер ставит в Астрахани балет по фильму 
«Крестный отец»

Вендетта языком балета
Наталья Коротченко,
Астрахань

Л
учано Каннито объясня-
ет, перебирая листы с на-
писанным им же либрет-

то: «Почему бы и нет? Я под-
умал, эта история может стать 
красивым балетом». Итальян-
ский хореограф и режиссер, из-
вестный постановками в «Ла 
Скала» и «Метрополитен», уже 
две недели репетирует «Крест-
ного отца» в Театре оперы и ба-
лета Астрахани. Эту идею Кан-
нито вынашивал 20 лет. 

Воплотить мафиозную вен-
детту в балете он мечтал с тех 
пор, как вдохновился творчест-
вом Нино Рота — композитора, 
написавшего музыку к крими-
нальной саге Фрэнсиса Форда 
Копполы. Каннито уверен: 
«Если ты пишешь прекрасную 
музыку, неважно — для фильмов 
она или для оперного театра».  

В Астрахани, куда итальянца 
специально пригласили, его 
идею приняли. «Я спросил: «Лу-
чано, у тебя есть мечта?» — рас-

сказывает главный балетмей-
стер театра Константин Ураль-
ский. И продолжает: «Мы давно 
знакомы. Хотелось, чтобы он по-
ставил для нашего театра абсо-
лютно новый, авторский спек-
такль. Вот так и сложилось. В на-
чале июня у нас в Астрахани 
пройдет мировая премьера 
«Крестного отца».

… Под знаменитую мелодию 

Нино Рота солист театра Артур 
Альмухаметов (он же глава бан-
дитского клана Майкл Корлео-
не) в танце оплакивает гибель 

возлюбленной своего героя. 
«Я дико испугался, когда сказа-
ли, что здесь будет «Крестный 
отец», — рассказал Артур. — 
Но начался рабочий процесс. 
Не скажу, что сложно, просто — 
это что-то новое».

Балет многое возьмет от ки-
новерсии. Одноактная постанов-
ка соединит все три части 
«Крестного отца», и даже свет 

будет таким, как у Копполы, — 
с полутонами и контрастами, 
подчеркивающими борьбу до-
бра и зла в душе человека. «Это 
будет выглядеть скорее как чер-
но-белый фильм, чем как класси-
ческий балет», — отмечает Кан-
нито, демонстрируя в планшете 
эскизы декораций, автором ко-
торых станет итальянская ху-
дожница Джузи Джустино.

В балетной постановке астра-
ханской труппы перед зрителя-
ми пройдут все этапы жизни кла-
на Корлеоне. Власть, страсть 
и всепоглощающая любовь — на 
сцене будет закручен острый 
и драматичный сюжет. 

«Для меня все, что дает жизни 
смысл, всегда связано с любо-
вью. Все взаимосвязано. Все, что 
случается в жизни, — это выборы 
любви, — объясняет Каннито. — 
Конечно, это только слова. Но 
слова обретают плоть, когда на 
сцене открывается занавес». 

СОБЫТИЕ Эдвард Мунк в Третьяковской галерее

От «Поцелуя» до «Крика» 
Жанна Васильева

В 
Третьяковской гале-
реи в рамках фестива-
ля «Черешневый лес» 
открылась выставка 
Э д в а р д а  М у н к а 
(1863—1944). Из Нор-
вегии, из Музея Мун-
ка, в Москву привезли  
более 120 работ.

Среди 64 картин не только 
«Поцелуй», «Меланхолия», 
«Созревание», «Танец жизни», 
которые стали визитной кар-
точкой художника, но и поздние 
работы, в том числе трагиче-
ские автопортреты. И да, раз-
умеется, «Крик»  — первый ва-
риант 1893 года, написанный 
пастелью. Кроме «Крика», вся 
остальная графика — гравюры. 
Здесь можно найти и первый ва-
риант картины «Мадонна», 
и раскрашенную автором ли-
тографию с картины «Больная 
девочка», вызвавшей скандал 
на Берлинской выставке 1892 
года, и портреты поэта Стефана 
Малларме, писателей Кнута 
Гамсуна, Генрика Ибсена, Авгу-
ста Стриндберга… Если доба-
вить, что отдельный раздел от-
дан фотографии, которой Мунк 
увлекался, то очевидно, что вы-
ставка в Москве основателя эк-
спрессионизм беспрецедентна. 

Особенно если учесть, что 
в музейных собраниях России — 
только две работы Мунка. Мунка 
в конце XIX — начале ХХ века в 
России не знали ни коллекцио-
неры, ни критики, ориентиро-
вавшиеся прежде всего на Па-
риж и Мюнхен. Сергей Дягилев 
был первым, кто попытался рас-
ширить горизонт видения. 
В 1897 году он сделал выставку 
скандинавского искусства, 
включив в нее «Автопортрет с 
сигаретой» Мунка. Письмо Дя-
гилева художнику с приглаше-
нием принять участие в выстав-
ке можно увидеть в экспозиции. 
Именно потому, что Мунк был не 
замечен русским Серебряным 
веком, куратор нынешней вы-
ставки Татьяна Карпова, выстра-
ивая «русский раздел» выстав-
ки, опиралась на литературные 
пристрастия Мунка. Красные то-
мики «Братьев Карамазовых» из 
библиотеки художника — одна из 
рэперных точек экспозиции. 

Благо Мунк, наряду с рассказа-
ми Эдгара По и пьесами Генрика 
Ибсена, был страстно увлечен 
романами Достоевского. Он про-
чел «Преступление и наказа-
ние» вскоре после перевода на 
немецкий и норвежский. К сло-
ву, ряд исследователей считают, 
что картина «Крик» была вдох-
новлена и описанием скитаний 
Раскольникова по Петербургу.  
Роман «Бесы» был последней 
книгой, которую Мунк читал пе-
ред смертью. В знаменитыйй 
«Автопортрет между часами и 
кроватью» (1940—1943) он 
включает силуэт обнаженной из 
картины «Кроткая» (1927—
1929). Ее название отсылает 
к повести Достоевского. 

Соблазнительно, конечно, 
использовать прозу Достоев-
ского как ключ к творчеству 
Мунка. Слова художника: «Мне 
в наследство достались два са-
мых страшных врага рода чело-
веческого — чахотка и душевная 
болезнь. Болезни, безумие и 
смерть — черные ангелы, стояв-
шие у моей колыбели», — могли 
бы о себе повторить многие пер-
сонажи Федора Михайловича. 
Но последнее дело — прочиты-
вать текст романов как коммен-
тарий к жизни художника. С До-
стоевским Мунка сближают не 
сюжеты — фокусировка зрения. 
Художник напишет однажды: 
«Природа не только то, что вид-
но глазу — это и внутренний 

образ души — образы на вну-
тренней стороне глаза» (1907—
1908).  Умение нарисовать 
внешнее пространство как 
часть внутреннего мира делает 
созвучными этих мастеров. 

Не менее важны различия. 
При всей склонности Мунка к 
экспрессивным сюжетам его 
«Поцелуй», «Ревность», «Ме-
ланхолию» не назовешь ни ли-
рическими, ни драматически-
ми. Казалось бы, именно чувст-
ва, эмоции —  главное у него. Но 
лица в «Поцелуе» сливаются в 
неразличимую маску. Масками 
выглядят лица людей в гравюре 
«Страх». Повторяемость сюже-
тов, экспрессивность «маски», 
яркость цвета — кажется, Мунк 

заворожен эстетикой средневе-
ковой гравюры или народного 
восточного театра. 

Не менее очевидно влияние 
образов скандинавского эпоса. 
Картина «Метаболизм. Жизнь и 
смерть» (1898—1899), на пер-
вый взгляд, предлагает очеред-
ную трактовку сюжета об Адаме 
и Еве. Но дерево, около которого 
стоят юноша и девушка, получа-
ет продолжение в тяжелой рез-
ной раме. В ее нижней части вы-
резаны черепа человека и жи-
вотного, сквозь них прорастают 
корни дерева. А в верхней части 
рамы — панорама города,  поко-
ящегося в ветвях. Перед нами, 
похоже, исполинский ясень Иг-
гдрасиль, мировое древо в скан-

динавской мифологии, соединя-
ющее срединный мир, подзем-
ный и небесный. Сюжет жизни и 
смерти тут связан не с грехопа-
дением человека, а с тем, что он 
включен в природный цикл «ме-
таболизма». 

Знаменитый «Крик» Мунка — 
контрапункт к этой вполне сим-
волистской картине. Зато потря-
сающая серия поздних пейза-
жей, как «Вязовый лес весной», 
выглядит рифмой к ней и про-
должением на новом этапе. 

МУЗЫКА В Москве и в Вене 
Валерий Гергиев исполняет  
мистерию Вагнера

Время Парсифаля

Ирина Муравьева 

В Европе в эти дни наступает 
время «Парсифаля»,  традици-
онно исполняющегося  в пред-
пасхальные дни (ее последнее  
действие происходит в святую 
пятницу). Впервые в  этом году 
дирижировать вагнеровским 
«Парсифалем» в Вене в Штат-
сопере будет Валерий Гергиев. 
Накануне он исполнил оперу 
с коллективом Мариинского те-
атра в Москве в Концертном 
зале «Зарядье». 

Это был интересный музы-
кальный сюжет. Во-первых, 
«Парсифаль» в России так и 
остается до сих пор абсолютным 
эксклюзивом Гергиева и Мари-
инского театра,  вернувших  ваг-
неровское  название в отечест-
венную  афишу 22 года назад. Во-
вторых, интерпретация Гергие-
вым этой партитуры признана 
эталонной в музыкальном мире, 
а  его запись на лейбле «Мариин-
ский» в 2010 году была выдви-
нута на «Грэмми». Наконец, ин-
триговало, как прозвучит парси-
фалевская мистерия в акустике  
зала «Зарядье».  

Ожидания оказались не на-
прасными: гергиевский «Парси-
фаль» захватил с первых же то-
мительных звуков  увертюры. 
Оркестровое действо разверну-
лось  во всех парсифалевских де-

талях  и в вагнеровской перспек-
тиве — как часть его огромного 
мифа о мире. Появление Кундри 
напомнило в этой интерпрета-
ции   стремительную Брунгиль-
ду, пение дев в волшебном саду 
Клингзора — переклички вальки-
рий, а в обольщении Парсифаля 
Кундри проступали  контуры 
тристано-изольдовских томле-
ний. Гергиев вел партитуру 
в  подвижном темпе и с такой 
концентрацией энергии, что не-
возможно было упустить ничего 
— ни страдающую интонацию в 
хорах рыцарей, ни ориенталь-
ную красоту  садов Клингзора, 
ни сияющее звучание финала, 
где священное копье,  пронзив-
шее  тело Христа на кресте,  отво-
еванное Парсифалем у Клингзо-
ра,   возвращается к рыцарям 
Грааля и исцеляет Амфортаса — 
чудо святой пятницы. Впечатлил 
и хор Мариинского театра, и  все 
солисты, особенно Юлия Маточ-
кина в партии Кундри. Ее голос 
звучал с необычайной мягко-
стью и красотой,  полновесно и с 
настоящим вагнеровским дра-
матизмом. Факт, но такой испол-
нительский уровень  не всегда  
можно услышать даже в Байрой-
те, которому, к слову, Вагнер 
свою мистерию и завещал. 

Валерий Гергиев с коллективом 
Мариинского театра исполнили 
«Парсифаль» в зале «Зарядье».

А К Ц Е Н Т

В балетной постановке астраханской 
труппы перед зрителями пройдут 
все этапы жизни клана Корлеоне

Из четырех вариантов картины 
«Крик» в Москву из Осло привезли 
самый первый, 1893 года. 

— Фото смотрите на сайте 
rg.ru/sujet/4396

ЖИЗНЬ КАК СУДЬБА
В минувшее воскресенье в рамках церемонии закрытия 
Международного кинофестиваля «Восток — Запад. Золо-
тая арка» мне выпала честь вручать премию «За вклад в 
кинематограф». Высокое жюри предполагало, что ее по-
лучит сам Марлен Мартынович Хуциев, так как приняло 
решение еще при его жизни. Но смерть не прислушива-
ется к земным голосам, даже к мнению уважаемых кине-
матографистов во главе с Рустамом Ибрагимбековым. 
После ухода Марлена Хуциева все согласились с тем, что 
эту премию примет Резо Гигинеишвили, один из самых 
ярких его учеников.

Как известно, Василий Гроссман разделял понятия 
жизни и судьбы. А Андре Моруа записал однажды, что 
именно смерть превращает жизнь в судьбу. Но в случае 
Марлена Хуциева, как и ушедшего вслед за ним Георгия 
Данелии, на мой взгляд, все иначе. Уже при жизни это 
были художники, обладающие не только анкетными дан-
ными, но биографией, их жизненный путь выкристалли-
зовался в судьбу задолго до их смерти. Еще в пору земно-
го бытия они были 
не просто свидетеля-
ми стремительно 
меняющихся исто-
рических эпох, они 
сумели выразить са-
мую суть этих пере-
мен, в которых хруп-
кая надежда на запо-
здалую весну осту-
жалась ледяными 
ветрами зимних хо-
лодов. Они понима-
ли, что в России свои 
представления о 
временах года,  и по-
сле оттепели далеко 
не всегда наступало лето. Не случайно, наверное, что 
лейттемой самого просветленного фильма М. Хуциева и 
Ф. Миронера были пронзительные строки Алексея Фать-
янова: «Когда весна придет, не знаю…» 

 Они были художниками, укорененными в русской 
культуре, которая всегда отличалась всемирной отзыв-
чивостью. Они были первооткрывателями новых на-
правлений, порой опережая своих итальянских, фран-
цузских, британских сотоварищей по искусству. И уж 
точно — не отставали от них. М. Хуциева нередко называ-
ют советским Антониони, но точно так же можно на-
звать М. Антониони итальянским Хуциевым. Они остро 
чувствовали угрозу гуманистическому идеалу человека 
и человечности, который был заново отвоеван во время 
Второй мировой войны и который чуть было не  утрати-
ли уже в мирное время. 

 На похоронах М. Хуциева было совсем немного наро-
да. Г. Данелию пришло провожать несколько большее ко-
личество людей, хотя, как справедливо писал автор ре-
портажа в одной из популярных газет, могло прийти и 
должно было бы прийти в двадцать раз больше. Не случи-
лось. При том что из жизни ушли последние по-настояще-
му великие мастера отечественного кинематографа, ко-
торые рассказали нам о нас самих, о нашей жизни и о 
мире вокруг нас много больше, чем кто бы то ни было дру-
гой. И я, вслед за многими моими сверстниками и друзья-
ми, тоже посетовал на то, что на прощании с М. Хуциевым 
и Г. Данелией не было, что называется, широких народных 
масс. И прежде всего молодежи, в том числе и молодежи 
кинематографической. А потом понял, что сетования мои 
сродни брюзжанию. Пришли те, кто не мог не прийти. И 
это было важнее толпы любопытствующих. Пришли те, 
для кого М. Хуциев и Г. Данелия останутся не просто хо-
лодными классиками, а необходимыми предшественни-
ками, на чьих плечах можно увидеть нечто такое, что не-
возможно было бы открыть и прозреть без них. И не надо 
злиться на тех, кто не пришел, не увидел, не простился. 
Надо постараться понять, что у каждого, кто живет, всту-
пая в третье десятилетие ХХI века, свой ХХ век, который 
они могут воспринимать уже отстраненно, как мы вос-
принимали век ХIХ, без чувственных эмоциональных 
связей, выбирая лишь то, что необходимо. 

Я начал читать историю мирового театра и литерату-
ры в начале 1971 года в улан-удэнском Институте культу-
ры, старательно рассказывая о веках минувших. Но на-
стоящий азарт лектора охватывал меня, когда я присту-
пал к современности, к тому, что еще не отлилось в клас-
сические формы, что не устоялось, бурлило всеми цвета-
ми радуги на наших 
глазах. И все дейст-
вующие лица каза-
лись необходимыми, 
равно как и их произ-
ведения, будоража-
щие умы и сердца 
зрителей. Прошло 
почти полвека, я по-
прежнему вхожу 
в класс к своим сту-
дентам, чтобы рас-
сказывать о театре 
ХХ века, но лет де-
сять назад поймал 
себя на мысли, что 
мой курс трудно на-
звать повествованием о современном театре, — он о сце-
ническом искусстве и драматургии минувшего столетия. 
Прекрасного, великого, яростного, — но прошлого. И мне 
не надо рассказывать о нем так, будто оно длится по сей 
день, и по-прежнему важны все мельчайшие детали, и 
многие имена, о которых позабыли даже специалисты. 
Этот ХХ век живет во мне, он никуда не денется, он умрет 
вместе со мной. Но нужен ли он моим студентам во всех 
подробностях, которые остались для меня бесконечно до-
рогими? И чувствую ли я так же остро, как они, перипетии 
нынешнего времени? Перечитываю старые пьесы, кото-
рые казались такими важными еще три десятилетия на-
зад, — немецкие, французские, английские — и не без гру-
сти понимаю, что мои молодые собеседники вполне мо-
гут без них обойтись. Время безжалостно, оно, как ласти-
ком, стирает из перешедшего в прошлое настоящего име-
на и фамилии, еще недавно казавшиеся бессмертными. 
Одно из своих первых исследований почти полвека назад 
я писал о необычайно популярном в двадцатые и тридца-
тые годы ХVIII века английском драматурге Джордже 
Лилло, авторе пьесы «Лондонский купец», положившей 
начало целому направлению «мещанской драмы». Сегод-
ня о нем забыли даже британцы. И не надо сетовать на их 
невнимание к национальной культуре. Национальная па-
мять тоже безжалостна избирательна.

Кто из дорогих нам людей ХХ века останется в исто-
рии отечественного и мирового кинематографа спустя 
столетия? Увы, для потомков многие имена окажутся ни-
чего не значащим сочетанием букв. И не нам их винить 
за это. «Нам не дано предугадать,/ Как слово наше отзо-
вется…» Но уверен, что благодать, о которой писал Фе-
дор Тютчев в этом стихотворении, не покинет Марлена 
Мартыновича Хуциева и Георгия Николаевича Данелию 
ни на том, ни на этом свете. 

Хуциев и Данелия 
были не просто 
свидетелями 
меняющихся 
эпох, они умели 
выразить самую 
суть перемен

Они остро чувст-
вовали угрозу 
гуманистическо-
му идеалу, что был 
заново отвоеван 
во время Второй 
мировой войны

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3775

Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения
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26 апреля «Парсифаль» будет представлен в Мариинском театре. 

А 18, 21 и 24  апреля Валерий Гергиев будет дирижировать в Вене  «Пар-

сифалем» в постановке Алвиса Херманиса. 
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ПОИСК 
Семейство 
человека 
пополнилось 
новым видом

ПОЛКУ РОДНИ 
ПРИБЫЛО
Андрей Меркулов 

Семейство человека стреми-
тельно разрастается. Еще недав-
но все было просто: нашими 
предками считались неандер-
тальцы и кроманьонцы. Но за-
тем к ним присоединись найден-
ный на Алтае денисовский чело-
век, а также человек флореский 
с острова Флорес. За очень ма-
ленький рост его еще называют 
хоббит. Все они оставили след в 
нашем геноме. И вот только что 
объявился новый родственник — 
человек лусонский. Его фраг-
менты нашли на филиппинском 
острове Лусон. Это зубы, две фа-
ланги кисти, кусок тазобедрен-
ной кости, две фаланги стопы. 
По этому набору уже можно 
предположить, какому существу 
они принадлежат. Одно из осо-
бенностей нового вида — очень 
мелкие зубы. Но самое удиви-
тельное, что у него сочетаются 
свойства зубов человека, ав-
стралопитеков и паратонтов. 
Дальше — больше. Фаланги ки-
сти похожи на человеческие, но 
с некоторыми чертами австра-
лопитеков, а фаланги стопы бли-
же либо к австралопитеку, либо 
к хоббиту. Вот такая причудли-
вая смесь.

Лусонский человек, скорее 
всего, был маленького роста, с 
мелкими зубами, мускулисты-
ми руками, приспособленными 
к лазанью по деревьям, и не-
большими ногами, похожими 
на австралопитековские.  Судя 
по всему, древние люди филип-
пинского архипелага не могли 
быть сапиенсами. Ведь Филип-
пины были впервые заселены 
700 тысяч лет назад, и это мо-
гли быть только питекантропы. 
Остров из-за колебаний уровня 
океана был долгое время отде-
лен от материка, и сотни тысяч 
лет находился почти в полной 
изоляции. Здесь обитали толь-
ко питекантропы. Очевидно, 
именно они стали пращурами 
нового вида человека. Все это 
науке и предстоит выяснить. 

ЛАБОРАТОРИЯ  
Наночастицы 
лечат кариес

КИЛЛЕР 
ПОД ПЛОМБОЙ
Сергей Деменко 

Вечной пломбы для зуба, увы, 
наука еще не придумала. Как бы 
тщательно стоматолог ни обра-
батывал пораженную кариесом 
полость, в его мельчайших ка-
нальцах остаются вредные ми-
кроорганизмы. И под пломбой 
они ведут свою коварную рабо-
ту, медленно, но верно разру-
шають зуб. Ученые НИТУ «МИ-
СиС» нашли на них управу. Это 
наночастицы, состоящие из со-
единений серебра, титана и 
тантала. Коллоидные растворы 
оксидов этих металлов  убива-
ют в зубе патогенные бактерии. 
И что принципиально важно, 
действуют избирательно, пра-
ктически не нанося вреда коло-
ниям полезных микроорганиз-
мов. Но почему из множества 
металлов ученые выбрали 
именно эту троицу, чтобы за-
щитить зуб? Каков механизм их 
действия? 

— Это самый главный во-
прос, суть нашего проекта, — го-
ворит доцент кафедры физхи-
мии НИТУ «МИСиС» Георгий 
Фролов. — Раскрывать меха-
низм я не могу, он является 
предметом ноу-хау. К примеру, 
тантал выбран, чтобы к нашему 
средству защиты зуба у микро-
организмов не возникала 
устойчивость. Дело в том, что 
ни в одной бактерии организма 
человека нет этого металла, по-
этому она в принципе не может 
к нему привыкнуть.

Теперь обработка зуба длит-
ся около минуты и состоит из 
нескольких операций, главная 
из которых пропитка органа 
наночастицами. Они проника-
ют в мельчайшие канальца 
зуба, покрываются специаль-
ным клеем и запечатываются 
пломбой. Причем наночастицы 
работают там постоянно. И 
даже если очень глубоко в кана-
лах все же остались вредные 
микроорганизмы, «киллеры» 
до них доберутся. А значит, 
шансов у вторичного кариеса 
практически нет.

В ходе лабораторных испы-
таний 99,9 процента микроор-
ганизмов погибали после обра-
ботки и больше не развивались. 
Сейчас клинические исследо-
вания проходят в одной из мо-
сковских клиник. 

ТЕХНОЛОГИЯ Американцы выделяют российскому дрону 200 миллионов долларов

Перелетал конкурентов
Юрий Медведев 

А
мериканцы предложили 
одной из российских ком-
паний 200 миллионов дол-

ларов на строительство завода 
по выпуску беспилотных леталь-
ных аппаратов. Событие по ны-
нешним временам почти беспре-
цедентное. Тем более что речь 
идет о гибриде самолет-вертолет. 
Сегодня подобные аппараты уже 
пытаются создавать в разных 
странах. США считаются одними 
из законодателей моды в этой 
сфере с пилотируемым Bell V-22 
Osprey, который стоит на воору-
жении у ВМФ. Достоинства та-
ких дронов очевидны, ведь они 
могут, что называется, взлетать и 
садиться прямо с руки, им не 
нужны взлетно-посадочные по-
лосы. Какими же должен обла-
дать российский аппарат очевид-

ными преимуществами, чтобы 
получить из-за океана такое 
предложение?

-- Мы разрабатываем один из 
видов универсального дрона, так 
называемый конвертоплан, — 
сказал корреспонденту «РГ» ге-
неральный конструктор проекта 
ТРИАДА Сабадаш Андрей. — Его 
главное достоинство по сравне-
нию со всеми аналогичными ап-
паратами — уникальная аэроди-
намическая компоновка. В авиа-
ции есть понятие — аэродинами-
ческое качество. Так вот у нашего 
конвертоплана оно равно 25. 
Никто из конкурентов подобно-
го пока что не достиг. Помимо хо-
рошего АДК есть еще несколько 
ключевых достоинств, совокуп-
но увеличивающих время и эф-
фективность полета, от собст-
венных двигателей и лопастей до 
алгоритмов и автопилота. На-

пример, наш дрон в принципе не 
может сорваться в штопор. Кро-
ме того, в самолетном режиме 
двигатели могут вообще отклю-
чаться, и машины будут просто 
парить в воздухе, экономя энер-
гию аккумулятора.

Оценивая российский кон-
вертоплан, специалисты особо 
подчеркивают, что он на ред-
кость оптимально сконструиро-
ван, практически все режимы 
выполняются с максимальной 
эффективностью. Скажем, он 

экономно расходует энергию 
как в вертикальном, так и в гори-
зонтальном полете. Обладает вы-
сокой маневренностью, превос-
ходя по этому показателю другие 
аналогичные машины. А зало-
женные в конструкции, пожа-
луй, самого сложного узла — вин-
томоторной группы, которая по-
ворачивается для перехода из од-
ного режима в другой, несколько 
ноу-хау позволили сделать узел 
простым и надежным.

Как удалось создать машину, 
превосходящую конкурентов? 
По словам руководителя проекта 
Александра Милевского, все дело 
в команде разработчиков. «Это 
профессионалы как в теории, так 
и на практике, часть специали-
стов пришли из большой авиа-
ции, они 20 и более лет запуска-
ли в серию серьезные летатель-
ные аппараты, которые сейчас 
продаются по всему миру, — гово-
рит Милевский. — При создании 
конвертоплана применялись 
компьютерные модели аппарата, 
на них имитировали реальный 
полет и проигрывались разные 
сценарии с различными компо-
новками конструкции, а затем 
полноразмерные макеты проду-
вались в аэродинамической тру-
бе».

Уже созданы прототипы не-
скольких аппаратов. Самый ма-
ленький имеет размах крыла 1,4 
м, скорость 160 км/ч, время по-
лета до 3 часов, масса 3,5 кг, даль-
ность полета до 130 км. У «стар-
шей» версии размах крыла 2 м, 

время полета до 5 часов, а вес 6 
кг, скорость 200 км/ч, дальность 
до 400 км.

Сфера применения таких ма-
шин самая обширная. Прежде 
всего, конечно, МЧС. Вылет на 
поиск людей, в районы лесных 
пожаров и наводнений. Кроме 
того, охрана границ, мониторинг 
самых разных объектов — элек-
тростанций, ЛЭП, лесных и сель-
скохозяйственных ресурсов, не-
фте- и газопроводов, дорог, ре-
жимных объектов и т.д. Огром-
ное поле деятельности в Арктике 
и Антарктике. И конечно, в обо-
ронке.

Дроны могут быть снабжены 
устройствами оптического на-
блюдения с 50-кратным увеличе-
нием, а также другими система-
ми, которые помогают обнару-
жить объект и определить, явля-
ется ли он человеком или живот-
ным, с вероятностью почти 99,9 
процента. Благодаря совокупно-
сти технологических решений и 
продвинутому машинному зре-
нию с алгоритмами обработки 
данных при помощи нейросетей 
аппарат способен найти челове-
ка в сложной местности за 20—30 
минут.

— Пока мы сумели наладить 
только мелкосерийное произ-
водство, — говорит Александр 
Милевский. — Но заказов намно-
го больше, чем мы можем сейчас 
выполнить. Для перехода к боль-
шим сериям нужны совсем дру-
гие мощности и другие деньги. 
Мы искали инвестиции, пыта-
лись получить их в самых разных 
кабинетах, выходили на разные 
фонды, но нигде помощи не полу-
чили. Так что предложение из 
США и недавно подписанный 
контракт на 4,5 миллиона долла-
ров на поставку наших дронов в 
Армению должны, наконец, по-
мочь в запуске более крупной се-
рии. 

СЕНСАЦИЯ Мозг ждет своих Эйнштейнов 

Обезьяны поумнели

Юрий Медведев 

Н
есмотря на возму-
щение многих за-
падных ученых, их 
китайские коллеги 
продолжают свои 
неоднозначные  эк-
сперименты. Хотя 
еще не утихли ба-
талии по поводу 

рождения в Китае девочек-
близнецов, чей геном был отре-
дактирован на стадии эмбрио-
нального развития для защиты 
их от ВИЧ. И вот новая сенса-
ция.  Китайский генетик  Бин 
Су, говоря образно, скрестил 
человека и обезьяну. Ученый 
работал с геном MCPH1. Поче-
му выбран именно он? Извест-
но, что дети с повреждением 
этого гена рождаются с крошеч-
ными головками, а значит, он 
может быть связан с мозгом, в 
частности с его размером. Ки-
тайцы пересадили обезьяне че-
ловеческий ген и стали изучать 
животных с помощью МРТ и 
различных тестов.  

Каковы же итоги? Первый — 
размер мозга у животных не 
увеличился. Второй — их мозг 
стал развиваться медленней, 
что свойственно людям. Тре-
тий — обезьяны показали луч-
шие результаты в тестах на ко-
роткую память и скорость ре-
акции. «Это была первая по-

пытка понять эволюцию чело-
веческого сознания с исполь-
зованием трансгенных обезь-
ян», — сказал Су, комментируя 
эксперимент. Его работа стала 
мировой сенсацией, может, 
еще и потому, как ее встретили 
западные ученые. Скользкой 
дорожкой назвал ее известный 
американский генетик Джеймс 
Сикела. Кстати, еще несколько 
лет назад он и с коллегами на-
писали статью, утверждая, что 
гены человеческого мозга не 
следует внедрять обезьянам, 
потому что они слишком похо-
жи на нас. «Где они будут жить 
и что делать? Не стоит созда-
вать существо, которое не по-
лучит нормальной жизни в лю-
бом контексте», — считают уче-
ные. На что Су ответил, что 
«хотя геном обезьян близок на-
шему, существует десятки мил-
лионов различий, поэтому не-
возможно введением несколь-
ких генов человека сделать 
обезьяну чем-то большим, чем 
она есть». 

Среди тех, кто скептически 
относится к эксперименту Су, и 
американский профессор Мар-
тин Стайнер. Он считает, что 
эта работа не дала науке ника-
кой принципиально новой ин-
формации. «Имея всего пять 
модифицированных обезьян, 
трудно прийти к четким выво-
дам, отличаются ли они на са-
мом деле от обычных обезьян 
по размерам  мозга и навыкам 
памяти, — заявил Стайнер. — Ки-
тайцы пытаются понять разви-
тие мозга. Не думаю, что им это 
удастся».

Но китайским ученым не 
впервой слышать хулу и скеп-
сис в свой адрес. Во всяком слу-
чае это вряд ли остановит их ис-
следования. А значит, новые 
сенсации не заставят себя 
ждать. Например, можно пред-
ставить, что животным переса-
дят ген, ответственный за речь. 
Конечно, обезьяна не заговорит. 
Но у нее могут появиться при-
знаки, которые прольют свет на 
то, как человек обрел речь. 

Конечно, манипуляции с генами не превратят обезьяну в человека, но дадут общее представление об эволюции сознания, продвинуться к его разгадке.

За счет оптимальной конструкции конвертоплан все режимы выполняет с максимальным эффектом. 

А К Ц Е Н Т

Обезьяны с пересаженным геном 
показали лучшие результаты в тестах 
на короткую память и скорость реакции

СИТУАЦИЯ Как ученые 
газ потеряли

Сюрприз 
от Марса

Аркадий Симонов 

Последние эксперименты, проведенные на Марсе, по-
ставили ученых в тупик.  На планете не оказалось мета-
на. Во всяком случае, его не обнаружил российско-ев-
ропейский аппарат «ЭкзоМарс-TGO». Об этом заявил 
на пресс-конференции, посвященной первому году ра-
боты этой космической миссии на орбите Красной 
планеты, заместитель директора Института космиче-
ских исследований РАН Олег Кораблев. (Первые науч-
ные результаты миссии были только что представлены 
в журнале Nature.)

Прямо скажем, этот вывод прозвучал как гром сре-
ди научного неба. Ведь  предыдущие миссии говорили 
об обратном. И зонд «Маринер-7» в 1969 году, и марсо-
ход Curiosity в 2012 и 2013 годах зафиксировали не-
сколько   сильных кратковременных всплесков кон-
центрации метана. Наблюдали его и астрономы с Зем-
ли. В 2003 году он был обнаружен группой астрономов 
под руководством Владимира Краснопольского с по-
мощью телескопа, установленного на Гавайских остро-
вах.

Почему ученые 
так пристально за-
нимаются именно 
метаном? Дело в 
том, что он являет-
ся одним из главных 
признаков жизни. 
Например, на Земле 
почти все запасы 
этого газа в атмос-
фере носят биоло-
гическое происхо-
ждение. Почему бы 
не предположить, 
что и на Марсе такая же картина, что там работают 
свои микробы. Кроме того, метан может быть выбро-
шен из вулканов, а также выходить из замерзших зале-
жей. 

Но как бы он ни появился, ученых смущает стран-
ное поведение марсианского метана. Его содержание 
довольно резко колеблется в зависимости и от места, и 
от времени года. Прояснить ситуацию и должен был 
зонд «ЭкзоМарс-TGO». На его борту установлены два 
прибора, способные уловить мизерные даже доли ме-
тана в марсианской атмосфере. Это бельгийский  
NOMAD и ACS, созданный в Институте космических 
исследований РАН. Причем их чувствительность на по-
рядки выше, чем у всех ранее использовавшихся при-
боров. 

— Мы не обнаружили даже минимальных количеств 
метана, которые были бы выше уровня фонового 
шума, не говоря уже о тех больших количествах, кото-
рые были зафиксированы аппаратом Curiosity, — ска-
зал Олег Кораблев. 

Конечно, можно сослаться на то, что это совсем све-
жие данные, получены сейчас, а американский марсо-
ход замерял метан пять лет назад. Но все равно непо-
нятно: а куда исчезло такое большое количество газа? 
Возможно, существует какой-то пока непонятный нау-
ке механизм, который позволяет так быстро уничто-
жать метан. 

Словом, Марс поставил перед учеными метановую 
загадку. Надо понять, были ли вообще выбросы и что 
их породило. А если были, то почему так быстро исчез-
ли. Ответ будет продолжать искать и зонд «ЭкзоМарс-
TGO», и европейский марсоход «Розалинд Франклин», 
который начнет работать в 2021-м году. 

Уже первый год работы российско-европейского аппарата 
«ЭкзоМарс-TGO» дал неожиданные результаты. 

Ученым 
предстоит 
разгадать, 
куда исчез 
марсианский 
метан
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А К Ц Е Н Т

Главное достоинство российского дрона 
по сравнению со всеми аналогами — 
уникальная аэродинамика

Комментарий 
Михаил Угрюмов, академик РАН

Считаю и этот эксперимент, и его результаты очень важными для науки. 

Кстати, я не согласен с американскими коллегами, которые педалируют 

не научную, а этическую сторону этого эксперимента. Могу согласить-

ся только с тем, что такие исследования нельзя в ближайшие пару де-

сятков лет проводить на человеке. А вот что касается обезьян, то не 

вижу никаких этических проблем. 

Вообще, мне кажется, что западные ученые очень ревниво относятся к 

китайским, так как те выходят на лидирующие позиции по многим на-

правлениям. А западная наука начинает отставать, так она очень кон-

сервативна и инертна. Преимущество китайцев в том, что по своему 

оснащению и кадрам их наука уже вышла на мировой уровень, но при 

этом не отягощена теми научными догмами, которыми скована запад-

ная наука. Поэтому может быстро идти вперед.

Теперь, что касается научной стороны эксперимента. В принципе, пере-

садка гена сегодня довольно рутинная операция, вполне по силам высо-

коквалифицированным генетикам. Заслуга китайцев не в том, что они 

применили этот метод, а в том, что создают новую методологию для из-

учения механизмов сознания. 

Дело в том, что наука давно пытается разгадать феномен сознания. Сей-

час появились уникальные методы изучения мозга, идет огромный по-

ток научной информации, но наука ни на йоту не продвинулась к пони-

манию, как работает мозг и что такое сознание. 

Почему? Количество не переходит в качество, в осознание этой инфор-

мации. Причина скорее всего в том, что нет адекватной методологии 

для изучения этого сложнейшего явления. Говоря образно, науке о моз-

ге сегодня нужен свой Эйнштейн. И китайские коллеги стремятся со-

здать такую новую методологию, используя пересадку от человека к 

обезьяне генов, которые отвечают за развитие мозга и формирование 

специфических реакций, связанных с сознанием. Конечно, в итоге та-

ких экспериментов обезьяна не превратится в человека, для этого надо 

поменять весь геном. Но мы увидим, как работают отдельные гены. Жи-

вотное будет проявлять более близкое сходство с человеком, и так по 

крупицам можно собрать общее представление об эволюции сознания, 

продвинуться к его разгадке. 

Информация о проектируемом объекте
Акционерное общество «Уралнефтесервис» (сокращенное 

наименование АО «УНС») извещает о том, что в Кунгурском му-
ниципальном районе Пермского края на территории Ожгинс-
кого газонефтяного месторождения планируются работы 
по объекту «Обустройство Ожгинского газонефтяного место-
рождения», включающего в себя: обустройство семи кустовых 
площадок, строительство автодороги, ВЛ-6 кВ, промысловых 
трубопроводов (нефтепроводов и водоводов) и реконструкции  
ППСН/НГСП «Ожгинское».

Целью строительства является увеличение добычи нефти 
и попутного нефтяного газа. Проектом предусматривается обус-
тройство семи кустовых площадок (№ 1,2,4,5,6,7,8) и инженер-
ных коммуникаций к ним: автодороги IV-в (протяженность 
7,5 км), ВЛ-6 кВ (5,4 км), промысловых трубопроводов  
(нефтепроводы — 6,5 км, водоводы 5,8 км). Кроме того, проек-
том предусмотрена реконструкция ППСН/НГСП «Ожгинское» 
с целью расширения емкостного парка в связи с увеличением 
поступления нефти на площадку и улучшения качества подго-
товленной нефти.

Местоположение: в административном отношении участок 
работ расположен в 25 км к северо-западу от г. Кунгура, Кунгур-
ском муниципальном районе Пермского края, на территории 
Ожгинского газонефтяного месторождения АО «УНС», на зем-
лях Кыласовского сельского поселения, ООО «Кылосовское», 
ГКУ «Кунгурское лесничество», собственника Наугольных Б.Г., 
арендатора Елтышева С.Л., АО «УНС». 

Ближайшие населенные пункты — Ожга, Новоселы, Казаря-
та, Подъельник.

Заказчик проекта — АО «УНС», 614000 г. Пермь, ул. 25 Ок-
тября, 2.

Генпроектировщик — ООО «УРАЛСТРОЙПРОЕКТ», 614007, 
г. Пермь, ул. М. Горького, 82А.

Ответственный за организацию общественного обсуждения 
— Администрация Кунгурского муниципального района.

С материалами оценки воздействия на окружающую среду 
и основными проектными решениями можно ознакомиться 
в срок до 17 мая со дня опубликования данного объявления в зда-
нии Администрации Кыласовского сельского поселения по адре-
су: 617433, Пермский край, Кунгурский район, с. Кыласово, ул. 
Ленина, д. 59, с 10.00 до 12.00 и с 13.00 до 16.00 и в Управлении 
имущественных, земельных отношений и градостроительства 
Кунгурского муниципального района по адресу: 617471, Перм-
ский край, г. Кунгур, ул. Ленина, 95, каб. 302, с 8.00 до 12.00 и с 
13.00 до 16.00 в рабочие дни. Общественные слушания по мате-
риалам проектной документации состоятся 21 мая 2019 г. в 10.00 
по адресу: 617433, Пермский край, Кунгурский район, с. Кыласо-
во, ул. Ленина, д. 59, кабинет Главы Кыласовского сельского по-
селения Кунгурского муниципального района.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Внести в Жилищный кодекс Россий-
ской Федерации (Собрание законодатель-
ства Российской Федерации, 2005, № 1, 
ст. 14; 2012, № 53, ст. 7596; 2013, № 52, 
ст. 6982; 2015, № 27, ст. 3967; 2016, № 27, 
ст. 4288; 2017, № 1, ст. 39; № 31, ст. 4806; 
№ 52, ст. 7922; 2018, № 49, ст. 7506) следу-
ющие изменения:

1) статью 170 дополнить частью 11 
следующего содержания:

«11. Доходы в виде процентов, начи-
сленных за пользование денежными 
средствами, находящимися на специаль-
ном счете, счете, счетах регионального 
оператора, на которых осуществляется 
формирование фондов капитального 
ремонта, а также доходы в виде процен-
тов, полученные от размещения временно 
свободных средств фонда капитального 
ремонта, зачисляются только на специ-
альный счет, счет, счета регионального 
оператора, на которых осуществляется 
формирование фондов капитального 
ремонта.»;

2) в статье 179:

а) часть 3 изложить в следующей 
редакции:

«3. Денежные средства, полученные 
региональным оператором и образую-
щие фонд капитального ремонта в соот-
ветствии с частью 1 статьи 170 настояще-
го Кодекса, учитываются на счете, счетах 
регионального оператора, открытых для 
размещения средств фондов капиталь-
ного ремонта, и могут использоваться 
только в целях, указанных в статье 174 
настоящего Кодекса. Использование 
указанных средств на иные цели, в том 
числе на оплату административно-хозяй-
ственных расходов регионального опе-
ратора, не допускается. Региональный 
оператор открывает счет, счета в россий-
ских кредитных организациях, которые 
соответствуют требованиям, установ-
ленным частью 3 статьи 180 настоящего 
Кодекса, или в территориальных органах 
Федерального казначейства либо 
финансовых органах субъектов Россий-
ской Федерации в соответствии с частью 
4 статьи 180 настоящего Кодекса. Регио-

нальный оператор вправе размещать 
временно свободные средства фонда 
капитального ремонта, формируемого 
на счете, счетах регионального операто-
ра, в порядке и на условиях, которые 
установлены Правительством Россий-
ской Федерации.»;

б) дополнить частью 31 следующего 
содержания:

«31. Денежные средства, полученные 
региональным оператором и не относя-
щиеся в соответствии с частью 1 статьи 
170 настоящего Кодекса к фонду капи-
тального ремонта, подлежат зачислению 
на отдельный счет, и их размещение на 
счете, счетах регионального оператора, 
открытых для размещения средств фонда 
капитального ремонта в соответствии с 
частью 3 настоящей статьи, не допускает-
ся.».

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
15 апреля 2019 года № 60-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон
О внесении изменений в статьи 170 и 179 Жилищного кодекса 

Российской Федерации
Принят Государственной Думой 9 апреля 2019 года
Одобрен Советом Федерации 10 апреля 2019 года

Внести в Кодекс Российской Федера-
ции об административных правонаруше-
ниях (Собрание законодательства Россий-
ской Федерации, 2002, № 1, ст. 1; № 44, 
ст. 4295; 2003, № 46, ст. 4434; № 50, 
ст. 4847; 2004, № 34, ст. 3533; № 44, 
ст. 4266; 2005, № 1, ст. 13, 40; № 19, 
ст. 1752; № 30, ст. 3131; № 52, ст. 5574; 
2006, № 1, ст. 4; № 2, ст. 172; № 6, ст. 636; 
№ 19, ст. 2066; № 45, ст. 4641; № 50, 
ст. 5279, 5281; № 52, ст. 5498; 2007, № 16, 
ст. 1825; № 26, ст. 3089; 2008, № 20, 
ст. 2259; № 29, ст. 3418; № 49, ст. 5748; 
№ 52, ст. 6235, 6236; 2009, № 29, ст. 3597; 
2010, № 19, ст. 2291; № 31, ст. 4193, 4208; 
2011, № 1, ст. 23; № 19, ст. 2714; № 47, 
ст. 6602; № 50, ст. 7362; 2012, № 24, 
ст. 3082; № 31, ст. 4320; № 47, ст. 6403, 
6404, 6405;№ 53, ст. 7602; 2013, № 14, 
ст. 1666; № 19, ст. 2323; № 26, ст. 3207, 
3208, 3209; № 27, ст. 3465, 3469, 3477; 
№ 30, ст. 4025, 4029, 4031, 4040; № 31, 
ст. 4191; № 43, ст. 5452; № 44, ст. 5624; 
№ 48, ст. 6163; № 49, ст. 6343; № 51, 
ст. 6683, 6696; № 52, ст. 6961, 6994; 2014, 
№ 6, ст. 557, 566; № 11, ст. 1096; № 19, 
ст. 2302, 2317, 2335; № 26, ст. 3366; № 30, 
ст. 4211, 4214, 4218, 4256, 4259, 4264; 
№ 42, ст. 5615; № 43, ст. 5799; № 48, 
ст. 6636, 6638, 6643, 6651; № 52, ст. 7548; 
2015, № 1, ст. 35, 83, 85; № 10, ст. 1405, 
1416; № 21, ст. 2981; № 27, ст. 3950; № 29, 
ст. 4354, 4374, 4391; № 45, ст. 6208; № 48, 
ст. 6710, 6716; № 51, ст. 7249; 2016, № 1, 
ст. 59, 63, 84; № 10, ст. 1323; № 11, ст. 1481, 
1490; № 26, ст. 3871, 3877; № 27, ст. 4164, 

4206, 4223, 4259; № 50, ст. 6975; 2017, № 1, 
ст. 12, 31; № 11, ст. 1535; № 17, ст. 2456; 
№ 18, ст. 2664; № 23, ст. 3227; № 31, 
ст. 4814, 4816; № 47, ст. 6851; № 52, 
ст. 7937; 2018, № 1, ст. 21, 30, 35; № 7, 
ст. 973; № 31, ст. 4825, 4826, 4828; № 41, 
ст. 6187; № 45, ст. 6832; № 47, ст. 7128; 
№ 53, ст. 8447; 2019, № 12, ст. 1216, 1217, 
1218, 1219) следующие изменения:

1) абзац первый части 1 статьи 3.5 
после слов «частью 3 статьи 8.8,» допол-
нить словами «частями 4 и 5 статьи 8.13,»;

2) в статье 8.13:
а) абзац второй части 1 изложить в 

следующей редакции: 
«влечет наложение административно-

го штрафа на граждан в размере от пяти-
сот до одной тысячи рублей; на должност-
ных лиц — от двадцати тысяч до тридцати 
тысяч рублей; на юридических лиц — от 
восьмидесяти тысяч до ста тысяч 
рублей.»;

б) абзац второй части 3 изложить в 
следующей редакции:

«влечет наложение административно-
го штрафа на граждан в размере от одной 
тысячи до одной тысячи пятисот рублей; 
на должностных лиц — от тридцати тысяч 
до сорока тысяч рублей; на юридических 
лиц — от ста тысяч до ста двадцати тысяч 
рублей.»;

в) абзац второй части 4 изложить в 
следующей редакции:

«влечет наложение административно-
го штрафа на граждан в размере от одной 
тысячи пятисот до двух тысяч рублей; на 

должностных лиц — от пятидесяти тысяч 
до восьмидесяти тысяч рублей; на юриди-
ческих лиц — от ста пятидесяти тысяч до 
трехсот тысяч рублей.»;

г) абзац второй части 5 изложить в 
следующей редакции:

«влечет наложение административно-
го штрафа на граждан в размере от двух 
тысяч до двух тысяч пятисот рублей; на 
должностных лиц — от пятидесяти тысяч 
до восьмидесяти тысяч рублей; на юриди-
ческих лиц — от ста пятидесяти тысяч до 
трехсот тысяч рублей.»;

3) абзац второй части 2 статьи 8.14 
изложить в следующей редакции: 

«влечет наложение административно-
го штрафа на граждан в размере от одной 
тысячи пятисот до двух тысяч рублей; на 
должностных лиц — от тридцати тысяч до 
сорока тысяч рублей; на юридических лиц 
— от восьмидесяти тысяч до ста двадцати 
тысяч рублей.»;

4) абзац второй статьи 8.15 изложить в 
следующей редакции: 

«влечет предупреждение или наложе-
ние административного штрафа на гра-
ждан в размере от пятисот до одной тыся-
чи рублей; на должностных лиц — от трид-
цати тысяч до сорока тысяч рублей; на 
юридических лиц — от восьмидесяти 
тысяч до ста двадцати тысяч рублей.».

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
15 апреля 2019 года № 57-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон
О внесении изменений в Кодекс Российской Федерации 

об административных правонарушениях
Принят Государственной Думой 9 апреля 2019 года
Одобрен Советом Федерации 10 апреля 2019 года

Статья 1
Внести в часть вторую Налогового 

кодекса Российской Федерации (Собрание 
законодательства Российской Федерации, 
2000, № 32, ст. 3340, 3341; 2001, № 1, ст. 18; 
№ 33, ст. 3413; № 49, ст. 4554; № 53, ст. 5015; 
2002, № 22, ст. 2026; № 30, ст. 3027; 2003, 
№ 1, ст. 2, 6; № 28, ст. 2886; № 46, ст. 4435; 
2004, № 27, ст. 2711; № 34, ст. 3524; № 45, 
ст. 4377; № 49, ст. 4840; 2005, № 1, ст. 30; 
№ 25, ст. 2427; № 30, ст. 3129, 3130; № 43, 
ст. 4350; № 52, ст. 5581; 2006, № 10, ст. 1065; 
№ 31, ст. 3436; № 45, ст. 4627, 4628, 4630; 
№ 50, ст. 5279; 2007, № 1, ст. 31, 39; № 23, 
ст. 2691; № 31, ст. 3991, 4013; № 45, ст. 5417; 
№ 49, ст. 6071; 2008, № 30, ст. 3611, 3614, 
3616; № 48, ст. 5504, 5519; № 52, ст. 6237; 
2009, № 29, ст. 3598; № 48, ст. 5731, 5733, 
5734, 5737; № 51, ст. 6155; № 52, ст. 6444, 
6455; 2010, № 15, ст. 1737; № 25, ст. 3070; 
№ 31, ст. 4186, 4198; № 32, ст. 4298; № 45, 
ст. 5756; № 47, ст. 6034; № 48, ст. 6247; 
№ 49, ст. 6409; 2011, № 1, ст. 7; № 11, 
ст. 1492; № 27, ст. 3881; № 29, ст. 4291; 
№ 30, ст. 4583, 4587, 4593; № 45, ст. 6335; 
№ 48, ст. 6729, 6731; № 49, ст. 7014, 7015, 
7016; № 50, ст. 7359; 2012, № 25, ст. 3268; 
№ 26, ст. 3447; № 27, ст. 3587; № 31, ст. 4334; 
№ 41, ст. 5527; № 49, ст. 6747, 6751; № 53, 
ст. 7596, 7619; 2013, № 23, ст. 2866, 2889; 
№ 30, ст. 4031, 4048, 4049, 4081, 4084; № 40, 
ст. 5038; № 44, ст. 5646; № 48, ст. 6165; 
№ 49, ст. 6335; № 52, ст. 6985; 2014, № 14, 
ст. 1544; № 16, ст. 1835, 1838; № 23, ст. 2930, 
2938; № 30, ст. 4239; № 40, ст. 5315; № 45, 
ст. 6157; № 48, ст. 6647, 6657, 6660, 6663; 
2015, № 1, ст. 17, 18, 32; № 48, ст. 6684, 
6686, 6692, 6694; 2016, № 1, ст. 16; № 7, 
ст. 920; № 14, ст. 1902; № 23, ст. 3298; № 26, 
ст. 3856; № 27, ст. 4175, 4182; № 49, ст. 6844, 
6847; 2017, № 1, ст. 4; № 11, ст. 1534; № 30, 
ст. 4441; № 40, ст. 5753; № 45, ст. 6579; 
№ 47, ст. 6842; № 49, ст. 7306, 7307, 7313, 
7315, 7318, 7323, 7324; 2018, № 1, ст. 20, 50; 
№ 18, ст. 2565, 2568; № 24, ст. 3410; № 30, 
ст. 4534; № 32, ст. 5095, 5127; № 45, ст. 6828, 
6833, 6847; № 47, ст. 7135; № 49, ст. 7496, 
7498; № 53, ст. 8419) следующие измене-
ния:

1) в пункте 2 статьи 146:
а) в подпункте 2 слова «а также» 

исключить, дополнить словами «, а также 
передача на безвозмездной основе объек-
тов социально-культурного назначения в 
казну республики в составе Российской 
Федерации, казну края, области, города 
федерального значения, автономной обла-
сти, автономного округа, в муниципальную 
казну соответствующего городского, сель-
ского поселения или другого муниципаль-
ного образования»;

б) дополнить подпунктом 19 следую-
щего содержания:

«19) передача на безвозмездной осно-
ве в государственную казну Российской 
Федерации объектов недвижимого имуще-
ства;»;

в) дополнить подпунктом 20 следую-
щего содержания:

«20) передача на безвозмездной осно-
ве имущества в собственность Российской 
Федерации для целей организации и (или) 
проведения научных исследований в 
Антарктике.»;

2) в подпункте 71 пункта 3 статьи 149 
слова «в соответствии с Федеральным 
законом от 17 мая 2007 года № 82-ФЗ «О 
банке развития» заменить словами «в соот-
ветствии с Федеральным законом от 8 
декабря 2003 года № 164-ФЗ «Об основах 
государственного регулирования внешне-
торговой деятельности»;

3) в статье 170:
а) в пункте 2:
в подпункте 2 слова «реализации това-

ров (работ, услуг)» заменить словами «реа-
лизации товаров»;

дополнить подпунктом 21 следующего 
содержания:

«21) приобретения (ввоза) товаров 
(работ, услуг), в том числе основных 
средств и нематериальных активов, 
используемых для операций по реализации 
работ (услуг), предусмотренных статьей 
149 настоящего Кодекса, местом реализа-
ции которых не признается территория Рос-
сийской Федерации;»;

б) пункт 4 дополнить абзацем следую-
щего содержания:

«Для целей настоящего пункта, а также 
пункта 41 настоящей статьи к операциям, 
подлежащим налогообложению, относятся 
также операции по реализации работ 
(услуг), местом реализации которых в соот-
ветствии со статьей 148 настоящего Кодек-
са не признается территория Российской 
Федерации (за исключением операций, 
предусмотренных статьей 149 настоящего 
Кодекса).»;

в) в абзаце первом пункта 5 слова «в 
соответствии с Федеральным законом от 
17 мая 2007 года № 82-ФЗ «О банке разви-
тия» заменить словами «в соответствии с 
Федеральным законом от 8 декабря 2003 
года № 164-ФЗ «Об основах государствен-
ного регулирования внешнеторговой дея-
тельности»;

4) в статье 171:
а) пункт 2 дополнить подпунктом 3 сле-

дующего содержания:
«3) товаров (работ, услуг), а также иму-

щественных прав, приобретаемых для осу-
ществления операций по реализации работ 
(услуг), местом реализации которых в соот-
ветствии со статьей 148 настоящего Кодек-
са не признается территория Российской 
Федерации, за исключением операций, 
предусмотренных статьей 149 настоящего 
Кодекса.»;

б) дополнить пунктом 22 следующего 
содержания:

«22. Вычетам подлежат суммы налога, 
предъявленные налогоплательщику при 
приобретении товаров (работ, услуг) и 
(или) уплаченные им в соответствии со ста-
тьей 161 настоящего Кодекса либо при 
ввозе товаров на территорию Российской 
Федерации и иные территории, находящие-
ся под ее юрисдикцией, в случае, если при-
обретенные товары и (или) товары, произ-
веденные с использованием указанных 
товаров (работ, услуг), предназначены для 
дальнейшей передачи на безвозмездной 
основе в собственность Российской Феде-
рации для целей организации и (или) про-
ведения научных исследований в Антаркти-
ке.»;

5) в пункте 10 статьи 1711 слова «под-
пунктами 17 и 18» заменить словами «под-
пунктами 17 — 19»;

6) пункт 5 статьи 2171 изложить в сле-
дующей редакции:

«5. В случае, если доходы налогопла-
тельщика от продажи объекта недвижимо-
го имущества меньше, чем умноженная на 
понижающий коэффициент 0,7 кадастро-
вая стоимость этого объекта, внесенная в 
Единый государственный реестр недвижи-
мости и подлежащая применению с 1 янва-
ря года, в котором осуществлена государст-
венная регистрация перехода права собст-
венности на проданный объект недвижимо-
го имущества, или чем умноженная на 
понижающий коэффициент 0,7 кадастро-
вая стоимость этого объекта, определенная 
на дату его постановки на государственный 
кадастровый учет (в случае образования 
этого объекта недвижимого имущества в 
течение налогового периода), в целях нало-
гообложения налогом доходы налогопла-
тельщика от продажи этого объекта прини-
маются равными умноженной на понижаю-
щий коэффициент 0,7 соответственно 
кадастровой стоимости этого объекта, вне-
сенной в Единый государственный реестр 
недвижимости и подлежащей применению 
с 1 января года, в котором осуществлена 
государственная регистрация перехода 
права собственности на этот объект недви-
жимого имущества, или кадастровой стои-
мости, определенной на дату его постанов-
ки в течение налогового периода на госу-
дарственный кадастровый учет.

В случае, если кадастровая стоимость 
объекта недвижимого имущества, указан-
ного в настоящем пункте, отсутствует в 
Едином государственном реестре недвижи-
мости по состоянию на 1 января года, в 
котором осуществлена государственная 
регистрация перехода права собственности 
на этот объект, или на дату его постановки 
на государственный кадастровый учет (в 
случае образования этого объекта недви-
жимого имущества в течение налогового 

периода), положения настоящего пункта не 
применяются.»;

7) в статье 227:
а) пункт 7 изложить в следующей 

редакции:
«7. Налогоплательщики, указанные в 

пункте 1 настоящей статьи, по итогам пер-
вого квартала, полугодия, девяти месяцев 
исчисляют сумму авансовых платежей 
исходя из ставки налога, фактически полу-
ченных доходов, профессиональных и 
стандартных налоговых вычетов, а также с 
учетом ранее исчисленных сумм авансовых 
платежей.»;

б) пункт 8 изложить в следующей 
редакции:

«8. Авансовые платежи по итогам пер-
вого квартала, полугодия, девяти месяцев 
уплачиваются не позднее 25-го числа пер-
вого месяца, следующего соответственно 
за первым кварталом, полугодием, девя-
тью месяцами налогового периода.»;

в) пункты 9 и 10 признать утратившими 
силу;

8) в пункте 3 статьи 253 слова «в соот-
ветствии с Федеральным законом от 17 мая 
2007 года № 82-ФЗ «О банке развития» 
заменить словами «в соответствии с Феде-
ральным законом от 8 декабря 2003 года 
№ 164-ФЗ «Об основах государственного 
регулирования внешнеторговой деятель-
ности»;

9) абзац второй пункта 41 статьи 271 
изложить в следующей редакции:

«субсидии, полученные на финансиро-
вание расходов, не связанных с приобрете-
нием, созданием, реконструкцией, модер-
низацией, техническим перевооружением 
амортизируемого имущества, приобрете-
нием имущественных прав, учитываются 
по мере признания расходов, фактически 
осуществленных за счет этих средств;»;

10) в статье 2861:
а) пункт 2 дополнить подпунктом 4 сле-

дующего содержания: 
«4) не более 85 процентов суммы рас-

ходов в виде денежных средств, перечи-
сленных по договорам финансирования 
деятельности по созданию на территории 
предоставившего инвестиционный налого-
вый вычет субъекта Российской Федерации 
или в прилегающей к нему акватории объ-
ектов инфраструктуры, которые в соответ-
ствии с законодательством Российской 
Федерации могут находиться исключи-
тельно в федеральной собственности 
(далее в настоящей статье — расходы на 
создание объектов инфраструктуры).»;

б) в пункте 3:
дополнить новым абзацем вторым сле-

дующего содержания: 
«Сумма налога, подлежащая зачисле-

нию в федеральный бюджет, подлежит 
уменьшению на величину, составляющую 
15 процентов суммы расходов на создание 
объектов инфраструктуры, при условии, 
что в отношении таких платежей налого-
плательщик воспользовался правом на 
применение инвестиционного налогового 
вычета, предусмотренного настоящей ста-
тьей.»;

абзац второй считать абзацем третьим;
в) пункт 4 дополнить абзацем следую-

щего содержания: 
«Инвестиционный налоговый вычет в 

виде расходов на создание объектов 
инфраструктуры применяется по месту 
нахождения организации в отношении объ-
екта инфраструктуры, создаваемого на 
территории субъекта Российской Федера-
ции, который предоставил право на приме-
нение вычета в отношении этого объекта, 
или в прилегающей к этому субъекту Рос-
сийской Федерации акватории, при усло-
вии, что организация и создаваемый объект 
инфраструктуры находятся на территории 
одного субъекта Российской Федерации 
или в прилегающей к нему акватории.»;

г) пункт 5 дополнить абзацем следую-
щего содержания:

«Инвестиционный налоговый вычет в 
виде расходов на создание объектов 
инфраструктуры применяется к налогу, 
исчисленному за налоговый (отчетный) 
период, в котором перечислены денежные 
средства, формирующие указанные расхо-
ды.»;

д) пункт 6 дополнить подпунктами 8 — 
10 следующего содержания:

«8) право на применение инвестицион-
ного налогового вычета в отношении рас-
ходов на создание объектов инфраструкту-
ры;

9) размеры инвестиционного налогово-
го вычета, право на применение которого 
предоставляется в соответствии с подпун-
ктом 8 настоящего пункта;

10) виды объектов инфраструктуры, в 
отношении расходов на создание которых 
предоставляется право, предусмотренное 
подпунктом 8 настоящего пункта.»;

е) пункт 12:
после слов «(за исключением ликвида-

ции),» дополнить словами «который указан 
в абзаце первом пункта 4 настоящей статьи 
и»;

дополнить абзацем следующего содер-
жания:

«В случае возврата налогоплательщику 
денежных средств, перечисленных им по 
договору финансирования, предусмотрен-
ному подпунктом 4 пункта 2 настоящей ста-
тьи, сумма налога, не уплаченная в связи с 
применением инвестиционного налогового 
вычета в отношении соответствующих рас-
ходов на создание объектов инфраструкту-
ры, подлежит восстановлению и уплате в 
бюджет с уплатой сумм пеней, начисляе-
мых со дня истечения установленного ста-
тьей 287 настоящего Кодекса срока уплаты 
налога.»;

11) в пункте 3 статьи 293 слова «в соот-
ветствии с Федеральным законом от 17 мая 
2007 года № 82-ФЗ «О банке развития» 
заменить словами «в соответствии с Феде-
ральным законом от 8 декабря 2003 года 
№ 164-ФЗ «Об основах государственного 
регулирования внешнеторговой деятель-
ности»;

12) в пункте 3 статьи 294:
а) в абзаце первом слова «в соответст-

вии с Федеральным законом от 17 мая 2007 
года № 82-ФЗ «О банке развития» заменить 
словами «в соответствии с Федеральным 
законом от 8 декабря 2003 года № 164-ФЗ 
«Об основах государственного регулирова-
ния внешнеторговой деятельности»;

б) в абзаце втором слова «в соответст-
вии с Федеральным законом от 17 мая 2007 
года № 82-ФЗ «О банке развития» заменить 
словами «в соответствии с Федеральным 
законом от 8 декабря 2003 года № 164-ФЗ 
«Об основах государственного регулирова-
ния внешнеторговой деятельности»;

13) в части двенадцатой статьи 330 
слова «в соответствии с Федеральным 
законом от 17 мая 2007 года № 82-ФЗ «О 
банке развития» заменить словами «в соот-
ветствии с Федеральным законом от 8 
декабря 2003 года № 164-ФЗ «Об основах 
государственного регулирования внешне-
торговой деятельности»;

14) в пункте 2 статьи 358:
а) подпункт 1 признать утратившим 

силу;
б) подпункт 7 изложить в следующей 

редакции:
«7) транспортные средства, находящи-

еся в розыске, а также транспортные сред-
ства, розыск которых прекращен, с месяца 
начала розыска соответствующего тран-
спортного средства до месяца его возврата 
лицу, на которое оно зарегистрировано. 
Факты угона (кражи), возврата транспор-
тного средства подтверждаются докумен-
том, выдаваемым уполномоченным орга-
ном, или сведениями, полученными нало-
говыми органами в соответствии со статьей 
85 настоящего Кодекса;»;

15) в пункте 3 статьи 3611:
а) в абзаце первом слова «— физиче-

ские лица» исключить;
б) в абзаце втором слова «, организа-

ций, должностных лиц» заменить словами 
«и иных лиц»;

в) в абзаце третьем слова «Лицо, полу-
чившее» заменить словами «Орган или 
иное лицо, получившие»;

16) в статье 363:
а) в абзаце втором пункта 1 слова 

«срока, предусмотренного пунктом 3 ста-
тьи 3631 настоящего Кодекса» заменить 
словами «1 февраля года, следующего за 
истекшим налоговым периодом»;

б) дополнить пунктами 4 — 7 следую-
щего содержания:

«4. В целях обеспечения полноты упла-
ты налога налогоплательщиками-органи-
зациями налоговые органы передают 
(направляют) указанным налогоплатель-
щикам-организациям (их обособленным 
подразделениям) по месту нахождения 
принадлежащих им транспортных средств 
сообщения об исчисленных налоговыми 
органами суммах налога (далее в настоя-
щей статье — сообщение об исчисленной 
сумме налога) в следующие сроки:

1) в течение десяти дней после состав-
ления налоговым органом сообщения об 
исчисленной сумме налога, подлежащей 
уплате соответствующим налогоплатель-
щиком-организацией за истекший налого-
вый период, но не позднее шести месяцев 
со дня истечения установленного срока 
уплаты налога за указанный налоговый 
период;

2) не позднее двух месяцев со дня полу-
чения налоговым органом документов и 
(или) иной информации, влекущих исчи-
сление (перерасчет) суммы налога, подле-
жащей уплате соответствующим налого-
плательщиком-организацией за предыду-
щие налоговые периоды;

3) не позднее одного месяца со дня 
получения налоговым органом сведений, 
содержащихся в едином государственном 
реестре юридических лиц, о том, что соот-
ветствующая организация находится в про-
цессе ликвидации.

5. Сообщение об исчисленной сумме 
налога составляется на основе документов 
и иной информации, имеющихся у налого-
вого органа.

В сообщении об исчисленной сумме 
налога должны быть указаны объект нало-
гообложения, налоговая база, налоговый 
период, налоговая ставка, сумма исчислен-
ного налога.

Сообщение об исчисленной сумме 
налога передается налоговым органом 
налогоплательщику-организации в элек-
тронной форме по телекоммуникацион-
ным каналам связи через оператора элек-
тронного документооборота или через лич-
ный кабинет налогоплательщика, а в случае 
невозможности передачи указанными спо-
собами сообщение об исчисленной сумме 
налога направляется по почте заказным 
письмом или может быть передано руково-
дителю организации (ее представителю) 
лично под расписку. В случае направления 
сообщения об исчисленной сумме налога 
по почте заказным письмом такое сообще-
ние считается полученным по истечении 
шести дней с даты направления заказного 
письма.

6. Налогоплательщик-организация 
вправе в течение десяти дней со дня полу-
чения сообщения об исчисленной сумме 
налога (в том числе в случае несоответст-
вия уплаченной налогоплательщиком 
суммы налога сумме налога, указанной в 
сообщении об исчисленной сумме налога, 
за соответствующий период) представить в 
налоговый орган пояснения и (или) доку-
менты, подтверждающие правильность 
исчисления, полноту и своевременность 
уплаты налога, обоснованность примене-
ния пониженных налоговых ставок, налого-
вых льгот или наличие оснований для осво-
бождения от уплаты налога, предусмотрен-
ных законодательством о налогах и сборах.

7. Представленные налогоплательщи-
ком-организацией пояснения и (или) доку-
менты рассматриваются налоговым орга-
ном в течение одного месяца со дня их 
получения. В целях получения налоговым 
органом дополнительных сведений и (или) 
документов, связанных с исчислением 
налога, руководитель (заместитель руково-
дителя) налогового органа вправе про-
длить срок рассмотрения представленных 
налогоплательщиком-организацией поя-
снений и (или) документов не более чем на 
один месяц, уведомив об этом налогопла-
тельщика.

О результатах рассмотрения представ-
ленных налогоплательщиком-организаци-
ей пояснений и (или) документов налого-
вый орган информирует налогоплательщи-
ка в срок, указанный в абзаце первом насто-
ящего пункта, а в случае, если по результа-
там рассмотрения налоговым органом 
представленных налогоплательщиком-
организацией пояснений и (или) докумен-
тов сумма налога, указанная в сообщении 
об исчисленной сумме налога, изменилась, 
налоговый орган передает (направляет) 
налогоплательщику уточненное сообщение 
об исчисленной сумме налога в течение 
десяти дней после составления такого 
сообщения.

Налогоплательщику-организации 
направляется требование об уплате налога 
в соответствии с пунктом 1 статьи 70 насто-
ящего Кодекса в случае, если выявлена 
недоимка по результатам рассмотрения 
налоговым органом представленных нало-
гоплательщиком-организацией пояснений 
и (или) документов, подтверждающих пра-
вильность исчисления, полноту и своевре-
менность уплаты налога, обоснованность 
применения пониженных налоговых ста-
вок, налоговых льгот или наличие основа-
ний для освобождения от уплаты налога, 
предусмотренных законодательством о 
налогах и сборах, либо если недоимка 
выявлена при отсутствии необходимых 
пояснений и (или) документов.»;

17) статью 3631 признать утратившей 
силу;

18) в пункте 2 статьи 375 слова «указан-
ная в Едином государственном реестре 
недвижимости по состоянию на» заменить 
словами «внесенная в Единый государст-
венный реестр недвижимости и подлежа-
щая применению с»;

19) в статье 3782:
а) в пункте 11 слова «, по состоянию на 

1 января года, являющегося налоговым 
периодом» исключить;

б) в подпункте 1 пункта 12 слова «по 
состоянию на 1 января года, являющегося 
налоговым периодом» исключить;

20) в статье 386:
а) в пункте 1:
в абзаце первом слова «каждого отчет-

ного и» исключить, после слова «пунктом» 
дополнить словами «и пунктом 11 настоя-
щей статьи», слова «налоговые расчеты по 
авансовым платежам по налогу и» исклю-
чить;

в абзаце втором слова «налоговые рас-
четы по авансовым платежам по налогу и» 
исключить, слово «представляются» заме-
нить словом «представляется», второе 
предложение исключить;

в абзаце третьем слово «(расчеты)» 
исключить;

б) дополнить пунктом 11 следующего 
содержания:

«11. Налогоплательщик, состоящий на 
учете в нескольких налоговых органах по 
месту нахождения принадлежащих ему 
объектов недвижимого имущества, налого-
вая база по которым определяется как их 
среднегодовая стоимость, на территории 
субъекта Российской Федерации, вправе 
представлять налоговую декларацию в 
отношении всех таких объектов недвижи-
мого имущества в один из указанных нало-
говых органов по своему выбору, уведомив 
об этом налоговый орган по субъекту Рос-
сийской Федерации.

Уведомление о порядке представления 
налоговой декларации в налоговый орган 
на территории субъекта Российской Феде-
рации представляется ежегодно до 1 марта 
года, являющегося налоговым периодом, в 
котором применяется предусмотренный 
настоящим пунктом порядок представле-
ния налоговой декларации. Изменение 
выбранного налогоплательщиком порядка 
представления налоговой декларации в 
течение налогового периода не допускает-
ся.

Форма уведомления о порядке пред-
ставления налоговой декларации в налого-
вый орган на территории субъекта Россий-
ской Федерации утверждается федераль-
ным органом исполнительной власти, 
уполномоченным по контролю и надзору в 
области налогов и сборов.

Положения настоящего пункта не при-
меняются в случае, если законом субъекта 
Российской Федерации установлены нор-
мативы отчислений от налога в местные 
бюджеты.»;

в) пункт 2 признать утратившим силу;
г) в пункте 5 слова «налоговые расчеты 

по авансовым платежам и» исключить;
21) пункт 2 статьи 390 признать утра-

тившим силу;
22) в статье 391:
а) в абзаце первом пункта 1 слова «ука-

занная в Едином государственном реестре 
недвижимости по состоянию на» заменить 
словами «внесенная в Единый государст-
венный реестр недвижимости и подлежа-
щая применению с»;

б) пункт 5 дополнить подпунктом 10 
следующего содержания:

«10) физических лиц, имеющих трех и 
более несовершеннолетних детей.»;

в) в пункте 61:
в абзаце втором слова «до 1 ноября» 

заменить словами «не позднее 31 декаб-
ря»;

абзац третий признать утратившим 
силу;

23) абзац четвертый подпункта 1 пункта 
1 статьи 394 изложить в следующей редак-
ции:

«не используемых в предприниматель-
ской деятельности, приобретенных (предо-
ставленных) для ведения личного подсоб-
ного хозяйства, садоводства или огородни-
чества, а также земельных участков общего 
назначения, предусмотренных Федераль-
ным законом от 29 июля 2017 года № 217-
ФЗ «О ведении гражданами садоводства и 
огородничества для собственных нужд и о 
внесении изменений в отдельные законо-
дательные акты Российской Федерации»;»;

24) в статье 396:
а) в пункте 1 слова «, если иное не пред-

усмотрено пунктами 15 и 16 настоящей ста-
тьи» заменить словами «с учетом особен-
ностей, установленных настоящей ста-
тьей»;

б) в пункте 10:
в абзаце первом слова «— физические 

лица» исключить;
в абзаце втором слово «Подтвержде-

ние» заменить словами «Представление 
заявления о предоставлении налоговой 
льготы и подтверждение», слово «осу-
ществляется» заменить словом «осуществ-
ляются»;

в абзаце третьем слова «льготы и» 
заменить словом «льготы,»;

дополнить новым абзацем четвертым 
следующего содержания:

«В случае, если налогоплательщик, 
относящийся к одной из категорий лиц, 
указанных в подпунктах 2 — 4, 7 — 10 пун-
кта 5 статьи 391 настоящего Кодекса, и име-
ющий право на налоговую льготу, в том 
числе в виде налогового вычета, не пред-
ставил в налоговый орган заявление о пре-
доставлении налоговой льготы или не 
сообщил об отказе от применения налого-
вой льготы, налоговая льгота предоставля-
ется на основании сведений, полученных 
налоговым органом в соответствии с насто-
ящим Кодексом и другими федеральными 
законами.»;

абзац четвертый считать абзацем 
пятым;

в) дополнить пунктом 17 следующего 
содержания:

«17. В случае, если сумма налога, исчи-
сленная в отношении земельного участка в 
соответствии с настоящей статьей (без 
учета положений пунктов 7, 71, абзаца пято-
го пункта 10 настоящей статьи), превышает 
сумму налога, исчисленную в отношении 
этого земельного участка (без учета поло-
жений пунктов 7, 71, абзаца пятого пункта 
10 настоящей статьи) за предыдущий нало-
говый период с учетом коэффициента 1,1, 
сумма налога подлежит уплате налогопла-
тельщиками — физическими лицами в 
размере, равном сумме налога, исчислен-
ной в соответствии с настоящей статьей 
(без учета положений пунктов 7, 71, абзаца 
пятого пункта 10 настоящей статьи) за пре-
дыдущий налоговый период с учетом 
коэффициента 1,1, а также с учетом поло-
жений пунктов 7, 71, абзаца пятого пункта 
10 настоящей статьи, примененных к нало-
говому периоду, за который исчисляется 
сумма налога.

Положения настоящего пункта не при-
меняются при исчислении налога с учетом 
положений пунктов 15 и 16 настоящей ста-
тьи.»;

25) в статье 397:
а) в абзаце втором пункта 1 слова 

«срока, предусмотренного пунктом 3 ста-
тьи 398 настоящего Кодекса» заменить 
словами «1 февраля года, следующего за 
истекшим налоговым периодом»;

б) дополнить пунктом 5 следующего 
содержания:

«5. В целях обеспечения полноты упла-
ты налога налогоплательщиками-органи-
зациями составление, передача (направле-
ние) налоговыми органами указанным 
налогоплательщикам-организациям (их 
обособленным подразделениям) по месту 
нахождения принадлежащих им земель-
ных участков сообщений об исчисленных 
налоговыми органами суммах налога, 
представление такими налогоплательщи-
ками в налоговые органы пояснений и (или) 
документов, подтверждающих правиль-
ность исчисления, полноту и своевремен-
ность уплаты налога, обоснованность при-
менения пониженных налоговых ставок, 
налоговых льгот или наличие оснований 
для освобождения от уплаты налога, пред-
усмотренных законодательством о налогах 
и сборах, рассмотрение налоговыми орга-
нами представленных такими налогопла-
тельщиками пояснений и (или) документов 
и передача (направление) налоговыми 
органами таким налогоплательщикам уточ-
ненных сообщений об исчисленных суммах 
налога осуществляются в порядке и сроки, 
аналогичные порядку и срокам, предусмо-
тренным пунктами 4 — 7 статьи 363 настоя-
щего Кодекса.

Налогоплательщику-организации 
направляется требование об уплате налога 
в соответствии с пунктом 1 статьи 70 насто-
ящего Кодекса в случае, если выявлена 
недоимка по результатам рассмотрения 
налоговым органом представленных нало-
гоплательщиком-организацией пояснений 
и (или) документов, подтверждающих пра-
вильность исчисления, полноту и своевре-
менность уплаты налога, обоснованность 
применения пониженных налоговых ста-
вок, налоговых льгот или наличие основа-
ний для освобождения от уплаты налога, 
предусмотренных законодательством о 
налогах и сборах, либо если недоимка 
выявлена при отсутствии необходимых 
пояснений и (или) документов.»;

26) статью 398 признать утратившей 
силу;

27) в статье 403:
а) в пункте 1 слова «указанная в Едином 

государственном реестре недвижимости по 
состоянию на» заменить словами «внесен-
ная в Единый государственный реестр 
недвижимости и подлежащая применению 
с»;

б) дополнить пунктом 61 следующего 
содержания:

«61. Налоговая база в отношении объ-
ектов налогообложения, указанных в пун-
ктах 3 — 5 настоящей статьи, находящихся 
в собственности физических лиц, имею-
щих трех и более несовершеннолетних 
детей, уменьшается на величину кадастро-
вой стоимости 5 квадратных метров общей 
площади квартиры, площади части кварти-
ры, комнаты и 7 квадратных метров общей 
площади жилого дома, части жилого дома 
в расчете на каждого несовершеннолетнего 
ребенка.

Налоговый вычет, предусмотренный 
настоящим пунктом, предоставляется в 
отношении одного объекта налогообложе-
ния каждого вида (квартира, часть кварти-
ры, комната, жилой дом, часть жилого 
дома) в порядке, аналогичном порядку, 
предусмотренному пунктами 6 и 7 статьи 
407 настоящего Кодекса, в том числе в слу-
чае непредставления в налоговый орган 
соответствующего заявления, уведомле-
ния.»;

в) в пункте 7 цифру «6» заменить циф-
рами «61»;

г) в пункте 8 цифру «6» заменить циф-
рами «61»; 

28) в статье 407:
а) в пункте 6:
в абзаце втором слово «Подтвержде-

ние» заменить словами «Представление 

заявления о предоставлении налоговой 
льготы и подтверждение», слово «осу-
ществляется» заменить словом «осуществ-
ляются»;

дополнить абзацем следующего содер-
жания:

«В случае, если налогоплательщик, 
относящийся к одной из категорий лиц, 
указанных в подпунктах 2, 3, 10, 101, 12, 15 
пункта 1 настоящей статьи, и имеющий 
право на налоговую льготу, не представил в 
налоговый орган заявление о предоставле-
нии налоговой льготы или не сообщил об 
отказе от применения налоговой льготы, 
налоговая льгота предоставляется на осно-
вании сведений, полученных налоговым 
органом в соответствии с настоящим 
Кодексом и другими федеральными зако-
нами.»;

б) в пункте 7:
в абзаце первом слова «до 1 ноября» 

заменить словами «не позднее 31 декаб-
ря»;

абзац второй признать утратившим 
силу;

29) в статье 408:
а) абзац первый пункта 2 дополнить 

словами «, если иное не предусмотрено 
пунктом 21 настоящей статьи»;

б) дополнить пунктом 21 следующего 
содержания:

«21. В отношении объекта налогообло-
жения, прекратившего свое существование 
в связи с его гибелью или уничтожением, 
исчисление налога прекращается с 1-го 
числа месяца гибели или уничтожения 
такого объекта на основании заявления о 
его гибели или уничтожении, представлен-
ного налогоплательщиком в налоговый 
орган по своему выбору. С указанным заяв-
лением налогоплательщик вправе предста-
вить документы, подтверждающие факт 
гибели или уничтожения объекта налогоо-
бложения.

В случае, если документы, подтвержда-
ющие факт гибели или уничтожения объек-
та налогообложения, в налоговом органе 
отсутствуют, в том числе не представлены 
налогоплательщиком самостоятельно, 
налоговый орган по информации, указан-
ной в заявлении налогоплательщика о 
гибели или уничтожении объекта налогоо-
бложения, запрашивает сведения, подтвер-
ждающие факт гибели или уничтожения 
объекта налогообложения, у органов и 
иных лиц, у которых имеются эти сведения.

Орган или иное лицо, получившие 
запрос налогового органа о представлении 
сведений, подтверждающих факт гибели 
или уничтожения объекта налогообложе-
ния, исполняет указанный запрос в течение 
семи дней со дня его получения или в тот же 
срок сообщает в налоговый орган о причи-
нах неисполнения запроса.

Налоговый орган в течение трех дней со 
дня получения указанного сообщения обя-
зан проинформировать налогоплательщи-
ка о неполучении по запросу сведений, 
подтверждающих факт гибели или уничто-
жения объекта налогообложения, и о необ-
ходимости представления налогоплатель-
щиком подтверждающих документов в 
налоговый орган.

Форма заявления о гибели или уничто-
жении объекта налогообложения, порядок 
ее заполнения, формат представления 
такого заявления в электронной форме 
утверждаются федеральным органом 
исполнительной власти, уполномоченным 
по контролю и надзору в области налогов и 
сборов.».

Статья 2
Статью 9 Федерального закона от 27 

ноября 2018 года № 424-ФЗ «О внесении 
изменений в части первую и вторую Нало-
гового кодекса Российской Федерации и 
отдельные законодательные акты Россий-
ской Федерации о налогах и сборах» 
(Собрание законодательства Российской 
Федерации, 2018, № 49, ст. 7496) допол-
нить частью 81 следующего содержания:

«81. Положения пункта 171 статьи 217 и 
пункта 1 статьи 2171 Налогового кодекса 
Российской Федерации (в редакции насто-
ящего Федерального закона) применяются 
физическими лицами, не являющимися 
налоговыми резидентами Российской 
Федерации, в отношении имущества вне 
зависимости от даты его приобретения.».

Статья 3
1. Настоящий Федеральный закон всту-

пает в силу со дня его официального опу-
бликования, за исключением положений, 
для которых настоящей статьей установле-
ны иные сроки вступления их в силу.

2. Подпункты «а» и «б» пункта 1, под-
пункты «а» и «б» пункта 3, подпункт «а» 
пункта 4, пункты 5 — 7, подпункт «а» пункта 
14, подпункт «а» пункта 15, пункты 19, 20, 
23, абзацы второй и четвертый подпункта 
«б» пункта 24 статьи 1 настоящего Феде-
рального закона вступают в силу по истече-
нии одного месяца со дня его официально-
го опубликования, но не ранее 1-го числа 
очередного налогового периода по соот-
ветствующему налогу.

3. Пункты 16, 17, 25 и 26 статьи 1 насто-
ящего Федерального закона вступают в 
силу с 1 января 2021 года.

4. Действие положений пункта 41 ста-
тьи 271 Налогового кодекса Российской 
Федерации (в редакции настоящего Феде-
рального закона) распространяется на пра-
воотношения по определению налоговой 
базы по налогу на прибыль организаций 
начиная с 1 января 2018 года.

5. Действие положений статьи 2861 
Налогового кодекса Российской Федера-
ции (в редакции настоящего Федерального 
закона) распространяется на правоотноше-
ния, возникшие с 1 января 2019 года.

6. Действие положений подпункта 7 
пункта 2 статьи 358, подпункта 10 пункта 5 
статьи 391, пункта 1, абзаца четвертого пун-
кта 10 и пункта 17 статьи 396, пунктов 61, 7 и 
8 статьи 403, абзаца четвертого пункта 6 
статьи 407 Налогового кодекса Российской 
Федерации (в редакции настоящего Феде-
рального закона) распространяется на пра-
воотношения, возникшие с налогового 
периода 2018 года.

7. До утверждения формы уведомле-
ния о порядке представления налоговой 
декларации по налогу на имущество орга-
низаций, указанной в пункте 11 статьи 386 
Налогового кодекса Российской Федера-
ции, налогоплательщик вправе уведомить 
налоговый орган по субъекту Российской 
Федерации о порядке представления нало-
говой декларации в соответствии с пунктом 
11 статьи 386 Налогового кодекса Россий-
ской Федерации в произвольной форме с 
указанием налогового периода, за который 
будет применяться соответствующий поря-
док представления налоговой декларации.

8. До утверждения формы заявления о 
гибели или уничтожении объекта налогоо-
бложения, указанной в пункте 21 статьи 408 
Налогового кодекса Российской Федера-
ции, налогоплательщик вправе предста-
вить в налоговый орган по своему выбору 
такое заявление в произвольной форме с 
указанием месяца гибели или уничтожения 
объекта налогообложения.

9. Налоговые декларации по транспор-
тному налогу и земельному налогу в нало-
говые органы не представляются за налого-
вый период 2020 года и последующие 
налоговые периоды.

10. Пенсионный фонд Российской 
Федерации обязан не позднее десяти рабо-
чих дней со дня вступления в силу настоя-
щего Федерального закона представить в 
федеральный орган исполнительной влас-
ти, уполномоченный по контролю и надзо-
ру в области налогов и сборов, сведения о 
лицах, в отношении которых органами Пен-
сионного фонда Российской Федерации в 
течение 2018 года приняты решения о 
назначении пенсии, прекращении выплаты 
пенсии, а также о лицах, сведения о кото-
рых включены в федеральный реестр инва-
лидов в течение 2018 года. Формы и фор-
маты представляемых сведений и порядок 
представления сведений в электронной 
форме определяются соглашением взаи-
модействующих сторон.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
15 апреля 2019 года № 63-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон
О внесении изменений в часть вторую Налогового кодекса Российской Федерации и статью 9 Федерального закона 

«О внесении изменений в части первую и вторую Налогового кодекса Российской Федерации 
и отдельные законодательные акты Российской Федерации о налогах и сборах»

Принят Государственной Думой 4 апреля 2019 года Одобрен Советом Федерации 10 апреля 2019 года

Внести в Кодекс Российской Федера-
ции об административных правонаруше-
ниях (Собрание законодательства Рос-
сийской Федерации, 2002, № 1, ст. 1; № 44, 
ст. 4295; 2003, № 27, ст. 2700, 2708, 2717; 
№ 46, ст. 4434; № 50, ст. 4847, 4855; 2004, 
№ 31, ст. 3229; № 34, ст. 3529, 3533; 2005, 
№ 1, ст. 9, 13, 40; № 10, ст. 763; № 13, 
ст. 1077; № 19, ст. 1752; № 27, ст. 2719, 
2721; № 30, ст. 3104, 3131; 2006, № 1, 
ст. 10; № 10, ст. 1067; № 12, ст. 1234; № 17, 
ст. 1776; № 18, ст. 1907; № 19, ст. 2066; 
№ 23, ст. 2380; № 31, ст. 3420, 3438, 3452; 
№ 45, ст. 4641; № 50, ст. 5279; № 52, 
ст. 5498; 2007, № 1, ст. 21, 29; № 16, 
ст. 1825; № 26, ст. 3089; № 30, ст. 3755; 
№ 31, ст. 4007, 4015; № 41, ст. 4845; № 43, 
ст. 5084; 2008, № 18, ст. 1941; № 30, 
ст. 3604; № 49, ст. 5745; № 52, ст. 6236; 
2009, № 7, ст. 777; № 23, ст. 2759; № 26, 
ст. 3120, 3122; № 29, ст. 3642; № 30, 
ст. 3739; № 52, ст. 6412; 2010, № 1, ст. 1; 
№ 19, ст. 2291; № 21, ст. 2525; № 23, 
ст. 2790; № 30, ст. 4002, 4006, 4007; № 31, 
ст. 4164, 4195, 4207, 4208; № 49, ст. 6409; 
2011, № 1, ст. 10, 23, 54; № 7, ст. 901; № 17, 
ст. 2310; № 23, ст. 3260; № 27, ст. 3873; 
№ 29, ст. 4298; № 30, ст. 4573, 4585, 4590, 
4598, 4600, 4605; № 46, ст. 6406; № 49, 
ст. 7025; № 50, ст. 7342, 7345, 7346, 7351, 
7352, 7355, 7362, 7366; 2012, № 10, 
ст. 1166; № 19, ст. 2278, 2281; № 24, 
ст. 3082; № 31, ст. 4320, 4330; № 47, 
ст. 6402, 6403; № 49, ст. 6757; № 53, 
ст. 7577, 7602, 7640; 2013, № 14, ст. 1651, 

1666; № 19, ст. 2323; № 26, ст. 3207, 3208; 
№ 27, ст. 3454; № 30, ст. 4025, 4029, 4030, 
4031, 4032, 4034, 4036, 4040, 4044, 4078, 
4082; № 31, ст. 4191; № 43, ст. 5443, 5444; 
№ 44, ст. 5643; № 48, ст. 6161, 6165; № 49, 
ст. 6327, 6341; № 51, ст. 6683, 6685, 6695; 
№ 52, ст. 6961, 6980, 6986, 7002; 2014, 
№ 6, ст. 559, 566; № 11, ст. 1092; № 14, 
ст. 1562; № 19, ст. 2302, 2306, 2310, 2324, 
2325, 2326, 2327, 2330, 2335; № 26, 
ст. 3366, 3379; № 30, ст. 4211, 4218, 4228, 
4233, 4248, 4256, 4259, 4264, 4278; № 42, 
ст. 5615; № 43, ст. 5799; № 48, ст. 6636, 
6638, 6642, 6651; № 52, ст. 7541; 2015, 
№ 1, ст. 67, 74, 85; № 10, ст. 1405, 1416; 
№ 13, ст. 1811; № 18, ст. 2614, 2620; № 21, 
ст. 2981; № 24, ст. 3370; № 29, ст. 4359, 
4391; № 41, ст. 5637; № 44, ст. 6046; № 45, 
ст. 6208; № 48, ст. 6706, 6710; № 51, 
ст. 7250; 2016, № 1, ст. 11, 28, 59, 79, 84; 
№ 10, ст. 1323; № 11, ст. 1481, 1493; № 26, 
ст. 3871, 3884, 3891; № 27, ст. 4160, 4164, 
4183, 4197, 4205, 4223, 4238, 4251, 4259, 
4286, 4305; № 28, ст. 4558; № 50, ст. 6975; 
2017, № 1, ст. 12, 31, 47; № 7, ст. 1030, 
1032; № 9, ст. 1278; № 11, ст. 1535; № 17, 
ст. 2457; № 18, ст. 2664; № 22, ст. 3069; 
№ 23, ст. 3227; № 24, ст. 3487; № 27, 
ст. 3947; № 30, ст. 4455; № 31, ст. 4738, 
4755, 4812, 4814, 4815, 4827, 4828; № 47, 
ст. 6844; № 49, ст. 7308; № 50, ст. 7562; 
№ 52, ст. 7919; 2018, № 1, ст. 21, 30, 35, 48; 
№ 7, ст. 973; № 18, ст. 2562; № 30, ст. 4555; 
№ 31, ст. 4824, 4826, 4851; № 41, ст. 6187; 
№ 42, ст. 6378; № 45, ст. 6832, 6843; № 47, 

ст. 7125; № 53, ст. 8436; 2019, № 6, ст. 465; 
№ 10, ст. 893; № 12, ст. 1216, 1217, 1218, 
1219) следующие изменения:

1) статью 19.5 дополнить частью 30 
следующего содержания:

«30. Невыполнение или ненадлежа-
щее выполнение в установленный срок 
законного предписания Государственной 
корпорации по космической деятельнос-
ти «Роскосмос» об устранении выявлен-
ных нарушений лицензионных требова-
ний —

влечет наложение административно-
го штрафа на должностных лиц в размере 
от тридцати тысяч до пятидесяти тысяч 
рублей или дисквалификацию на срок от 
одного года до трех лет; на юридических 
лиц — от двухсот тысяч до трехсот тысяч 
рублей.»;

2) часть 5 статьи 28.3 дополнить пун-
ктом 17 следующего содержания:

«17) должностные лица Государст-
венной корпорации по космической дея-
тельности «Роскосмос» — об админи-
стративных правонарушениях, предусмо-
тренных частями 2 — 4 статьи 14.1 (в 
части осуществления предприниматель-
ской деятельности без специального раз-
решения (лицензии) на осуществление 
космической деятельности), частью 30 
статьи 19.5 настоящего Кодекса.».

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
15 апреля 2019 года № 56-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон
О внесении изменений в статьи 19.5 и 28.3 Кодекса 

Российской Федерации об административных правонарушениях
Принят Государственной Думой 9 апреля 2019 года
Одобрен Советом Федерации 10 апреля 2019 года

Статья 1
В статье 9 Закона Российской Федера-

ции от 20 августа 1993 года № 5663-I «О 
космической деятельности» (Российская 
газета, 1993, 6 октября; Собрание законо-
дательства Российской Федерации, 1996, 
№ 50, ст. 5609; 2003, № 2, ст. 167; 2015, 
№ 29, ст. 4342) слова «в порядке, установ-
ленном Правительством Российской 
Федерации» заменить словами «в соот-
ветствии с Федеральным законом от 4 мая 
2011 года № 99-ФЗ «О лицензировании 
отдельных видов деятельности».

Статья 2
В пункте 1 статьи 2 Федерального 

закона от 26 декабря 2008 года № 294-ФЗ 
«О защите прав юридических лиц и инди-
видуальных предпринимателей при осу-
ществлении государственного контроля 
(надзора) и муниципального контроля» 
(Собрание законодательства Российской 
Федерации, 2008, № 52, ст. 6249; 2011, 
№ 30, ст. 4590; 2014, № 11, ст. 1092; № 26, 
ст. 3366; № 42, ст. 5615; 2015, № 18, 
ст. 2614; № 29, ст. 4372; 2016, № 27, 
ст. 4187, 4210; 2018, № 18, ст. 2564; № 32, 
ст. 5109, 5114) слова «индивидуальными 
предпринимателями. Отдельные» заме-
нить словами «индивидуальными пред-
принимателями. Полномочия по осу-
ществлению государственного контроля 
(надзора) за соблюдением требований 
законодательства Российской Федерации 
и иных нормативных правовых актов Рос-
сийской Федерации, регулирующих кос-
мическую деятельность, в соответствии с 
федеральными законами осуществляют-
ся Государственной корпорацией по кос-
мической деятельности «Роскосмос». 
Отдельные».

Статья 3
Внести в Федеральный закон от 4 мая 

2011 года № 99-ФЗ «О лицензировании 
отдельных видов деятельности» (Собра-
ние законодательства Российской Феде-
рации, 2011, № 19, ст. 2716; № 48, ст. 6728; 
2012, № 26, ст. 3446; № 31, ст. 4322; 2013, 
№ 9, ст. 874; № 27, ст. 3477; 2014, № 30, 
ст. 4256; № 42, ст. 5615; 2015, № 1, ст. 11, 
72; № 27, ст. 3951; № 29, ст. 4339, 4342; 
№ 44, ст. 6047; 2016, № 1, ст. 50, 51; 2017, 
№ 31, ст. 4765; 2018, № 1, ст. 35; № 31, 
ст. 4838; № 32, ст. 5116; № 45, ст. 6841; 
№ 53, ст. 8424) следующие изменения:

1) в статье 1:
а) дополнить частью 11 следующего 

содержания:
«11. Действие положений настоящего 

Федерального закона распространяется 
на отношения, возникающие в связи с 
осуществлением Государственной корпо-
рацией по космической деятельности 
«Роскосмос» лицензирования космиче-
ской деятельности.»;

б) пункт 12 части 2 признать утратив-
шим силу;

2) часть 1 статьи 12 дополнить пун-
ктом 55 следующего содержания:

«55) космическая деятельность.».
Статья 4
Часть 1 статьи 38 Федерального зако-

на от 13 июля 2015 года № 215-ФЗ «О 
Государственной корпорации по космиче-
ской деятельности «Роскосмос» (Собра-
ние законодательства Российской Феде-
рации, 2015, № 29, ст. 4341) изложить в 
следующей редакции:

«1. Лицензии на осуществление кос-
мической деятельности, выданные 
Федеральным космическим агентством 

юридическим лицам, сохраняют свое 
действие, если срок их действия не истек 
до дня вступления в силу настоящего 
Федерального закона. К отношениям, 
связанным с осуществлением космиче-
ской деятельности в соответствии с ука-
занными лицензиями, применяются 
положения Федерального закона от 4 
мая 2011 года № 99-ФЗ «О лицензирова-
нии отдельных видов деятельности». 
Иные разрешительные документы, 
выданные Федеральным космическим 
агентством юридическим лицам, про-
должают действовать в пределах уста-
новленных в них сроков, по истечении 
которых такие разрешительные доку-
менты выдаются Корпорацией в установ-
ленном порядке.».

Статья 5
1. Лицензии на осуществление косми-

ческой деятельности, выданные Государ-
ственной корпорацией по космической 
деятельности «Роскосмос» юридическим 
лицам до дня вступления в силу настоя-
щего Федерального закона, сохраняют 
свое действие.

2. К отношениям, связанным с осу-
ществлением космической деятельности 
в соответствии с указанными в части 1 
настоящей статьи лицензиями, применя-
ются положения Федерального закона от 
4 мая 2011 года № 99-ФЗ «О лицензирова-
нии отдельных видов деятельности» (в 
редакции настоящего Федерального 
закона).

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
15 апреля 2019 года № 54-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон
О внесении изменений в отдельные законодательные акты 

Российской Федерации по вопросам лицензирования 
космической деятельности

Принят Государственной Думой 9 апреля 2019 года
Одобрен Советом Федерации 10 апреля 2019 года

Статья 1
Часть 3 статьи 17 Жилищного кодекса Российской Федера-

ции (Собрание законодательства Российской Федерации, 2005, 
№ 1, ст. 14; 2008, № 30, ст. 3616; 2016, № 28, ст. 4558) после слов 
«промышленных производств,» дополнить словом «гостиниц,», 
дополнить предложением следующего содержания: «Жилое 
помещение в многоквартирном доме не может использоваться 
для предоставления гостиничных услуг.».

Статья 2
Настоящий Федеральный закон вступает в силу с 1 октября 

2019 года.
Президент Российской Федерации 

В. Путин
Москва, Кремль 
15 апреля 2019 года № 59-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон
О внесении изменений в статью 17 Жилищного кодекса 

Российской Федерации
Принят Государственной Думой 4 апреля 2019 года
Одобрен Советом Федерации 10 апреля 2019 года
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Внести в Федеральный закон от 26 
декабря 1995 года № 208-ФЗ «Об акцио-
нерных обществах» (Собрание законода-
тельства Российской Федерации, 1996, 
№ 1, ст. 1; 2001, № 33, ст. 3423; 2006, № 1, 
ст. 5; № 31, ст. 3445; 2011, № 50, ст. 7357; 
2012, № 53, ст. 7607; 2015, № 27, ст. 4001; 
2016, № 27, ст. 4276; 2018, № 53, ст. 8440) 
следующие изменения:

1) в статье 40:
а) пункт 1 изложить в следующей 

редакции:
«1. Акционеры публичного общества 

имеют преимущественное право прио-
бретения размещаемых посредством 
открытой подписки:

1) дополнительных акций и эмиссион-
ных ценных бумаг, конвертируемых в 
акции, в количестве, пропорциональном 
количеству принадлежащих им акций 
публичного общества этой категории 
(типа);

2) вновь размещаемых дополнитель-
ных акций новой категории (типа) и кон-
вертируемых в них эмиссионных ценных 
бумаг либо дополнительных привилеги-
рованных акций с преимуществом в оче-
редности получения дивидендов и кон-
вертируемых в них эмиссионных ценных 
бумаг в количестве, пропорциональном 
количеству принадлежащих им акций 
публичного общества.»;

б) дополнить пунктами 11 и 12 следую-
щего содержания:

«11. Акционеры общества, голосовав-
шие против или не принимавшие участия 
в голосовании по вопросу о размещении 
посредством закрытой подписки акций и 
эмиссионных ценных бумаг, конвертируе-
мых в акции, имеют преимущественное 
право приобретения размещаемых 
посредством закрытой подписки:

1) дополнительных акций и эмиссион-
ных ценных бумаг, конвертируемых в 
акции, в количестве, пропорциональном 
количеству принадлежащих им акций 
общества этой категории (типа);

2) вновь размещаемых дополнитель-
ных акций публичного общества новой 
категории (типа) и конвертируемых в них 
эмиссионных ценных бумаг в количестве, 
пропорциональном количеству принадле-
жащих им акций публичного общества, 
предоставляющих право голоса при 

решении поставленного на голосование 
вопроса о размещении указанных ценных 
бумаг;

3) дополнительных привилегирован-
ных акций с преимуществом в очередно-
сти получения дивидендов и конвертируе-
мых в них эмиссионных ценных бумаг в 
количестве, пропорциональном количест-
ву принадлежащих им акций общества, 
предоставляющих право голоса при 
решении поставленного на голосование 
вопроса о размещении указанных ценных 
бумаг.

12. Указанное в пункте 11 настоящей 
статьи преимущественное право не рас-
пространяется на размещение акций и 
эмиссионных ценных бумаг, конвертируе-
мых в акции, осуществляемое посредст-
вом закрытой подписки только среди 
акционеров, если при этом акционеры 
имеют возможность приобрести целое 
число размещаемых акций и эмиссион-
ных ценных бумаг, конвертируемых в 
акции, пропорционально количеству при-
надлежащих им акций соответствующей 
категории (типа).»;

в) дополнить пунктом 3 следующего 
содержания:

«3. Акционеры общества — владель-
цы привилегированных акций с преиму-
ществом в очередности получения диви-
дендов не имеют предусмотренного 
настоящей статьей преимущественного 
права.»;

2) абзац второй пункта 3 статьи 75 
изложить в следующей редакции:

«Цена выкупа акций публичного 
общества, обращающихся на организо-
ванных торгах не менее указанного в 
настоящем абзаце срока, не может быть 
ниже их средневзвешенной цены, опреде-
ленной по результатам организованных 
торгов за шесть месяцев, предшествую-
щих дате принятия решения о проведении 
общего собрания акционеров, в повестку 
дня которого включены вопросы, голосо-
вание по которым может в соответствии с 
настоящим Федеральным законом 
повлечь возникновение права требовать 
выкупа обществом акций.».

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
15 апреля 2019 года № 55-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон
О внесении изменений в статьи 40 и 75 

Федерального закона 
«Об акционерных обществах»

Принят Государственной Думой 4 апреля 2019 года
Одобрен Советом Федерации 10 апреля 2019 года

Российская Федерация Федеральный закон
О внесении изменения в статью 13 Федерального закона 

«Об организации дорожного движения в Российской 
Федерации и о внесении изменений в отдельные 
законодательные акты Российской Федерации»
Принят Государственной Думой 2 апреля 2019 года
Одобрен Советом Федерации 10 апреля 2019 года

Внести в часть 8 статьи 13 Федерального закона от 29 декабря 2017 года № 443-ФЗ 
«Об организации дорожного движения в Российской Федерации и о внесении измене-
ний в отдельные законодательные акты Российской Федерации» (Собрание законода-
тельства Российской Федерации, 2018, № 1, ст. 27) изменение, дополнив ее после слов 
«Следственного комитета Российской Федерации,» словами «федерального органа 
исполнительной власти, осуществляющего специальные функции в сфере обеспечения 
федеральной фельдъегерской связи в Российской Федерации,».

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
15 апреля 2019 года № 53-ФЗ

Статья 1
Внести в Кодекс Российской Феде-

рации об административных правонару-
шениях (Собрание законодательства 
Российской Федерации, 2002, № 1, ст. 1; 
№ 44, ст. 4295; 2003, № 27, ст. 2700, 
2708, 2717; №  46, ст.  4434; №  50, 
ст. 4847, 4855; 2004, № 31, ст. 3229; 
№ 34, ст. 3529, 3533; 2005, № 1, ст. 9, 13; 
№ 10, ст. 763; № 13, ст. 1077; № 19, 
ст. 1752; № 27, ст. 2719, 2721; № 30, 
ст. 3104, 3131; № 50, ст. 5247; 2006, № 1, 
ст. 10; № 10, ст. 1067; № 12, ст. 1234; 
№ 17, ст. 1776; № 18, ст. 1907; № 19, 
ст. 2066; № 23, ст. 2380; № 31, ст. 3420, 
3438, 3452; №  45, ст.  4641; №  50, 
ст. 5279; № 52, ст. 5498; 2007, № 1, 
ст. 21, 29; № 26, ст. 3089; № 30, ст. 3755; 
№ 31, ст. 4007; № 41, ст. 4845; № 43, 
ст. 5084; 2008, № 18, ст. 1941; № 29, 
ст. 3418; № 30, ст. 3604; 2009, № 7, 
ст. 777; № 23, ст. 2759; № 26, ст. 3120, 
3122; № 29, ст. 3642; № 30, ст. 3739; 
№ 52, ст. 6412; 2010, № 1, ст. 1; № 21, 
ст .   2525;  №  23,  ст .   2790;  №  30, 
ст. 4006,4007; № 31, ст. 4164, 4195, 
4207, 4208; № 49, ст. 6409; 2011, № 1, 
ст. 10, 23, 29, 54; № 7, ст. 901; № 17, 
ст. 2310; № 23, ст. 3260; № 27, ст. 3873; 
№ 29, ст. 4298; № 30, ст. 4573, 4585, 
4590, 4598, 4600, 4601, 4605; № 46, 
ст. 6406; № 50, ст. 7342, 7345, 7351, 
7352, 7355, 7362, 7366; 2012, № 10, 
ст. 1166; № 19, ст. 2278, 2281; № 24, 
ст. 3069, 3082; № 31, ст. 4320, 4330; 
№ 41, ст. 5523; № 47, ст. 6402, 6403; 
№ 49, ст. 6757; № 53, ст. 7577, 7602, 
7640; 2013, № 8, ст. 720; № 14, ст. 1651, 
1658, 1666; №  19, ст.  2323; №  26, 
ст. 3207, 3208; № 27, ст. 3454; № 30, 
ст. 4025, 4029, 4030, 4031, 4032, 4034, 
4036, 4040, 4044, 4078, 4082; № 31, 
ст. 4191; № 43, ст. 5443, 5444; № 44, 
ст. 5643; № 48, ст. 6161, 6165; № 49, 
ст. 6327, 6341; № 51, ст. 6683, 6685, 
6695; № 52, ст. 6961, 6980, 6986, 7002; 
2014, № 6, ст. 559, 566; № 11, ст. 1092; 
№ 14, ст. 1562; № 19, ст. 2302, 2306, 
2310, 2324, 2325, 2326, 2327, 2330, 
2335; №  26, ст.  3366, 3379; №  30, 
ст. 4211, 4218, 4228, 4233, 4244, 4248, 
4256, 4259, 4264, 4278; № 42, ст. 5615; 
№ 43, ст. 5799; № 48, ст. 6636, 6638, 
6642, 6651; № 52, ст. 7541, 7547; 2015, 
№ 1, ст. 67, 74, 85; № 6, ст. 885; № 10, 
ст. 1405, 1416; № 13, ст. 1811; № 18, 
ст. 2614, 2620; № 21, ст. 2981; № 24, 
ст. 3370; № 29, ст. 4356, 4359, 4391; 
№ 41, ст. 5637; № 44, ст. 6046; № 45, 
ст. 6208; № 48, ст. 6706, 6710, 6711; 
№ 51, ст. 7250; 2016, № 1, ст. 11, 28, 59, 
84; № 10, ст. 1323; № 11, ст. 1481, 1493; 
№  26, ст.  3871, 3884, 3891; №  27, 
ст. 4160, 4164, 4183, 4197, 4205, 4223, 
4238, 4251, 4259, 4286, 4291, 4305; 
№ 28, ст. 4558; № 50, ст. 6975; 2017, № 1, 
ст. 12, 31, 47; № 7, ст. 1030, 1032; № 9, 
ст. 1278; № 11, ст. 1535; № 17, ст. 2457; 
№ 18, ст. 2664; № 22, ст. 3069; № 23, 
ст. 3227; № 27, ст. 3947; № 30, ст. 4455; 
№ 31, ст. 4738, 4755, 4812, 4814, 4815, 
4827, 4828; №  47, ст.  6844; №  49, 
ст. 7308; № 50, ст. 7562; № 52, ст. 7919; 

2018, № 1, ст. 30, 35, 48; № 7, ст. 973; 
№ 18, ст. 2562; № 31, ст. 4824, 4826, 
4851; № 41, ст. 6187; № 42, ст. 6378; 
№ 45, ст. 6832, 6843; № 47, ст. 7125; 
№ 53, ст. 8436; 2019, № 6, ст. 465; № 10, 
ст. 893; № 12, ст. 1216, 1217, 1218, 1219) 
следующие изменения:

1) главу 6 дополнить статьей 6.34 
следующего содержания:

«Статья 6.34. Несвоевременное вне-
сение данных в систему мониторинга 
движения лекарственных препаратов 
для медицинского применения либо 
внесение в нее недостоверных данных

Несвоевременное внесение данных 
в систему мониторинга движения 
лекарственных препаратов для меди-
цинского применения либо внесение в 
нее недостоверных данных —

влечет наложение административ-
ного штрафа на должностных лиц в раз-
мере от пяти тысяч до десяти тысяч 
рублей; на юридических лиц — от пяти-
десяти тысяч до ста тысяч рублей.

Примечание. За административные 
правонарушения, предусмотренные 
настоящей статьей, лица, осуществляю-
щие предпринимательскую деятель-
ность без образования юридического 
лица, несут административную ответст-
венность как юридические лица.»;

2) часть 1 статьи 23.81 после слов 
«статьями 6.30, 6.32,» дополнить циф-
рами «6.34,»;

3) в части 2 статьи 28.3:
а) пункт 18 после слов «частью 5 

статьи 14.462,» дополнить словами 
«частью 2 статьи 15.12 (в части обраще-
ния лекарственных препаратов для 
медицинского применения),»;

б) пункт 63 после слов «статьей 
15.12» дополнить словами «(за исклю-
чением нарушений при производстве и 
обращении лекарственных препаратов 
для медицинского применения)»;

в) в пункте 66 слова «частями 1 и 3 
статьи 15.12» заменить словами 
«частью 1 (за исключением нарушений 
при производстве лекарственных пре-
паратов для медицинского применения) 
и частью 3 статьи 15.12»;

г) дополнить пунктом 111 следую-
щего содержания:

«111) должностные лица федераль-
ного органа исполнительной власти, 
осуществляющего лицензионный 
контроль в сфере производства лекар-
ственных средств для медицинского 
применения, — об административных 
правонарушениях, предусмотренных 
частью 1 статьи 15.12 настоящего 
Кодекса (в части производства лекарст-
венных препаратов для медицинского 
применения).».

Статья 2
Настоящий Федеральный закон 

вступает в силу с 1 января 2020 года.
Президент Российской Федерации 

В. Путин
Москва, Кремль 
15 апреля 2019 года № 58-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон
О внесении изменений в Кодекс 

Российской Федерации об административных 
правонарушениях

Принят Государственной Думой 9 апреля 2019 года
Одобрен Советом Федерации 10 апреля 2019 года

Внести в Федеральный закон от 13 
июля 2015 года № 215-ФЗ «О Государст-
венной корпорации по космической дея-
тельности «Роскосмос» (Собрание зако-
нодательства Российской Федерации, 
2015, № 29, ст. 4341; 2017, № 31, ст. 4816; 
2018, № 1, ст. 54; № 49, ст. 7524) следую-
щие изменения:

1) в пункте 5 статьи 2 слова «а также» 
исключить, дополнить словами «, а 
также иные организации, в которых Кор-
порация в силу преобладающего участия 
в их уставных капиталах, либо в соответ-
ствии с заключенными между ними 
договорами, либо иным образом имеет 
возможность определять принимаемые 
этими организациями решения»;

2) в части 17 статьи 3 слова «знаки 
отличия» заменить словами «ведомст-
венный знак отличия, дающий право на 
присвоение звания «Ветеран труда», и 
иные знаки отличия Корпорации»;

3) пункты 2 и 3 части 4 статьи 16 
изложить в следующей редакции:

«2) создавать коммерческие и 
некоммерческие организации на терри-
тории Российской Федерации и за ее 
пределами в той мере, в какой это необ-
ходимо для достижения целей, ради 
которых создана Корпорация, и соответ-
ствует этим целям;

3) участвовать в коммерческих и 
некоммерческих организациях, которые 
созданы на территории Российской 
Федерации и за ее пределами, постоль-
ку, поскольку это служит достижению 
целей, ради которых создана Корпора-
ция, и соответствует этим целям;»;

4) в части 1 статьи 23:
а) пункт 12 изложить в следующей 

редакции:
«12) принимает решения о создании 

хозяйственных обществ и других юриди-
ческих лиц и определяет условия их 
создания, принимает решения об уча-
стии в хозяйственных обществах и дру-
гих юридических лицах и определяет 
условия такого участия;»;

б) пункт 18 изложить в следующей 
редакции:

«18) осуществляет иные полномо-
чия, предусмотренные Федеральным 
законом от 12 января 1996 года № 7-ФЗ 
«О некоммерческих организациях», 

настоящим Федеральным законом и 
иными федеральными законами, а 
также может осуществлять иные полно-
мочия по решению Президента Россий-
ской Федерации.»;

5) в статье 28:
а) в пункте 2 слова «подготавливает 

предложения по формированию пози-
ции» заменить словами «определяет 
позицию», дополнить словами «или 
генерального директора Корпорации»;

б) дополнить пунктом 21 следующе-
го содержания:

«21) определяет в порядке, установ-
ленном Правительством Российской 
Федерации, позицию акционера — Рос-
сийской Федерации, от имени которой 
Корпорация осуществляет полномочия 
акционера, по вопросам повестки дня 
общего собрания акционеров акционер-
ных обществ, акции которых находятся в 
федеральной собственности и подлежат 
передаче Корпорации в качестве имуще-
ственного взноса Российской Федера-
ции или внесению в качестве вклада Рос-
сийской Федерации в уставные капита-
лы акционерных обществ Корпорации, 
за исключением случаев, предусмотрен-
ных федеральными законами, норма-
тивными правовыми актами Президента 
Российской Федерации, нормативными 
правовыми актами Правительства Рос-
сийской Федерации;»;

6) в части 16 статьи 37 слова «, в 
том числе земельных участков,» 
исключить, слова «этого имущества» 
заменить словами «недвижимого иму-
щества (за исключением воздушных и 
морских судов, судов внутреннего пла-
вания, иного имущества, отнесенного 
законом к недвижимым вещам, в отно-
шении которого кадастровая стои-
мость не определяется) или исходя из 
балансовой стоимости воздушных и 
морских судов, судов внутреннего пла-
вания, иного имущества, отнесенного 
законом к недвижимым вещам, в отно-
шении которого кадастровая стои-
мость не определяется, и движимого 
имущества».

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
15 апреля 2019 года № 61-ФЗ

Статья 1
Внести в Бюджетный кодекс Россий-

ской Федерации (Собрание законода-
тельства Российской Федерации, 1998, 
№ 31, ст. 3823; 2000, № 32, ст. 3339; 
2002, № 22, ст. 2026; 2004, № 34, ст. 3535; 
2005, № 27, ст. 2717; № 52, ст. 5572; 
2006, № 45, ст. 4627; № 50, ст. 5279; 
№ 52, ст. 5503; 2007, № 1, ст. 28; № 18, 
ст. 2117; № 31, ст. 4009; № 46, ст. 5553; 
№ 50, ст. 6246; 2008, № 30, ст. 3617; 
№ 48, ст. 5500; 2009, № 1, ст. 18; № 29, 
ст. 3582; № 30, ст. 3739; № 39, ст. 4532; 
№ 52, ст. 6450; 2010, № 19, ст. 2291; 
№ 21, ст. 2524; № 31, ст. 4198; № 46, 
ст. 5918; 2011, № 15, ст. 2041; № 27, 
ст. 3873; № 41, ст. 5635; № 48, ст. 6728; 
№ 49, ст. 7039, 7056; 2012, № 26, ст. 3447; 
№ 31, ст. 4317; № 50, ст. 6967; 2013, 
№ 19, ст. 2331; № 30, ст. 4083; № 31, 
ст. 4191; № 44, ст. 5633; № 52, ст. 6983; 
2014, № 30, ст. 4250; № 40, ст. 5314; 
№ 43, ст. 5795; № 48, ст. 6655, 6656, 
6664; № 52, ст. 7561; 2015, № 45, ст. 6202; 
2016, № 1, ст. 26; № 22, ст. 3093; № 27, 
ст. 4278, 4279; № 49, ст. 6852; 2017, 
№ 30, ст. 4458; № 49, ст. 7317; 2018, № 1, 
ст. 18; № 11, ст. 1580; № 41, ст. 6191; 
№  49, ст.  7495, 7528, 7529; №  53, 
ст. 8430) следующие изменения:

1) статью 46 изложить в следующей 
редакции:

«Статья 46. Доходы бюджетов от 
штрафов, неустоек, пеней и платежей, 
поступающих от реализации конфиско-
ванного имущества, компенсации ущер-
ба, возмещения вреда окружающей 
среде

1. Суммы штрафов, установленных 
Кодексом Российской Федерации об 
административных правонарушениях, 
подлежат зачислению в федеральный 
бюджет по нормативу 100 процентов в 
случае, если постановления о наложе-
нии административных штрафов выне-
сены:

1) судьями федеральных судов (если 
иное не установлено пунктами 3, 5 и 6 
настоящей статьи);

2) должностными лицами феде-
ральных органов исполнительной влас-
ти, их структурных подразделений, тер-
риториальных органов и структурных 
подразделений территориальных орга-
нов, иных федеральных государствен-
ных органов (если иное не установлено 
пунктами 3, 5 и 6 настоящей статьи);

3) должностными лицами Централь-
ного банка Российской Федерации;

4) должностными лицами государст-
венных учреждений, подведомственных 
федеральным органам исполнительной 
власти.

2. Суммы штрафов, установленных 
Кодексом Российской Федерации об 
административных правонарушениях, 
подлежат зачислению в бюджеты субъ-
ектов Российской Федерации по норма-
тиву 100 процентов в случае, если поста-
новления о наложении административ-
ных штрафов вынесены:

1) должностными лицами органов 
исполнительной власти субъектов Рос-
сийской Федерации (если иное не уста-
новлено пунктами 5 и 6 настоящей ста-
тьи);

2) должностными лицами государст-
венных учреждений, подведомственных 
органам исполнительной власти субъек-
тов Российской Федерации.

3. Суммы штрафов, установленных 
Кодексом Российской Федерации об 
административных правонарушениях за 
нарушение Правил дорожного движе-
ния, правил эксплуатации транспортно-
го средства, подлежат зачислению в 
бюджет субъекта Российской Федера-
ции по месту нахождения должностного 
лица федерального органа исполни-
тельной власти (органа исполнительной 
власти субъекта Российской Федера-
ции), принявшего решение о наложении 
административного штрафа или напра-
вившего дело об административном 
правонарушении на рассмотрение 
судье, по нормативу 100 процентов.

4. Суммы штрафов, установленных 
Кодексом Российской Федерации об 
административных правонарушениях, в 
случае, если постановления о наложе-
нии административных штрафов выне-
сены мировыми судьями, комиссиями 
по делам несовершеннолетних и защите 
их прав, подлежат зачислению (если 
иное не установлено пунктами 3 и 5 
настоящей статьи):

1) в бюджет субъекта Российской 
Федерации по нормативу 50 процентов;

2) в бюджет муниципального райо-
на, городского округа, городского окру-
га с внутригородским делением (по 
месту нахождения органа или должност-
ного лица, принявших решение о нало-
жении административного штрафа) по 
нормативу 50 процентов.

5. Суммы штрафов, установленных 
Кодексом Российской Федерации об 
административных правонарушениях за 
административные правонарушения, 

выявленные должностными лицами 
органов муниципального контроля, под-
лежат зачислению в бюджеты муници-
пальных образований, за счет средств 
бюджетов которых осуществляется 
финансовое обеспечение деятельности 
указанных органов, по нормативу 100 
процентов.

6. Суммы штрафов, установленных 
Кодексом Российской Федерации об 
административных правонарушениях за 
административные правонарушения в 
области финансов, связанные с нецеле-
вым использованием бюджетных 
средств, невозвратом либо несвоевре-
менным возвратом бюджетного креди-
та, неперечислением либо несвоевре-
менным перечислением платы за поль-
зование бюджетным кредитом, наруше-
нием условий предоставления бюджет-
ного кредита, нарушением порядка и 
(или) условий предоставления (расходо-
вания) межбюджетных трансфертов, 
нарушением условий предоставления 
бюджетных инвестиций, субсидий юри-
дическим лицам, индивидуальным 
предпринимателям и физическим 
лицам, подлежат зачислению в бюджеты 
бюджетной системы Российской Феде-
рации, из которых были предоставлены 
соответствующие бюджетные средства, 
бюджетные кредиты, межбюджетные 
трансферты, бюджетные инвестиции, 
субсидии, по нормативу 100 процентов.

7. Суммы административных штра-
фов, установленных законами субъек-
тов Российской Федерации:

1) за нарушение законов и иных нор-
мативных правовых актов субъектов 
Российской Федерации, подлежат зачи-
слению в бюджеты субъектов Россий-
ской Федерации по нормативу 100 про-
центов;

2) за нарушение муниципальных 
правовых актов, подлежат зачислению в 
бюджеты муниципальных образований 
по нормативу 100 процентов.

8. В бюджеты субъектов Российской 
Федерации — городов федерального 
значения Москвы, Санкт-Петербурга и 
Севастополя подлежат зачислению 
суммы административных штрафов, 
подлежащие в соответствии с настоя-
щей статьей зачислению в местные бюд-
жеты и бюджеты субъектов Российской 
Федерации.

9. Суммы штрафов (судебных штра-
фов), установленных Уголовным кодек-
сом Российской Федерации, подлежат 
зачислению в федеральный бюджет по 
нормативу 100 процентов.

10. Суммы судебных штрафов 
(денежных взысканий), налагаемых 
судами в случаях, предусмотренных 
Арбитражным процессуальным кодек-
сом Российской Федерации, Граждан-
ским процессуальным кодексом Рос-
сийской Федерации, Кодексом админи-
стративного судопроизводства Россий-
ской Федерации, Уголовно-процессу-
альным кодексом Российской Федера-
ции, подлежат зачислению в федераль-
ный бюджет по нормативу 100 процен-
тов.

11. Суммы штрафов, пеней, установ-
ленных Налоговым кодексом Россий-
ской Федерации, подлежат зачислению 
в бюджеты бюджетной системы Россий-
ской Федерации в следующем порядке:

1) суммы штрафов, пеней, исчисляе-
мых исходя из сумм (ставок) налогов 
(сборов, страховых взносов), предусмо-
тренных законодательством Российской 
Федерации о налогах и сборах, — в бюд-
жеты бюджетной системы Российской 
Федерации по нормативам отчислений, 
установленным бюджетным законода-
тельством Российской Федерации при-
менительно к соответствующим налогам 
(сборам, страховым взносам);

2) суммы иных штрафов, установ-
ленных Налоговым кодексом Россий-
ской Федерации, — в федеральный 
бюджет по нормативу 100 процентов.

12. Суммы штрафов, пеней, исчи-
сляемых исходя из сумм страховых 
взносов на обязательное социальное 
страхование от несчастных случаев на 
производстве и профессиональных 
заболеваний, взносов, уплачиваемых 
организациями в соответствии с феде-
ральными законами на выплату доплаты 
к пенсии, подлежат зачислению в бюд-
жеты государственных внебюджетных 
фондов Российской Федерации, в кото-
рые зачисляются указанные взносы, по 
нормативу 100 процентов.

13. Пени и проценты, установленные 
правом Евразийского экономического 
союза и (или) законодательством Рос-
сийской Федерации о таможенном регу-
лировании, начисленные на неуплачен-
ные ввозные таможенные пошлины, 
налоги, антидемпинговые, специальные 
и компенсационные пошлины, подлежат 
зачислению в федеральный бюджет по 
нормативу 100 процентов, если иное не 
установлено правом Евразийского эко-
номического союза.

14. Пени и проценты, установленные 
правом Евразийского экономического 
союза и (или) законодательством Рос-
сийской Федерации о таможенном регу-
лировании, начисленные на неуплачен-
ные вывозные таможенные пошлины, 
таможенные сборы, подлежат зачисле-
нию в федеральный бюджет по норма-
тиву 100 процентов.

15. Пени, установленные правом 
Евразийского экономического союза и 
(или) законодательством Российской 
Федерации о таможенном регулирова-
нии, начисленные на неуплаченные 
таможенные пошлины, налоги, взимае-
мые по единым ставкам, таможенные 
пошлины, налоги, взимаемые в виде 
совокупного таможенного платежа, под-
лежат зачислению в федеральный бюд-
жет по нормативу 100 процентов.

16. Суммы штрафов, неустоек, 
пеней, которые должны быть уплачены 
юридическим или физическим лицом в 
соответствии с законом или договором в 
случае неисполнения или ненадлежаще-
го исполнения обязательств перед госу-
дарственным (муниципальным) орга-
ном, казенным учреждением, подлежат 
зачислению в бюджет бюджетной систе-
мы Российской Федерации, получате-
лем средств которого являются указан-
ные орган, учреждение, по нормативу 
100 процентов.

17. Денежные средства, обращен-
ные в собственность государства на 
основании обвинительных приговоров 
судов, подлежат зачислению в феде-
ральный бюджет по нормативу 100 про-
центов, за исключением случаев, уста-
новленных настоящим Кодексом.

Денежные средства, изымаемые в 
собственность Российской Федерации, 
субъектов Российской Федерации, 
городских, сельских поселений, муни-
ципальных районов, городских округов, 
внутригородских территорий (внутриго-
родских муниципальных образований) 
городов федерального значения 
Москвы, Санкт-Петербурга и Севастопо-
ля, городских округов с внутригород-
ским делением, внутригородских райо-
нов в соответствии с решениями судов в 
случаях, не предусмотренных абзацами 
первым и третьим настоящего пункта, 
подлежат зачислению соответственно в 
федеральный бюджет, бюджеты субъ-
ектов Российской Федерации, город-
ских, сельских поселений, муниципаль-
ных районов, городских округов, вну-
тригородских территорий (внутригород-
ских муниципальных образований) 
городов федерального значения 
Москвы, Санкт-Петербурга и Севастопо-
ля, городских округов с внутригород-
ским делением, внутригородских райо-
нов по нормативу 100 процентов.

Денежные средства, полученные от 
обращения по решению суда в доход 
Российской Федерации имущества, в 
отношении которого не представлены в 
соответствии с законодательством Рос-
сийской Федерации о противодействии 
коррупции доказательства его приобре-
тения на законные доходы, конфиско-
ванные денежные средства, полученные 
в результате совершения коррупцион-
ных правонарушений, а также денежные 
средства от реализации конфискованно-
го имущества, полученного в результате 
совершения коррупционных правонару-
шений, подлежат зачислению в бюджет 
Пенсионного фонда Российской Феде-
рации по нормативу 100 процентов.

18. Денежные средства, полученные 
от реализации конфискованного имуще-
ства, подлежат зачислению в федераль-
ный бюджет по нормативу 100 процен-
тов, если иное не установлено пунктами 
17, 19 и 20 настоящей статьи.

19. Денежные средства, полученные 
от реализации конфискованных вещей, 
явившихся орудиями совершения или 
предметами административных право-
нарушений, обращенных в собствен-
ность субъектов Российской Федерации, 
подлежат зачислению в бюджеты субъ-
ектов Российской Федерации по норма-
тиву 100 процентов.

20. Денежные средства, полученные 
от реализации конфискованных в уста-
новленном порядке орудий охоты, рыбо-
ловства, заготовки древесины (за 
исключением орудий, изъятых в терри-
ториальном море, на континентальном 
шельфе и в исключительной экономиче-
ской зоне Российской Федерации) и 
продукции незаконного природопользо-
вания, подлежат зачислению по норма-
тиву 100 процентов в бюджеты муници-
пальных районов, городских округов, 
городских округов с внутригородским 
делением, субъектов Российской Феде-
рации — городов федерального значе-
ния Москвы, Санкт-Петербурга и Севас-
тополя по месту причинения вреда окру-
жающей среде.

21. Платежи по искам о возмещении 
ущерба, а также платежи, уплачиваемые 
при добровольном возмещении ущерба, 

причиненного государственному или 
муниципальному имуществу (за исклю-
чением имущества, закрепленного за 
бюджетными (автономными) учрежде-
ниями, унитарными предприятиями), 
подлежат зачислению в бюджеты 
публично-правовых образований, в соб-
ственности которых находится указан-
ное имущество, по нормативу 100 про-
центов.

22. Платежи по искам о возмещении 
вреда, причиненного окружающей 
среде, а также платежи, уплачиваемые 
при добровольном возмещении вреда, 
причиненного окружающей среде, под-
лежат зачислению в бюджеты муници-
пальных районов, городских округов, 
городских округов с внутригородским 
делением, субъектов Российской Феде-
рации — городов федерального значе-
ния Москвы, Санкт-Петербурга и Севас-
тополя по месту причинения вреда окру-
жающей среде по нормативу 100 про-
центов, если иное не установлено насто-
ящим пунктом.

Платежи по искам о возмещении 
вреда, причиненного окружающей 
среде, а также платежи, уплачиваемые 
при добровольном возмещении вреда, 
причиненного окружающей среде на 
особо охраняемых природных террито-
риях федерального значения, подлежат 
зачислению в федеральный бюджет по 
нормативу 100 процентов.

Платежи по искам о возмещении 
вреда, причиненного окружающей 
среде, а также платежи, уплачиваемые 
при добровольном возмещении вреда, 
причиненного окружающей среде на 
особо охраняемых природных террито-
риях регионального значения, подлежат 
зачислению в бюджеты субъектов Рос-
сийской Федерации по нормативу 100 
процентов.

Платежи по искам о возмещении 
вреда, причиненного окружающей 
среде, а также платежи, уплачиваемые 
при добровольном возмещении вреда, 
причиненного окружающей среде на 
особо охраняемых природных террито-
риях местного значения, подлежат зачи-
слению в бюджеты муниципальных 
образований, за счет которых осуществ-
ляются расходы, связанные с охраной и 
использованием таких территорий, по 
нормативу 100 процентов.»;

2) абзацы шестой — восьмой статьи 
50 признать утратившими силу;

3) в пункте 1 статьи 51:
а) абзац десятый признать утратив-

шим силу;
б) дополнить абзацем следующего 

содержания: 
«исполнительского сбора — по нор-

мативу 100 процентов.»;
4) в статье 56: 
а) в пункте 2:
в абзаце шестом после слов «из 

пищевого» дополнить словами «или 
непищевого», цифры «50» заменить 
цифрами «100»;

в абзаце седьмом цифры «50» заме-
нить цифрами «100»;

б) дополнить пунктом 23 следующе-
го содержания:

«23. В текущем финансовом году 
налоговые доходы от акцизов на спирт 
этиловый из пищевого или непищевого 
сырья, акцизов на спиртосодержащую 
продукцию, подлежащие зачислению в 
бюджеты субъектов Российской Феде-
рации в соответствии с нормативом, 
установленным настоящей статьей, в 
размере 50 процентов объема указанных 
доходов распределяются территориаль-
ными органами Федерального казначей-
ства между бюджетами субъектов Рос-
сийской Федерации в соответствии с 
федеральным законом о федеральном 
бюджете.»;

5) в абзаце втором части второй ста-
тьи 57 цифры «95» заменить цифрами 
«100»;

6) в части второй статьи 62 цифры 
«55» заменить цифрами «60»;

7) в абзаце первом пункта 4 статьи 
1601 после слов «федеральными орга-
нами государственной власти» допол-
нить словами «(государственными орга-
нами)», слова «находящиеся в их веде-
нии казенных учреждений» заменить 
словами «находящимися в их ведении 
казенными учреждениями», слова «Цен-
тральным банком Российской Федера-
ции» заменить словами «Центральным 
банком Российской Федерации,».

Статья 2
1. Настоящий Федеральный закон 

вступает в силу с 1 января 2020 года, за 
исключением пункта 7 статьи 1 настоя-
щего Федерального закона.

2. Пункт 7 статьи 1 настоящего Феде-
рального закона вступает в силу со дня 
официального опубликования настоя-
щего Федерального закона.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
15 апреля 2019 года № 62-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон

О внесении изменений в Бюджетный кодекс 
Российской Федерации

Принят Государственной Думой 9 апреля 2019 года Одобрен Советом Федерации 10 апреля 2019 года

Российская Федерация Федеральный закон
О внесении изменений в Федеральный закон 

«О Государственной корпорации 
по космической деятельности «Роскосмос»
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ОБЪЯВЛЕНИЕ

ОАО «Селенгинский целлюлозно-картонный комбинат» ин-
формирует, что в соответствии с федеральным законом от 
23.11.1995 г. № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе» с 
21.05.2019 г. организуются общественные обсуждения проект-
ной документации, включая материалы оценки воздействия на 
окружающую среду, по строительству инфильтрационного бас-
сейна Кабанского района Республики Бурятия на байкальской 
природной территории: «Восстановление нормальных условий 
работы группового водозабора Селенгинского ЦКК строитель-
ством инфильтрационного бассейна Кабанского района Респуб-
лики Бурятия».

Заказчик — ОАО «Селенгинский целлюлозно-картонный 
комбинат», юридический адрес: Республика Бурятия, Кабанс-
кий район, пгт. Селенгинск. Место осуществления намечаемой 
деятельности: Республика Бурятия, Кабанский район, село 
Брянск, остров Долгий. 

Разработчик — ООО «Гидропроект», юридический адрес: 
Республика Бурятия, г. Улан-Удэ, бульвар Карла Маркса, 17.

Орган, ответственный за организацию общественных обсуж-
дений, — Администрация МО «Кабанский район».

Проведение общественных обсуждений в форме обществен-
ных (публичных) слушаний назначено на 14.00 21.05.2019 г. по 
адресу: Республика Бурятия, Кабанский район, с. Кабанск, 
ул. Кирова, 10, конференц-зал.

Все материалы доступны для рассмотрения, подготовки за-
мечаний и предложений заинтересованных сторон с 19.04.2019 г. 
до 20.05.2019 г. по адресам: Республика Бурятия, Кабанский 
район, пгт. Селенгинск, административное здание Селенгинско-
го ЦКК, отдел промышленно-экологического контроля, а также 
— Республика Бурятия, Кабанский район, с. Кабанск, ул. Киро-
ва, д. 10, каб. 48.

Дополнительная информация по телефонам: 8 (30138)74-20-2, 
8 (30138) 41-2-62.

Генеральный директор Л.В. Деева
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «УралОйл» извещает о том, что в Кунгурском муници-
пальном районе Пермского края в рамках проекта «Строительство 
объектов обустройства скважин Ожгинского месторождения» пла-
нируется замена дефектных участков трубопровода «Ожгинское 
месторождение — УППН «Кыласово», строительство камер запуска 
и приема очистных, обеспечение заменяемых участков трубопрово-
да электрохимзащитой, обустройство скважины № 143 Ожгинско-
го месторождения и существующего куста данного месторождения, 
строительство аварийно-продувочной линии скважины № 143, ос-
нащение приборами учета добываемого газа скважины № 143 Ож-
гинского месторождения.

Целью реконструкции и строительства новых объектов являет-
ся повышение надежности работы существующей системы сбора и 
транспорта нефти.

Проектом предусматривается замена существующих дефектных 
участков трубопровода «Ожгинское месторождение — УППН «Кы-
ласово» ориентировочной суммарной протяженностью 12,278 км 
с установкой на трубопроводе камер пуска/приема очистных уст-
ройств. Кроме того, в проекте предусматривается обустройство сква-
жины № 143 и существующего куста данного месторождения.

Местоположение: в административном отношении про-
ектируемые объекты расположены на территории ЦДНГ №2  
ООО «УралОйл» в Кунгурском районе Пермского края в 7—12 км к 
северо-востоку от села Кыласово. Ближайшим населенным пунктом 
являются деревни Новоселы, Яшкевитово, Калиничи, Подъельник, 
Напарино. 

Заказчик проекта — ООО «УралОйл», 614000, Пермский край, 
г. Пермь, ул. Сибирская, 4.

Генпроектировщик — ООО «ЮКЕЙ-Инжиниринг», 614000, Перм-
ский край, город Пермь, ул. Советская, дом 67. 

Ответственный за организацию общественного обсуждения — ад-
министрация Кунгурского муниципального района. 

С материалами оценки воздействия на окружающую среду и ос-
новными проектными решениями можно ознакомиться со дня опуб-
ликования данного объявления до 17 мая в здании администрации 
Кыласовского сельского поселения по адресу: Пермский край, Кун-
гурский район, с. Кыласово, ул. Ленина, 59, с 10.00 до 12.00 и с 13.00 
до 16.00 и в Управлении имущественных, земельных отношений и 
градостроительства Кунгурского муниципального района по адресу: 
Пермский край, г. Кунгур, ул. Ленина, 95, каб. 302 с 8.00 до 12.00 и с 
13.00 до 16.00 в рабочие дни и на официальном сайте муниципально-
го образования «Кунгурский муниципальный район».

Предоставить предложения (замечания) по Проектам в виде пи-
сем можно на электронную почту по адресу: kizokungur@yandex.ru 
с указанием темы письма «Предложения (замечания) по Проекту 
публичных слушаний», а также по адресу: Пермский край, г. Кун-
гур, ул. Ленина, 95, каб. 302 и по адресу: Пермский край, Кунгурский 
район, с. Кыласово, ул. Ленина, 59 в рабочие дни с указанием темы 
письма: «Предложения (замечания) по Проекту публичных слуша-
ний».

Публичные слушания по материалам состоятся 21 мая 2019 г. 
в 10.00 в здании администрации Кыласовского сельского поселения 
по адресу: Пермский край, Кунгурский район, с. Кыласово, ул. Ле-
нина, 59.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «УралОйл» извещает о том, что в Кунгурском муниципаль-
ном районе Пермского края планируется реконструкция трубопрово-
дов Кыласовского месторождения.

Целью реконструкции является повышение надежности работы 
существующей системы сбора и транспорта нефти.

Проектом предусматривается строительство следующих нефтеп-
роводов: скв. 8 — АГЗУ-1 протяженностью 2,02 км, скв. 86 — АГЗУ-
1 протяженностью 0,83 км и скв. 130 — АГЗУ-1 протяженностью 
1,59 км. Существующие нефтепроводы подлежат демонтажу и замене. 

Местоположение: в административном отношении проектиру-
емые объекты расположены на территории ЦДНГ №2 ООО «Ура-
лОйл» в Кунгурском районе Пермского края на Кыласовском нефтя-
ном месторождении. Ближайшие населенные пункты — Кыласово, 
Саркаево, Старое Село, Калиничи.

Заказчик проекта — ООО «УралОйл», 614000, Пермский край, 
г. Пермь, ул. Сибирская, 4.

Генпроектировщик — ООО «ЮКЕЙ-Инжиниринг», 614000, Перм-
ский край, город Пермь, ул. Советская, дом 67. 

Ответственный за организацию общественного обсуждения — ад-
министрация Кунгурского муниципального района. 

С материалами оценки воздействия на окружающую среду и ос-
новными проектными решениями можно ознакомиться со дня опуб-
ликования данного объявления до 17 мая в здании администрации 
Кыласовского сельского поселения по адресу: Пермский край, Кун-
гурский район, с. Кыласово, ул. Ленина, 59, с 10.00 до 12.00 и с 13.00 
до 16.00 и в Управлении имущественных, земельных отношений и 
градостроительства Кунгурского муниципального района по адресу: 
Пермский край, г. Кунгур, ул. Ленина, 95, каб. 302, с 8.00 до 12.00 и с 
13.00 до 16.00 в рабочие дни и на официальном сайте муниципально-
го образования «Кунгурский муниципальный район».

Предоставить предложения (замечания) по Проектам в виде пи-
сем можно на электронную почту по адресу: kizokungur@yandex.ru с 
указанием темы письма «Предложения (замечания) по Проекту пуб-
личных слушаний», а также по адресу: Пермский край, г. Кунгур, ул. 
Ленина, 95, каб. 302, и по адресу: Пермский край, Кунгурский район, 
с. Кыласово, ул. Ленина, 59, в рабочие дни с указанием темы письма: 
«Предложения (замечания) по Проекту публичных слушаний».

Публичные слушания по материалам состоятся 21 мая 2019 г. в 
10.00 в здании администрации Кыласовского сельского поселения 
по адресу: Пермский край, Кунгурский район, с. Кыласово, ул. Ле-
нина, 59.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

АО «ТОМИНСКИЙ ГОК» 
информационное сообщение 

о проведении общественных обсуждений
В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995  г.  

№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Госко-
мэкологии РФ от 16.05.2000 г. № 372 «Об утверждении По-
ложения об оценке воздействия намечаемой хозяйственной 
и иной деятельности на окружающую среду в Российской 
Федерации», АО «Томинский ГОК» извещает о проведении 
общественных обсуждений проекта технического задания 
на проведение оценки воздействия на окружающую среду на-
мечаемой деятельности объекта: «Горно-обогатительный 
комбинат «Томинский». Горно-транспортная часть произ-
водительностью 28 млн. тонн руды. Корректировка».

Цель намечаемой деятельности: добыча и переработка 
медных руд Томинского месторождения.

Местоположение намечаемой деятельности: Сосновский 
район Челябинской области.

Наименование и адрес заявителя: АО «Томинский ГОК», 
456537, Российская Федерация, Челябинская область, Сос-
новский район, п. Томинский, ул. Школьная, 3.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на ок-
ружающую среду: II квартал 2019 г. — III квартал 2019 г.

Орган, ответственный за организацию общественного об-
суждения: Администрация Сосновского муниципального 
района Челябинской области совместно с заявителем.

Предполагаемая форма общественных обсуждений: оп-
рос.

Заинтересованные лица могут ознакомиться с проектом 
технического задания на проведение оценки воздействия 
на окружающую среду намечаемой деятельности и предва-
рительной оценкой, представить свои замечания и предло-
жения к проекту технического задания в журнале обращений 
в течение 30 дней с 18 апреля 2019 года, по адресам:

1. Офис АО «Томинский ГОК» — г. Челябинск, ул. Ярос-
лавская, 1, 4-й этаж (время работы: пн..—пт. с 8.30 до 17.00, 
обед с 13.00 до 13.30);

2. Администрация Сосновского муниципального райо-
на — Челябинская область, Сосновский район, с. Долгодере-
венское, ул. 50 лет ВЛКСМ, д. 21 (время работы: пн.—пт. 
с 9.00 до 17.00, обед с 13.00 до 14.00);

3. Администрация Томинского сельского поселения — 
Челябинская область, Сосновский район, п. Томинский, ул. 
Школьная, д. 3 (время работы: пн..—пт. с 9.00 до 17.15, обед 
с 13.00 до 14.00);

4. Администрация Вознесенского сельского поселения — 
Челябинская область, Сосновский район, п. Полевой, 
ул. Солнечная, д.11а (время работы: пн..—пт. с 9.00 до 17.00, 
обед с 13.00 до 14.00);

5. Администрация Полетаевского сельского поселения — 
Челябинская область, Сосновский район, п. Полетаево, ул. 
Полетаевская, д. 46 (время работы: пн..—пт. с 9.00 до 17.00, 
обед с 13.00 до 14.00);

6. Долгодеревенский РДК — Челябинская область, Сос-
новский район, с. Долгодеревенское ул. Свердловская д. 15 
(время работы: пн..—пт. с 9.00 до 18.00, обед с 13.00 
до 14.00);

7. Администрация Саргазинского сельского поселения — 
Челябинская область, Сосновский район, п. Саргазы, ул. Ми-
чурина, д. 10а (время работы: пн..—пт. с 9.00 до 17.00, обед 
с 13.00 до 14.00);

8. МКОУ ОООШ №29 — Челябинская область, Коркинс-
кий район, д.Шумаки, ул. Школьная д. 11 (время работы: 
пн..—сб. с 8.00 до 17.00); 

9. МКОУ ОООШ №14 — Челябинская область, г. Корки-
но, пос. Дубровка — Челябинская, железнодорожная стан-
ция, ул. Пришкольная, д. 4а (время работы: пн.—сб. с 8.00 
до 17.00); 

10. Муниципальное бюджетное учреждение «Дворец 
культуры «Горняк» Коркинского муниципального райо-
на» — Челябинская область, г. Коркино, ул. Цвиллинга, д. 3 
(время работы: пн.—пт. с 8.00 до 17.00, обед с 12.00 
до 13.00);

11. Муниципальное казенное учреждение «Дом культу-
ры» — Челябинская область, г. Коркино, п. Первомайский, 
ул. Победы, 6а 1 (время работы: пн.—пт. с 8.00 до 17.00, обед 
с 12.00 до 13.00).

За дополнительной информацией можно обращаться:
1. в АО «Томинский ГОК», начальник отдела охраны ок-

ружающей среды Хохрякова Наталья Ивановна, тел./факс: 
8 (351) 200-45-10, e-mail: togok@rcc-group.ru (время работы: 
пн.—пт., с 8.30 до 17.00)

2. к исполнителям предварительной оценки —  
ООО «Научно-технический Центр — Геотехнология», руко-
водитель работ — Темникова Мария Сергеевна, тел./факс: 
8 (351) 220-46-99, e-mail: temnikova@ustup.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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НОВОСТИ 

Объявлено 
полное 
расписание 
Игр-2020

СТАРТЫ 
ПО ПОРЯДКУ
Илья Соболев

Организаторы Олимпийских 
игр в японском Токио объяви-
ли полное расписание соревно-
ваний.

Напомним, Олимпиада 
пройдет с 24 июля по 9 августа 
2020 года. Соревновательная 
программа Игр стартует уже 22 
июля матчами группового эта-
па футбольного турнира. Цере-
мония открытия Игр-2020 со-
стоится 24-го числа на Новом 
национальном стадионе Токио.

Первый комплект медалей 
будет разыгран среди женщин 
в стрельбе из пневматической 
винтовки с десяти метров. Все-
го в этот день своих обладате-
лей найдут 11 комплектов на-
град.

Финал футбольного турнира 
у мужчин запланирован на 8 ав-
густа, а у женщин решающий 
матч состоится 7 августа. Фи-
налы мужских и женских со-
ревнований по гандболу, волей-
болу и баскетболу пройдут 8 и 9 
августа соответственно.

Церемония закрытия Олим-
пийских игр намечена на 9 ав-
густа. 

Светлану 
Кузнецову
пригласили
на турнир
в Чехии

КУРС НА ПРАГУ

Артур Нанян

Экс-вторая ракетка мира Свет-
лана Кузнецова получила 
«уайлд-кард» (специальное 
приглашение) на турнир Жен-
ской теннисной ассоциации 
(WTA) в Праге. Соревнования 
пройдут с 29 апреля по 4 мая.

Россиянка, не выступавшая 
с сентября 2018 года из-за 
травмы, вернулась на корт на 
прошлой неделе. В Лугано 
Светлана дошла до 1/4 фина-
ла, где уступила чешке Крис-
тине Плишковой — 6:4, 3:6, 
5:7. В рейтинге WTA Кузнецо-
ва занимает 100-е место.

Тем временем в Монте-Кар-
ло продолжается турнир сре-
ди мужчин. В матче второго 
круга Карен Хачанов проиг-
рал итальянцу Лоренцо Соне-
го — 6:7 (4:7), 4:6.

Зато Даниил Медведев про-
бился во второй раунд. При-
чем как парного, так и одиноч-
ного разряда. Вместе с бра-
зильцем Марсело Демолине-
ром он победил бельгийца Да-
вида Гоффена с французом 
Люка Пуи (7:5, 6:3), а в оди-
ночном турнире разгромил 
португальца Жоау Соузу — 6:1, 
6:1. 

Александр
Поветкин готов
драться
с чемпионом
мира

КУЛАКИ
ЧЕШУТСЯ
Сергей Литвинов

Российский боксер Александр 
Поветкин опроверг слух об от-
казе боя с британцем Диллиа-
ном Уайтом.

Напротив, Поветкин давно 
согласился на проведение этого 
поединка и до сих пор не до-
ждался ответа от Уайта. Хотя сам 
Диллиан на днях заявил, что 
якобы россиянин не хочет с ним 
драться.

— С их стороны пока нет ни-
какого ответа, — приводит слова 
Поветкина официальный сайт 
промоутерской компании, 
представляющей интересы рос-
сиянина. — Если они согласятся 
на бой, я выйду против Уайта.

Уайт — действующий чемпи-
он мира не только по версии 
Всемирного боксерского совета 
(WBC), но и Всемирной боксер-
ской организации (WBO). Из 26 
поединков на профессиональ-
ном ринге он выиграл 25. Что 
касается Поветкина, то в активе 
россиянина 34 победы и два по-
ражения.

Александр не выходил на 
ринг с сентября прошлого года, 
когда он уступил техническим 
нокаутом Энтони Джошуа. 

ФУТБОЛ «Манчестер Сити» постарается выбить «Тоттенхэм» из Лиги чемпионов

«Шпорный» мяч
Артур Нанян

В
чера по итогам встреч 
«Барселоны» с «Манчес-
тер Юнайтед» и «Ювен-

тус» — «Аякс» определились 
первые участники полуфинала 
Лиги чемпионов. Оба матча за-
вершились после подписания 
номера «РГ» в печать.

А сегодня станут известны 
оставшиеся полуфиналисты. И 
если в паре «Порту» — «Ливер-
пуль» англичане могут чувство-
вать себя относительно спокой-
но после уверенной домашней 
победы (2:0), то в противостоя-
нии «Манчестер Сити» — «Тот-

тенхэм» сложно назвать фаво-
рита. Неделей ранее лондонцы 
выиграли на своем поле, но с 
минимальным преимуществом 
— 1:0. Такой результат оставляет 
«горожанам» неплохие шансы 
на выход в следующую стадию.

«Сити» вполне мог и не усту-
пить на выезде. Если бы нереа-
лизованный Серхио Агуэро пе-
нальти на 12-й минуте, как 
знать, чем бы все закончилось. 
Но голкипер «шпор» Уго Льорис 
с ударом аргентинца справился. 
А уже в концовке гол Сон Хын 
Мина принес хозяевам победу.

Впрочем, унывать «горожа-
не» не собираются. По мнению 

главного тренера манчестер-
ского клуба Хосепа Гвардиолы, 
счет 0:1 порой даже лучше, чем 
нулевая ничья.

— Мы провели невероятный 
матч. Соперник создал очень 
мало моментов, — отметил Гвар-
диола. — Это не лучший резуль-
тат, но у нас есть шансы. Знаете, 
иногда 0:1 после первой встре-
чи лучше, чем 0:0. Мы точно 
знаем, что от нас требуется. 

Невыход в 1/2 финала Лиги 
чемпионов станет серьезным 
ударом для «Манчестер Сити» 
провалом. Амбициозные вла-
дельцы «горожан» приглашали 
Гвардиолу не для того, чтобы до-

вольствоваться участием в 
плей-офф Лиги чемпионов. Пока 
выходит так, что наивысшего 
достижения в турнире «Сити» 
добился еще при Мануэле Пел-
легрини. В сезоне 2015/16 ко-
манда дошла до полуфинала и 
уступила в нем будущему обла-
дателю титула «Реалу». 

А при Гвардиоле «горожане» 
дважды вылетели на стадии 1/4 
финала, один раз — 1/8. Даже с 
учетом успехов на внутренней 
арене такие показатели вряд ли 
радуют самого специалиста и 
его боссов. 

Интересные цифры: Гварди-
ола в восьмой раз проиграл в го-
стях в первом матче плей-офф 
Лиги чемпионов. И всего два-
жды он проходил дальше. При-
чем было это во времена работы 
Хосепа с «Барселоной» и «Бава-
рией». Еще один факт, который 
вряд ли поднимает настроение 
болельщикам «Сити»: их ко-
манда пять раз встречалась с ан-
глийскими клубами и неизмен-
но уступала.

Но это все цифры. А на деле 
«Тоттенхэм» подходит к одному 
из решающих матчей сезона с 
большими кадровыми пробле-
мами. Точно не поможет лон-
донцам их лучший бомбардир 
Гарри Кейн, получивший се-
рьезную травму в первой встре-
че с «Сити». Вполне вероятно, 
что англичанин пропустит оста-
ток сезона. И это большой удар 
для «Тоттенхэма».

Неясно, сможет ли сегодня 
выйти на поле Деле Алли. Полу-
защитник «шпор» получил пе-
релом руки и уже пропустил 
матч чемпионата Англии с 
«Хаддерсфилдом» (4:0). 

— Мы очень расстроены трав-
мами Кейна и Алли. Но если у 
Деле все не так серьезно и мы 
ждем его возвращения в бли-
жайшее время, то с Гарри все не 
так оптимистично, — подчер-
кнул главный тренер «Тоттенхэ-
ма» Маурисио Почеттино. — 
Наши шансы в ответном матче? 
Я все равно продолжаю считать, 
что «Манчестер Сити» остается 
фаворитом нашей пары. 

Близок к выходу в полуфи-
нал «Ливерпуль». После не-
большого спада в начале кален-
дарного года «красные» приба-
вили. Они не только продолжа-
ют борьбу в еврокубках, но и в 
Премьер-лиге, где занимают 
первое место. В конце минув-
шей недели команда Юргена 
Клоппа уверенно переиграла 
дома «Челси» (2:0) и подходит к 
выезду в Португалию в хоро-
шем настроении. 

— Все очень просто: нам нуж-
но победить во всех матчах до 
конца сезона. Только в таком 
случае мы завоюем два тро-
фея, — считает Клопп. 

БАСКЕТБОЛ ЦСКА обыграл «Басконию» в первом матче 
четвертьфинальной серии Евролиги

Сломили басков
Илья Зубко 

С
е р и ю  п л е й - о ф ф 
мужской Евролиги 
ЦСКА начал с до-
м а ш н е й  п о б е д ы 
(94:68) над «Баско-
нией». Чтобы про-
биться в «Финал че-
тырех» главного 
клубного турнира 

Старого Света, армейцам нуж-
но обыграть испанский клуб 
еще дважды.

История этого противостоя-
ния весьма богата. Только на 
этапе плей-офф команды встре-
чаются в нынешнем десятиле-
тии в четвертый раз. И пока все 
складывалось в пользу «кра-
сно-синих». Дважды москвичи 
заканчивали серии со счетом 
3:1 в свою пользу, а последнее 
свидание, датированное 2017-
м, и вовсе завершилось уже по-
сле третьего матча. Собствен-
но, ЦСКА в сериях до трех побед 
в XXI веке вообще не проиграл 
никому. И эксперты абсолютно 
уверены, что и на этот раз тра-
диция нарушена не будет. Ар-
мейцы считаются явными фа-
воритами даже несмотря на то, 
что «Финал четырех» в этом 
году пройдет на домашней пло-
щадке «Басконии» в Витории, 
что дает сопернику ЦСКА до-
полнительную мотивацию.

— Наша цель — получить что-
то позитивное от поездки в Рос-
сию, хотя мы прекрасно пони-
маем, что нам предстоит встре-
титься с топ-командой. Мы едем 
в Москву с надеждами. Все игро-
ки хотят проявить себя как мож-
но лучше, поскольку прекрасно 
понимают значение матчей 
плей-офф, — так говорил накану-
не матча главный тренер «Ба-
сконии» Велимир Перасович.

Прямо скажем, речь доста-
точно осторожная. Да и причин 
для громких заявлений у руле-
вого басков, в общем, не было. В 
последний раз команда из Вито-
рии побеждала ЦСКА в Москве 
14 лет назад. А последняя поезд-
ка в российскую столицу и во-
все произошла на днях. Именно 
матчем с «Басконией» москви-
чи завершали групповой этап. 
И даже будучи немотивирован-
ными с турнирной точки зре-
ния, вытащили очень сложную 
игру.

— Мы начинаем серию плей-
офф, и она обещает быть труд-
ной. Будем идти от игры к игре, 
поэтому полностью концентри-
руемся на первом матче, — рас-
суждал накануне встречи глав-
ный тренер ЦСКА Димитрис 
Итудис. — Недавно мы играли с 
«Басконией» и знаем, насколь-
ко силен соперник. Поэтому я 
надеюсь, что и наши болельщи-
ки это понимают и заполнят 
трибуны, чтобы нам помочь.

Увы, призыв тренера фанаты 
не услышали. Баскетбольный 
болельщик приходит в Москве 
только на громкие имена, а «Ба-

скония», даже будучи очень 
уважаемым в Европе клубом, 
громкую вывеску не обеспечи-
вает. Так что «Мегаспорт» к на-

чалу встречи заполнился едва 
ли наполовину — верхний ярус 
для публики не открывали во-
все. Зато для тех, кто не поле-

нился и пришел, ЦСКА подгото-
вил приятный сюрприз. На ка-
ждом кресле зрителя ждала 
майка с эмблемой клуба и над-
писью «Только победа». Вполне 
приличный сувенир, который к 
тому же позволил окрасить 
трибуны в красный цвет и доба-
вить антуража.

Рассуждая о сильных сторо-
нах армейцев, игроки «Баско-

нии» дружно отмечали глубину 
скамейки команды. Количество 
игроков высочайшего уровня в 
ЦСКА действительно таково, 
что ни один из них не начинал 
все матчи Евролиги этого сезо-
на в стартовом составе. А кому-
то, если все здоровы, и вовсе не 
находится места в заявке. На 
матч с «Басконией», например, 
помимо молодежи, не раздевал-
ся Семен Антонов. На минуточ-
ку: один из ведущих игроков 
сборной России.

Активную ротацию Итудис 
начал использовать с самого на-
чала. Тем более что баски, как и 
ожидалось, сдаваться заранее 
не собирались совершенно. 
Тренерский штаб армейцев 
пробовал разные сочетания, за-
действовав уже в стартовой 
четверти 11 игроков из 12. Для 
сравнения: у «Басконии» за это 
время успели поиграть только 
девять человек. Но мгновенно-
го эффекта это не принесло. Эта 
10-минутка прошла в абсолют-
но равной борьбе и закончи-
лась с минимальным преиму-
ществом гостей — 23:24.

Вторую четверть ЦСКА на-
чал бодро, но наметившийся 
было рывок хозяевам испорти-
ли собственные ошибки. Не-
сколько подряд атак армейцы 
загубили и вскоре уже оказа-
лись в роли догоняющих. Ситу-
ацию выправил Серхио Родри-
гес, очень вовремя попавший 
издали, а затем выдавший от-
личный проход под кольцо. В 
итоге на большой перерыв ко-
манды ушли при счете 44:40 в 
пользу ЦСКА. Но такой отрыв, 
разумеется, не позволял армей-
цам расслабляться ни на грамм. 

Рывок ЦСКА пришелся на 
третью четверть, в которой 
был неудержим Родригес. Он 
трижды подряд попал из-за 
дуги, а еще два точных трехоч-
ковых выпустил Никита Кур-
банов. Дальний бросок Клай-
берна окончательно деморали-
зовал «Басконию», которой не 
помогали ни тайм-ауты, ни за-
мены. Поймав кураж, армейцы 
продолжили методично сопер-
ника дожимать. И даже когда 
главные герои этого отрезка 
отправились под аплодисмен-
ты публики отдохнуть, на каче-
стве игры хозяев это никак не 
сказалось. Счет после третьей 
четверти сомнений в исходе 
уже не оставлял — 73:52. «Кра-
сно-синим» оставалось только 
спокойно довести эту встречу 
до победы (в итоге «плюс 26»), 
уже держа в уме следующий 
поединок в «Мегаспорте», на-
значенный на четверг. 

Вышедший в стартовом составе 
ЦСКА Никита Курбанов как всегда 
сыграл полезно и эффективно.

В первом матче в Лондоне «Тоттенхэм» переиграл «Манчестер Сити» — 1:0.

А К Ц Е Н Т

В последний раз команда из Витории 
побеждала ЦСКА на площадке армейцев 
в Москве 14 лет назад

НХЛ Овечкин подрался 
на льду впервые 
за девять лет

Отметился 
нокаутом

Павел Петровский

В Национальной хоккейной лиге продолжаются поединки 
1/8 финала Кубка Стэнли. Один из фаворитов плей-офф — 
«Вашингтон Кэпиталз» — получил звонкую оплеуху в тре-
тьем матче серии против «Каролины» — 0:5.  Счет в серии 
стал 2:1 в пользу вашингтонского клуба.

В составе победителей Уоррен Фогеле и Дуг Хэмил-
тон оформили по дублю, и еще одна заброшенная шайба 
на счету Брока Макгинна. Также поединок запомнился 
боксерским поединком с участием 19-летнего нападаю-
щего «Каролины» Андрея Свечникова и капитана «Ва-
шингтона» Александра Овечкина. Стычка случилась на 
11-й минуте первого периода. Игроки скинули перчатки 
и нанесли несколько ударов друг другу, после чего Свеч-
ников был отправлен в нокаут. Игрок смог покинуть лед 
только при помощи партнеров по клубу. За стычку оба 
спортсмена получили пятиминутный штраф.

Стоит сказать, что для Овечкина эта драка стала пер-
вой с декабря 2010 года.

После завершения матча Александр рассказал жур-
налистам, что Свечников сам предложил ему кулачный 
поединок:

— Вообще, я не большой боец, он такой же. Парень сам 
попросил меня подраться. Надеюсь, что с ним все будет 
нормально.

В свою очередь защитнику «Вашингтона» Нику 
Дженсену нокаут капитана команды пришелся по душе:

«Александр прекрасен! Он забивает, он пасует, но, 
когда он так дерется и бьется за своего товарища по ко-
манде, вдохновляет всех нас на скамейке запасных. За 
это его и любим», — передает слова Дженсена NBC Sports 
Capitals.

Что касается лучших игроков по итогам очередного 
игрового дня, то первой звездой был признан нападаю-
щий «Колорадо Эвеланш» Натан Маккиннон, который 
забил два гола и сделал результативную передачу в тре-
тьем матче серии с «Калгари Флэймз» (6:2).

Вторым стал форвард «Каролины Харрикейнз» Уор-
рен Фогеле, ну и замкнул тройку лучших хоккеист «То-
ронто Мэйпл Лифс» Остон Мэттьюс. В третьей встрече 
серии против «Бостон Брюинз» (3:2) нападающий за-
бросил шайбу и сделал голевую передачу. 

ХОККЕЙ Наши юниоры 
приехали на чемпионат 
мира за победой

Соскучились 
по «золоту»

Илья Соболев

Завтра в Швеции стартует юниорский (до 18 лет) чем-
пионат мира. В первый день турнира сборная России 
сыграет против словаков. Далее нашей команде, попав-
шей в группу «А», предстоит встретиться с Латвией (20 
апреля), США (21-го) и хозяевами льда (23-го). Все мат-
чи пройдут в городе Эрншельдсвик. Здесь же состоится 
и финал.

В группе «В» (Умео) выступят сборные Канады, 
Финляндии, Чехии, Белоруссии и Швейцарии. В плей-
офф из каждой группы выйдут по четыре команды.

В последний раз наши выигрывали «золото» юниор-
ского чемпионата мира в 2007-м, а на прошлогоднем 
домашнем турнире остались вообще без медалей. Но 
есть надежда, что в этот раз все будет иначе. Повод для 
оптимизма — успешное выступление россиян на юни-
орских соревнованиях по ходу всего сезона. Ноябрь-
ский «Мировой Кубок вызова» в Канаде, где участвуют 
хоккеисты не старше 17 лет, наши и вовсе выиграли, 
впервые за пять лет. А ведь большинство игроков с это-
го турнира приехали и на юниорский чемпионат мира.

Есть у нас и своя суперзвезда, по крайней мере по 
меркам этой возрастной категории. Речь о форварде 
фарм-клуба питерского СКА Василии Подколзине, ко-
торому прочат блестящую карьеру. 17-летний парень 
уже успел засветиться на недавнем молодежном чем-
пионате мира (до 20 лет). Это при том, что на подобных 
турнирах в сборной России обычно полагаются на ре-
бят постарше. По версии скаутского бюро НХЛ Под-
колзин входит в тройку лучших юниоров мира.

Уже в Швеции наша команда, которой руководит 
Владимир Филатов, провела два товарищеских матча. 
И если белорусов россияне предсказуемо обыграли — 
5:2, то канадцам в упорной борьбе уступили — 4:5. Но 
даже по этому матчу было видно, что наши готовы 
биться на равных даже с претендентами на титул. Ка-
надцы в их число, разумеется, входят. Хотя золотые ме-
дали «кленовые листья» не завоевывали давно, с 2013 
года. И конечно, рвутся восполнить этот пробел.

Однако с Канадой на групповом этапе наши не сыг-
рают. Так же как и с действующими чемпионами мира 
финнами. Пожалуй, главной проверкой на прочность 
для подопечных Филатова станет встреча с американ-
цами. Сборная США на протяжении 15 лет не уезжает с 
юниорских чемпионатов мира без медалей и, понятное 
дело, прерывать эту традицию не собирается. Главный 
козырь «звездно-полосатых» — суперталант Джек 
Хьюз. Тот рейтинг, 
где Подколзин — 
третий, Хьюз воз-
главляет. К слову, 
без него США усту-
пили нашим на фев-
ральском «Турнире 
пяти наций» в 
Сочи — 4:8. 

Василий Подколзин (в красном) — главная звезда сборной 
России на предстоящем юниорском чемпионате мира.
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— Фото смотрите на сайте 
rg.ru/tema/sport

— Онлайн-трансляция матча 
на сайте 
rg.ru/sujet/6051

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

18 апреля, четверг, 
«МАТЧ! Страна» 
19.55 ЦСКА — «Баскония». Вто-

рой матч. Прямая трансляция.

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

17 апреля, среда 
Матч ТВ

21.55 «Манчестер Сити» — «Тот-

тенхэм». Прямая трансляция. 

Матч! Футбол 1
21.55 «Порту» — «Ливерпуль». 

Прямая трансляция.

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

18 апреля, четверг
«Матч ТВ»
16.30 Россия — Словакия. 

Прямая трансляция
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ТРАГЕДИЯ Пожар в соборе Парижской Богоматери потушен, вопросы остаются

Прощание с Эсмеральдой
Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

Максим Макарычев,
Екатерина Забродина,
Андрей Васильев

Н
евиданной  силы 
пожар,  который 
чуть было не унич-
тожил собор Па-
рижской Богома-
тери, для  парижан, 
а вместе с ними для 
всей страны стал 
поистине нацио-

нальной катастрофой.
Газета «Либерасьон» выра-

зила эмоции французов, поме-
стив на всю первую полосу два 
слова «Нотр-Драм» («Наша 
драма»).  В главном соборе 
страны, отметившем несколь-
ко лет назад  свое 850-летие, ко-
роновался Наполеон, там же в 
1944 году  был отслужен торже-
ственный молебен по случаю 
освобождения Парижа от гит-
леровцев. Вместе с Эйфелевой 
башней Нотр-Дам — самые по-
сещаемые достопримечатель-
ности города на  Сене. Ущерб, 
нанесенный базилике, еще 
предстоит оценить, но уже сей-
час ясно, что речь пойдет об ас-
трономических суммах. Пожар 
возник в понедельник в районе 
19.00 по местному времени в 
том самом месте, где были уста-
новлены леса вокруг 93-метро-
вого шпиля, возвышающегося 
над собором. Вот уже несколь-
ко месяцев кряду там проводи-
лись реставрационные  работы. 
Дело в том, что  стреловидное 
основание шпиля, покрытое 
свинцовыми плитами,  проху-
дилось и пропускало влагу,  
разъедающую дубовые балки и  
стойки стропильной конструк-
ции, а она в свою очередь явля-
ется основанием крыши Нотр-
Дама. Доподлинно известно, 
что на момент начала пожара 
реставраторов и ремесленни-
ков на строительных лесах не 
было, они за пару часов до это-
го закончили работу. Что по-
служило причиной возгорания, 
пока трудно сказать. Проблемы 
с электропроводкой или с дру-

гими приборами, которыми 
пользовались в ходе работ?  По-
жарная сигнализация сработа-
ла, но  пока неизвестно, была ли  
в соборе система пожаротуше-
ния. 

Пожарные команды, а всего 
было задействовано 400 огне-
борцев, как парижан, так и из 
близлежащих департаментов, 
прибыли в течение 20—30 ми-
нут, но, по некоторым предпо-
ложениям, могли бы там ока-
заться немного раньше: поме-
шали дорожные пробки. Из-за 
сложной архитектуры собора 
не в  полной мере им удалось 
использовать  пожарные лест-
ницы. Они оказались недоста-
точной длины( высота двух ба-
шен собора — по 69 метров, вы-
сота сгоревшего шпиля из де-
рева и свинца составляла 96 
метров - от Ред), поэтому при-
шлось заносить брандспойты 
на обе башни собора, на что 
ушло дополнительное время. 
Впервые в операции  по борьбе 
с огнем были применены  дро-
ны. С их помощью фиксирова-

лись наиболее опасные  очаги  
огня и координировались дей-
ствия пожарных команд. 

К счастью,  самые худшие 
прогнозы относительно  ЧП с 
Нотр-Дамом  не  подтверди-
лись,  хотя урон образцу фран-
цузской готической архитекту-
ры был нанесен огромный. Он 
лишился своего без малого сто-
метрового шпиля, две трети 
крыши, а  это площадь в тысячу  
квадратных метров. Однако, 
как сообщил начальник пожар-
ной службы Парижа генерал 
Жан-Клод Галле, «несущая 
структура собора в целом со-
хранена», как и фасад с его дву-
мя знаменитыми башнями-ко-
локольнями. Настоятель Нотр-
Дама, монсиньор Патрик Шове 
объявил, что многие ценности, 
которые хранились в соборе, 
удалось спасти. Среди них  Тер-
новый венец Христа, ценней-
шую реликвию, почитаемую 
всеми христианами мира, ту-
нику Людовика Святого, сыг-
равшего большую роль в 13 
веке в становлении  француз-
ского государства, гвоздь из  
Креста Господня и многое дру-
гое.  По словам представителя 
прихода, знаменитые витражи 
собора «устояли». Правда,  над 
многими из них предстоит по-
колдовать реставраторам.  

Как заявил президент Фран-
ции Эмманюэль Макрон, «худ-
шего смогли избежать», но на 
восстановление  Нотр-Дама уй-
дет много времени и средств. 
Уже во вторник Национальный 
фонд по сохранению  культур-
ного наследия  открыл специ-
альный счет «Спасем Нотр-
Дам»,  на который   уже стали 
поступать переводы от францу-
зов и разных организаций.   

Собор Парижской Богома-
тери является не только симво-
лом Парижа и Франции, но и 
самым популярным историче-
ским памятником в Европе. За 
год его посещают от 13 миллио-
нов человек. Потребовалось по-
чти 200 лет, чтобы построить 
первую версию собора. Первый 
камень здания был заложен в 
1163 году в присутствии папы 

Александра III. Несколько ча-
стей собора строились очень 
долго до 1345 года, пока он не 
обрел свои первоначальные 
очертания. Для тех времен сме-
лые архитектурные решения 
представляли его поперечные 
своды с витражами диаметром 
13 метров с дотошным дизай-
ном.  Некоторые модификации 
в соборе произошли между 
семнадцатым и восемнадца-
тым веками, особенно после 
нескольких разрушений в тече-
ние революционного периода. 
Кампания по реконструкции 
последовала вскоре после по-
явления на свет романа Викто-
ра Гюго «Собор Парижской Бо-
гоматери». Многих читателей в 
мире не оставила равнодушной 
история горбуна Квазимодо, 
несчастного любовника Эсме-
ральды. От Нотр-Дам начинает-
ся так называемая нулевая точ-
ка — символ начала француз-
ских дорог, обозначенная брон-
зовым медальоном, который 
украшен розой ветров.  Он 
встроен в тротуар перед вхо-

дом в собор перед входом в 
Нотр-Дам. Именно этот пункт 
служит ориентиром для расче-
та расстояний с другими горо-
дами Франции. Собор Париж-
ской Богоматери служил ме-
стом отпевания французских 
президентов. Здесь проходили 
траурные церемонии памяти 
генерала де Голля, Жоржа Пом-
пиду и Франсуа Миттерана. 

Образ пылающей Трои, с ко-
торого начинается европей-
ский культурный код, впослед-
ствии оказался не только лишь 
плодом воображения древнег-
реческого сказителя Гомера. 
Правда, случился пожар при-
мерно за десять веков до знаме-
нитой Троянской войны, опи-
санной в «Илиаде». Зато уже не-
сомненным фактом эллинской 
истории стал поджог храма Ар-
темиды в Эфесе его болезненно 
честолюбивым жителем 21 
июля 356 года до нашей эры. С 
тех пор имя Герострата стало 
нарицательным. Пожалуй, са-
мый грандиозный пожар, отно-
сящийся к эпохе древнего мира, 
произошел в Риме 19 ноября 64 
года — считается, что Вечный го-
род поджег сам император Не-
рон, чтобы насладиться зрели-
щем.  В сентябре 1666-го сгорел 
собор Святого Павла и почти 
весь лондонский Сити — сердце 
британской столицы преврати-
лось в пепел за четыре дня. «От 
копеечной свечи» не раз вспы-
хивала деревянная Москва — и 
это не метафора. Так, один из 
самых страшных московских 
пожаров произошел летом 
1365 года из-за опрокинутой 
лампадки в церкви Всех Святых 
в овраге рядом с нынешним 
храмом Христа Спасителя. От 
«Всехсвятского» пожара столи-
ца Московского княжества сго-
рела всего за два часа. Конечно 
же, в генетической памяти Мо-
сквы оставил след пожар 1812 
года — кстати, именно в нем 
была утрачена рукопись «Сло-
ва о Полку Игореве». Уже в 20 
веке жертвами мировых войн 
стали многие памятники архи-
тектуры. Во время «ковровых» 
бомбардировок союзнической 
авиацией Дрездена в 1945 году 
погибла выдающаяся барочная 
лютеранская церковь Фрауэн-
кирхе, восстановленная лишь 
через 60 лет. Вплоть до наших 
дней в разных концах света вре-
мя от времени проявляет себя 
«синдром Герострата». Так, 
21-летний монах Хаяси Дзекан 
2 июля 1950 года поджег жемчу-
жину японского средневеково-
го зодчества — Золотой храм 
(Кинкаку-дзи) в Киото. А 10 ав-
густа прошлого года невоспол-
нимую потерю понесла дере-
вянная шатровая архитектура 
Русского Севера: в карельском 
городе Кондопога пожаром 
была уничтожена уникальная 
Церковь Успения Пресвятой Бо-
городицы. 

Во время пожара в cоборе Парижской Богоматери сгорел и разрушился уникальный шпиль XIX века из дерева и свинца высотой 96 метров. 

Сотни человек с ужасом и болью наблюдали за тем, как горит один из самых знаменитых исторических памятников Европы.
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Пожарная сигнализация сработала, 
но пока неизвестно, была ли в соборе 
система пожаротушения

Москва +1...+11, облачно

Санкт-Петербург +2...+13, солнечно

Анадырь -16...-8, облачно

Архангельск -5...+5, осадки

Астрахань +11...+12, дождь

Благовещенск  -1...+6, дождь

Владивосток +5...+10, облачно

Волгоград +6...+11, облачно

Воронеж +5...+11, дождь

Екатеринбург -7...+1, облачно

Иркутск -4...+7, облачно

Казань -3...+4, облачно

Калининград +2...+16, солнечно

Краснодар +7...+15, дождь

Магнитогорск -5...-2, снег

Мурманск -1...+5, дождь

Нижний Новгород -2...+6, облачно

Новосибирск -2...+10, облачно

Омск -2...+2, осадки

Орел +3...+10, облачно

Оренбург +1...+6, облачно

Пермь -8...0, осадки

Ростов-на-Дону +9...+13, дождь

Севастополь +3...+14, облачно

Симферополь +3...+14, облачно

Сочи +9...+16, дождь

Тамбов +2...+10, солнечно

Тюмень -8...-2, осадки

Уфа -5...+1, облачно

Хабаровск +4...+16, облачно

Челябинск -6...-1, снег

Чита -4...+6, облачно

Элиста +11...+14, дождь

Южно-Сахалинск +1...+17, облачно

Якутск -8...+1, снег

Ярославль -1...+9, солнечно

НА УЛИЦЕ МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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СРЕДА
Переменная облач-
ность. Без осадков. Ат-
мосферное давление — 
756 мм ртутного столба.

ЧЕТВЕРГ
Погода будет пасмур-
ной. Местами пройдут 
дожди.

ПЯТНИЦА
Утром выглянет солнце, 
но к обеду небо снова 
затянется тучами.
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Посол Франции на Украине Иза-

бель Дюмонт возмущена высказы-

ваниями близкого к Порошенко по-

литтехнолога Тараса Березовца, ко-

торый нашел «политическую подо-

плеку» в пожаре в соборе Нотр-Дам 

де Пари. Березовец написал в 

Twitter, что пожар связан с прие-

здом кандидата в президенты Укра-

ины Владимира Зеленского к пре-

зиденту Франции Эмманюэлю Ма-

крону. «А ведь мог бы и Елисейский 

дворец полыхнуть», — написал Бе-

резовец. «Как вам не стыдно!? По-

зор», — заявила Дюмонт. Она обра-

тилась за разъяснениями к главе 

МИД Украины Павлу Климкину.
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